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АНАЛИЗ ОСНОВНЫХ ТЕНДЕНЦИЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ
АКТИВНОСТИ В РОССИИ

Март 2008 года характеризуется значительным вовлечением общественности в
формирование общефедеральной повестки дня.

Проведение президентских выборов 2 марта не спровоцировало новой волны об-
щественной активности. Дискуссии вокруг хода избирательной кампании и достоверно-
сти официальных итогов не вызывали значительного резонанса, а к середине марта
практически исчерпались. Им на смену пришло экспертное обсуждение особенностей
голосования в отдельных регионах и возможных кадровых изменений. Отдельные оп-
позиционные акции не спровоцировали оживления дискуссии вокруг выборов.

В то же время обнародование результатов президентских выборов спровоцировало
серьезный рост активности в ходе обсуждения будущего курса действующей власти.
Если в экспертном сообществе основное внимание уделялось экономической политике,
то членам Общественной палаты удалось выступить с рядом инициатив по более широ-
кому кругу тем. Встреча Д.Медведева с членами Общественной палатой 19 марта стала
серьезным импульсом к активному участию ОП в формировании будущей повестки дня.
Итоги общения избранного президента с представителями ОП не только выявили со-
хранение высокого авторитета Общественной палаты, но и открыли для нее новые воз-
можности в части «соавторства» программы российской власти.

Одной из самых резонансных среди обсуждавшихся на встрече тем стала борьба с
коррупцией. Заявления представителей общественности совпадают с ожиданиями ак-
тивизации антикоррупционной политики власти. В числе предлагавшихся и поддержан-
ных властью антикоррупционных шагов можно выделить защиту малого и среднего
бизнеса (в том числе его защита от чрезмерных проверок), а также усиление обще-
ственного контроля над правоохранительными органами.

Последнее обстоятельство особенно важно, поскольку в марте правоохранитель-
ные органы сделали ряд шагов навстречу общественным организациям (например, во-
зобновление расследования обстоятельств гибели Ю.Щекочихина). Впрочем, для сило-
вых структур тема общественного контроля имела все же ограниченный резонанс, а по
ряду тем они стремились «закрыться» от диалога с обществом (например, «дело Н.Мо-
рарь», «дело М.Резника»). А ряд шагов силовых структур воспринимается частью СМИ
как дискриминационные (например, судебные преследования за высказывания в бло-
гах).

В числе других тем, волновавших общественность в марте, можно выделить:
• Рост популярности националистических и ксенофобских идей при сохраняющемся

дефиците контринициатив, часто сводящихся к проведению тематических круглых сто-
лов и теоретических семинаров;

• Экологические проблемы. Пока значительная часть экологических инициатив
сводится к проведению публичных мероприятий, но не сопровождается выдвижением
концептуальных инициатив;

• Демографическая и семейная политика. Серьезным импульсом к этому стала
обеспокоенность случаями похищения детей, педофилии и т.п. Эти вопросы имели куда
больший резонанс, нежели звучавшие в марте проекты объединения детских организа-
ций, возрождения пионерии.

В числе тем, рассматривавшихся общественными палатами в регионах, можно
выделить критику повышения арендной платы за землю (Коми), национальную поли-
тику (Иркутская область), реформу ЖКХ (Курганская область). Большое число ново-
стей и публикаций СМИ было связано с вопросами организации работы общественных
палат и оценки их эффективности.

Что касается предложений общественных организаций, здесь обращают на себя
внимание контроль за благоустройством дворов и улиц (Общественный комитет народ-
ного контроля Санкт-Петербурга, Пермская гражданская палата), критика действий
местных властей по возведению фонтанов (общественные активисты в Ульяновске),
нецелевое использование общежитий (Молодежная палата Москвы), дискриминация
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по половому признаку (Союз женщин Дона), возвращение досоветской топонимики («Ека-
теринбургская инициатива»), прекращение дискриминации слабослышащих (Всероссий-
ское общество глухих), необходимость борьбы с сайентологией («Россия молодая»), за-
щита прав потребителей, противодействие созданию игорных зон, учреждение
государственного праздника по случаю Дня святых князей Петра и Февронии. Полити-
ческий резонанс имели такие акции с участием общественности как - митинги во Влади-
кавказе за присоединение Южной Осетии к России, митинг обманутых вкладчиков с
требованием отставки губернатора Московской области Бориса Громова.

Несмотря на распространение в марте данных ВЦИОМ о том, что протестные на-
строения в России находятся «в точке исторического минимума», имели место проявле-
ния забастовочной активности. Самой громкой подобной акцией стала забастовка работ-
ников шахты «Красная шапочка». Пример акций протеста на Всеволожском заводе «Форд»
породил попытки аналогичных шагов на Камазе и «Renault Автофрамос».

В ближайшее время следует ожидать значительного роста общественного интереса
к теме Вооруженных сил. Это будет связано как с дискуссиями вокруг неуставных отно-
шений, так и с ходом призывной кампании, традиционно сопровождающейся злоупот-
реблениями при отлове призывников. При этом, как и в прошлые годы, вероятен раскол
общественников – часть из них будут делать ставку на реагирование на негативные фак-
ты, часть – на публичную критику ситуации в Вооруженных силах. Сгладить противоре-
чия мог бы Общественный совет при Министерстве обороны, но пока что влияние по-
добных структур остается недостаточным. Не случайно мартовское заседание
Общественного совета МВД в Кемерово широко освещалось прессой, однако не привело
к существенной коррекции представлений и стереотипов населения о работе милиции.
Возможно, активизации работы ведомственных общественных советов будут способство-
вать итоги обсуждения этой темы в ходе встречи Д.Медведева с членами ОП.

Следует ожидать некоторого интереса к теме масс-медиа. В марте инициатива Об-
щественной палаты об оценке уровня свободы СМИ в отдельных регионах вызвала
широкий резонанс. Скорее всего, такие шаги увеличат число комментариев о ситуации
со свободой СМИ в России – и на федеральном, и на региональном уровнях. При этом
критика будет идти с разных сторон – от обвинений в «зажиме свободы слова» до пред-
ложения введения различного рода ограничений под предлогом «защиты нравственно-
сти».

В целом продемонстрированная в марте способность Общественной палаты РФ ак-
тивно влиять на общероссийскую повестку дня может повысить интерес к ней в ближай-
шие недели, а также увеличить ожидания от эффективности работы ОП.
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ОБЩЕСТВЕННЫЙ РЕЗОНАНС
ПО ИТОГАМ ВСТРЕЧИ ДМИТРИЯ

МЕДВЕДЕВА С ЧЛЕНАМИ
ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ РФ

Дмитрий Медведев
призвал членов
Общественной
палаты активно
подключиться
к выработке
концепции развития
России до 2020 года

19 марта избранный президент Дмитрий Медведев провел в Кремле встречу с чле-
нами совета Общественной палаты. Он призвал членов Общественной палаты активно
подключиться к выработке концепции развития России до 2020 года, которая заложит
основу развития страны на долгосрочный период. «Формы участия могут быть самыми
разнообразными, но очевидно, что должны быть использованы и региональные возмож-
ности, и отраслевые площадки», - считает избранный президент.

Одним из таких механизмов он назвал общественные советы при министер-
ствах и ведомствах. При этом Дмитрий Медведев призвал совет Общественной пала-
ты обратить внимание на то, что работа некоторых из них еще не началась, и они носят
«декоративный характер».

«Наша задача создать такую систему, когда гражданские структуры принимают уча-
стие в выработке государственной политики и в оценке ее качества», - заявил Медведев
на встрече с членами Общественной палаты.

В качестве одной из задач он назвал максимальный учет интересов самых раз-
ных социальных групп, включая организации людей с ограниченными возможнос-
тями, небольшие профсоюзы, корпорации, цеховые организации, которые объединяют
людей редких профессий и малых социальных групп.

Медведев также высказался за развитие деятельности общественных палат
на региональном уровне. «Пока их присутствие сказывается только в 1/3 субъектов Фе-
дерации. Это мало», - считает избранный президент. На встрече Дмитрий Медведев
предложил Общественной палате заняться проблемой повышения правовой куль-
туры общества и борьбой с коррупцией. Без участия гражданского общества, актив-
ного участия членов Общественной палаты эту проблему не решить. «Борьба с корруп-
цией может быть эффективной, когда государство является справедливым», - сказал
Д.Медведев.

Дмитрий Медведев считает необходимым повышать престиж муниципаль-
ной службы. По словам Д.Медведева, проблема состоит еще и в том, что на должности
в муниципальные органы власти часто приходят люди неподготовленные, «зачастую не
сумевшие добиться чего-то на более высоком уровне».

Избранный президент РФ обещает, что государство будет заниматься защитой
пенсионных накоплений граждан.

Избранный президент Дмитрий Медведев считает, что правоохранительные орга-
ны и суды должны более жестко реагировать на преступления, совершаемые на
почве межнациональной розни (Кремль.org, 2008, 19 марта).

На встрече
с Медведевым
члены
Общественной
палаты сделали
ряд
концептуальных
заявлений

Секретарь Общественной палаты академик Евгений Велихов сообщил, что его
не удовлетворяет нынешняя работа палаты с законодательством.

В свою очередь, заместитель Велихова Олег Кутафин предложил на законода-
тельном уровне закрепить положение об обязательной экспертизе законопроектов в Об-
щественной палате. При этом обязать все организации, участвующие в их разработке,
по первому требованию давать разъяснения в ОП. Председатель комиссии по здраво-
охранению Леонид Рошаль предложил Медведеву взять за правило два раза в год про-
водить 10-минутные консультации с ведущими членами ОП, а председатель комиссии
по трудовым отношениям и пенсионному обеспечению Олег Нетеребский поста-
вил вопрос об образовании Общественного совета над всей пенсионной системой Рос-
сии.
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Основной разговор так или иначе вертелся вокруг двух тем - инновационного
развития и коррупции. По мнению Велихова, сегодня для России главное – «вложить
знания туда, где они принесут реальную экономическую отдачу», то есть в сырьевую
сферу. Председатель комиссии по образованию и науке Михаил Ковальчук выступил
с идеей создания внутреннего рынка наукоемкой продукции в пределах экономического
пространства стран СНГ. По его мнению, Россия может уже в течение ближайших двух
лет создать собственную Силиконовую долину.

Что касается коррупции, то здесь общественники предложили как можно скорее
принять поправки, ужесточающие наказания за преступления в этой сфере. «В стране,
которая поражена коррупцией, не иметь такого закона недопустимо», – отметил Кута-
фин. Председатель комиссии по экономическому развитию и поддержке предпри-
нимательства Валерий Фадеев подчеркнул, что снизить коррупцию можно только
путем развития государственных институтов. «Коррупция ослабевает, когда становится
сильным гражданское общество», – возразил Медведев и перечислил методы, которые,
на его взгляд, помогут победить это зло. В первую очередь это дальнейшее укрепление
партийной системы и переход к цивилизованным методам лоббизма. Во-вторых, лише-
ние чиновников возможности быть «забронированными от общества». Сведения о том,
учредителями каких структур являются госслужащие, а также их родственники, долж-
ны быть широко доступны. В целом для того, чтобы национальный план по борьбе с
коррупцией стал реальностью, необходимо победить бытующий в обществе правовой
нигилизм и укрепить судебную систему (Независимая газета, 2008, 20 марта).

Секретарь палаты Евгений Велихов рассказал, что палата вместе с «Почтой Рос-
сии» собирается открыть 20 000 интернет-терминалов для прямой связи с гражданами.
Медведев идею одобрил и напомнил, что еще 60 000 точек доступа есть в учебных заве-
дениях.

Все законопроекты, поступающие в Думу, должны быть и в палате еще до приня-
тия, предложил замсекретаря палаты Олег Кутафин. Другая идея Кутафина - обязать
экспертные организации помогать палате бесплатно, как Конституционному суду: у па-
латы много задач и мало денег. Надо подумать, как организовать, чтобы все экспертные
учреждения не «молотили» на общественную палату, а та не зарабатывала бы, протал-
кивая ненужные экспертизы, осадил его Медведев.

На излишнюю вольницу муниципалов пожаловался председатель Комиссии ОП по
местному самоуправлению и жилищной политике Леонид Давыдов: высший уровень
их координации - департамент Минрегиона. Медведев согласился, что другие федераль-
ные и региональные чиновники муниципалитетам не указ, но торопиться с переменами
не стал и предложил исходить из того, что существует.

Председатель комиссии палаты по экономическому развитию Валерий Фадеев по-
сетовал: в регионах сложно войти в бизнес из-за административных барьеров, поэтому
нужно ограничить губернаторские сроки. Медведев на это ничего не ответил.

Медведев поддержал предложение Леонида Рошаля о принудительном распреде-
лении бюджетных выпускников медицинских вузов (Ведомости, 2008, 20 марта).

Замсекретаря
ОП Олег Кутафин
раскритиковал
законодательную
власть страны

В ответ на призывы к повышению правовой грамотности народа заместитель сек-
ретаря ОП Олег Кутафин предложил развернуть настоящую широкую пропагандистс-
кую кампанию, в рамках которой прививать детям уважение к закону со школьной ска-
мьи. Продолжая свою мысль о том, что не нужно бросаться из крайности в крайность и
от правового нигилизма переходить к правовому фетишизму, Кутафин раскритиковал
нынешнюю законодательную власть страны, ссылаясь на то, что депутаты совершенно
не думают о последствиях принимаемых ими законов. В связи с этим Кутафин попро-
сил президента расширить полномочия ОП так, чтобы туда поступали не отдельные,
как сейчас, а все законопроекты, обсуждаемые в Госдуме. К тому же он попросил прези-
дента наделить ОП правом требовать от любых ведомств и институтов экспертные зак-
лючения по законопроектам, которым сейчас наделен Конституционный суд. Медведев
поддержал идею, но попросил членов ОП не злоупотреблять новыми полномочия-
ми. «Я думаю, что теперь роль ОП возрастет, - сказал после совещания Кутафин. -
Изменится очень многое, потому что до сих пор мы опирались на одного Владимира
Владимировича, а теперь их у нас два - другого зовут Дмитрий Анатольевич. Он очень
умный человек, который не бросает слов на ветер, и, если с ним договориться, он добь-
ется выполнения поставленных задач» (Газета, 2008, 20 марта).
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Медведев
согласился
с позицией Николая
Сванидзе
по преступлениям
на почве
межнациональной
розни

Медведев согласился с главой комиссии палаты по межнациональным отношениям
и свободе совести Николаем Сванидзе, что преступлений на почве межнациональной
розни в России меньше не становится. «Приговоры должны основываться не на теории
всеобщего снисхождения, а на высокой общественной опасности таких действий (раз-
жигающих межнациональную рознь)», - сказал избранный президент. Он согласился с
перечисленными Сванидзе причинами таких явлений, среди которых - попытка пере-
ключить общественное внимание на проблему межнационального общения, низкий уро-
вень образования. «Но я бы не отбрасывал и такую причину, как низкий уровень жиз-
ни», - сказал Медведев (РИА «Новости», 2008, 19 марта).

После встречи
с Медведевым
Общественная
палата обозначила
направления своей
деятельности

Новый состав Общественной палаты, воодушевленный встречей с избранным пре-
зидентом Дмитрием Медведевым, провел первое пленарное заседание. Общественники
обещали принять самое активное участие в «плане Путина» по развитию России до 2020
года.

«Наш диалог был очень продолжительным, живым и интересным. Мы очень горды
и довольны тем, что заручились поддержкой Медведева, однако теперь у нас и мно-
го обязательств, – подчеркнул секретарь ОП Евгений Велихов. – Наша задача состо-
ит в том, чтобы принять активное участие в формулировке стратегии развития государ-
ства до 2020 года, а также сделать все возможное, чтобы гражданское общество внесло
значимый вклад в выполнение этой программы».

Комиссия по общественному контролю за деятельностью правоохранитель-
ных органов и реформированием судебно-правовой системы, по словам ее председа-
теля Анатолия Кучерены, в ближайшие два года займется проблемами «правового
нигилизма» и эффективностью работы судов. Используя только общие формулиров-
ки, Кучерена сообщил, что комиссии все чаще приходиться работать в режиме «мобиль-
ной скорой помощи», и призвал обратить более пристальное внимание на правовое вос-
питание населения.

Председатель комиссии по коммуникациям, информационной политике и сво-
боде слова в СМИ Павел Гусев был чуть конкретнее, однако и он начал свое выступле-
ние с общеизвестного факта, что со СМИ в России «беда». Гусев отметил, что в после-
дние годы в стране появляется все меньше профессиональных журналистов и практически
отсутствует профессиональная этика. Кроме этого глава комиссии предложил ввести в
регионах «индекс свободы». По мнению общественников, этот проект должен стать од-
ним из основных критериев оценки деятельности российских губернаторов. «Мы пред-
лагаем внести индекс свободы слова в оценку деятельности губернаторов. Губер-
натор должен быть заинтересован, чтобы этот индекс у него повышался, а значит,
повышалась бы и свобода слова, и независимость прессы в регионе», – заявил Гусев.
Предполагается, что на эти цели палата выделит около 18 млн рублей.

Комиссия по межнациональным отношениям, по словам ее главы Николая
Сванидзе, в ближайшие два года намерена «бороться с национализмом в России».
Однако никаких конкретных предложений не прозвучало и тут. Сванидзе только напом-
нил, что в Россию до сих пор боится приезжать большое число иностранцев, так как они
«наслышены от том», как у нас иногда обходятся с теми, у кого «другая форма лица, носа
или другой разрез глаз».

Председатель комиссии по социальной и демографической политике Алексан-
дра Очирова в очередной раз сделала акцент на том, что у комитета огромное
количество социальных проблем, в частности с беспризорными и незащищенными
детьми. Однако глава комитета предложила в этом случае бороться с родителями и
выступила с инициативой ввести наказание для родителей, оставляющих детей без при-
смотра. «По тому, как в государстве относятся к проблеме детской безопасности, можно
судить о его цивилизованности», – подчеркнула Очирова (Газета.Ru, 2008, 21 марта).
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ОБЩЕСТВЕННЫЙ КОНТРОЛЬ НАД ПРАВООХРАНИТЕЛЬНЫМИ ОРГАНАМИ

Анатолий Кучерена
призывает
к осторожности
в вопросе создания
Федеральной
службы
расследований

Создание Федеральной службы расследований - аналога американского ФБР - не
за горами, утверждают источники. Сторонники идеи формирования суперслужбы, ведо-
мые генеральным прокурором Юрием Чайкой, теснят ее противников в лице главы След-
ственного комитета при прокуратуре Александра Бастрыкина. Мегаведомство, скорее
всего, объединит следователей прокуратуры, МВД и Наркоконтроля, а реальным проти-
вовесом ей станет только ФСБ.

Руководитель профильной комиссии Общественной палаты РФ адвокат Анатолий
Кучерена призывает к осторожности. «Поскольку в обществе широко дискутируется
вопрос возможного слияния следственных аппаратов прокуратуры, МВД и ряда
других силовых структур, на наш взгляд, необходимо выслушать мнения практи-
ков, людей, каждодневно занимающихся расследованием уголовных дел - следова-
телей, адвокатов, судей», - отметил Кучерена. В то же время, известный адвокат
заявил, что является сторонником слияния в одно ведомство следователей различных
служб. «Я считаю, что должен быть создан единый Следственный комитет, который
расследовал бы все уголовные дела», - сказал адвокат.

Между тем опрошенные эксперты в один голос утверждают, что создание
ФСР - дело времени. «Политическое решение было принято еще в прошлом году, и
генпрокурор Чайка, говоривший, что создание СКП - это первая ласточка, очевидно, об
этом знал», - сказал собеседник агентства. Как полагают эксперты, для осуществления
надзора за суперведомством, сохранения баланса между следствием и надзором, потре-
буются корректировки закона. Во всяком случае, в нынешнем виде УПК оставляет без-
надзорной многочисленную армию следователей МВД. «После объединения, данный
вопрос встанет в полный рост, и существующий пробел будет устранен», - подчеркнул
эксперт (INTERFAX.RU, 2008, 26 марта).

Общественная
палата выступает
за популяризацию
суда присяжных

Комиссия Общественной палаты (ОП) по общественному контролю за деятельнос-
тью правоохранительных органов и реформированием судебно-правовой системы обсу-
дила проблемы и перспективы развития суда присяжных. Члены ОП уверены, что такие
суды должны занять основное место в системе российского правосудия, но сейчас нуж-
даются в популяризации. В России присяжные ежегодно рассматривают около 1,2 тыся-
чи дел.

Подавляющее большинство участников круглого стола признали, что суд при-
сяжных более независим, ближе к народу, а потому более справедлив. Поэтому он
должен рассматривать больше дел. Однако тот факт, что отечественная судебная си-
стема поражена коррупцией и «телефонным правом», снижает роль присяжных. По за-
кону их оправдательные вердикты можно отменять до четырех раз. «Очень важно, что-
бы присяжные получали честную информацию о деле, - сказал отставной судья
Мосгорсуда, профессор Московского института экономики, политики и права Сергей
Пашин. - Приговоры сейчас отменяются, если подсудимый рассказал о пытках. В такой
ситуации присяжные должны проверять достоверность его признаний и знать, каким
образом они были получены».

В России заседания с участием присяжных проходят только в краевых и областных
судах, а это менее сотни из 2,5 тысяч имеющихся в стране. Коллегия из 12 человек
может выносить решения только по тяжким и особо тяжким преступлениям. Председа-
тель комиссии ОП адвокат Анатолий Кучерена уточнил, что большинство обвиняемых в
такого рода преступлениях просят отдать дело именно на рассмотрение присяжным.
«Вот только чиновники, которых обвиняют в получении взяток, практически никогда не
доверяют свои дела простым людям, - иронизирует Кучерена. - Видимо, больше наде-
ются на профессиональных судей» (Газета, 2008, 24 марта).
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Заседание Общественного совета при МВД

Общественный
Совет при МВД
России провел
выездное
заседание
в Кемерово

В Кемерово состоялось выездное заседание Общественного совета при Министер-
стве внутренних дел Российской Федерации. На заседании, которое прошло в режиме
прямой видеоконференции, присутствовал Министр внутренних дел Российской Феде-
рации генерал армии Рашид Гумарович Нургалиев. Председательствовал на заседании
народный артист России Илья Резник, участвовали представители всех субъектов Рос-
сийской Федерации.

В ходе выездного заседания Общественного Совета Министр внутренних дел Рос-
сии Рашид Нургалиев внес предложение участникам видео-пресс-конференции: регио-
ны должны дать наказ своим депутатам в Госдуме - поддержать вопросы восстановле-
ния народных дружин - основных помощников милиции (mvkursk.Ру, 2008, 20 марта).

Общественный совет при МВД по РСО-Алания на видеоконференции представ-
ляли министр внутренних дел, генерал-лейтенант милиции С.П. Аренин, руководитель
Отдела информации и общественных связей, полковник милиции А.К. Ахполова, пред-
седатель Общественного совета при МВД по РСО-А, депутат Парламента рес-
публики, народный артист России В.И. Уваров и другие представители президиума
Совета.

В своем выступлении В.И. Уваров сказал, что изначально при создании Совета пре-
следовалась цель - оказать реальную помощь правоохранительным органам в деле обес-
печения безопасности. По информации, поступившей в МВД по РСО-Алания через Об-
щественный Совет, раскрыт ряд преступлений, в том числе тяжкого характера. В апреле
2006 года по информации, полученной от одной из указанных организаций, сотрудника-
ми УБЭП МВД по РСО-Алания было раскрыто преступление, связанное с хищениями
гуманитарной помощи в особо крупных размерах, поступившей для жителей Беслана.
Члены Общественного совета оказали существенное содействие в комплектовании бата-
льона оперативного реагирования, призванного обеспечивать безопасность в пригра-
ничной зоне, а также обеспечить заслон проникновению на территорию республики ди-
версионных групп. По ходатайству Общественного совета Правобережного ОВД в АМС
селения Зильги было выделено здание для размещения сотрудников БОРа. При содей-
ствии Региональной общественной организации «Международное ненасилие» была орга-
низована встреча руководства МВД в лице заместителя министра полковника Эльбруса
Баскаева, всего руководства УВД Моздокского района с руководством ОВД Надтеречно-
го района Чеченской республики, в которой приняли активное участие члены Обще-
ственного Совета при РУВД Моздокского района. Цель встречи - взаимодействие при-
граничных органов внутренних дел соседних республик по противодействию незаконной
миграции, терроризму. В декабре в Моздоке прошла встреча с атаманами казачества
Моздокского района и РСО-Алания, по взаимодействию с ОВД, решению конфликтных
ситуаций. Однако работа ОС не ограничивается только оказанием помощи по охране
административных границ и в борьбе с терроризмом. Встречи Членов Общественного
Совета во главе с министром внутренних дел республики Сергеем Арениным с жителя-
ми районов уже стали традиционными. Каждое такое заседание – своего рода отчет ми-
лиции перед общественностью о проделанной работе».

Владимир Иванович также рассказал о реализации программы «Безопасный го-
род», а в конце своего выступления от имени руководства МВД по РСО-А и Обществен-
ного совета предложил провести следующую видеоконференцию во Владикавказе, так
как Северная Осетия имеет опыт, который необходим работе Общественных советов
других регионов. Рашид Гумарович Нургалиев отметил «хорошую работу Обществен-
ного совета при МВД по РСО-Алания» и поблагодарил лично В.И. Уварова за «отлич-
ное выступление» (osradio.Ру, 2008, 25 марта).

Представители
Церкви приняли
участие в выездном
заседании
Общественного
совета при МВД
России

В Кемерово побывал председатель Отдела по взаимодействию с вооруженными
силами и правоохранительными учреждениями Московской Патриархии протоиерей
Дмитрий Смирнов. Целью визита главного капеллана российской армии в столицу Куз-
басса стало участие 19 марта в выездном заседании Общественного совета при МВД
России, посвященном роли общественных организаций в профилактике правонаруше-
ний (Официальный сайт Кемеровской епархии, 2008, 25 марта).
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При УВД
по Липецкой
области создан
общественный
совет

Первое заседание общественного совета при УВД по Липецкой области, в состав
которого вошли представители общественных организаций, творческих союзов, право-
защитных структур, руководители ряда СМИ региона, состоялось 18 марта. Как отмеча-
лось на заседании, общественный совет призван обеспечивать взаимодействие населе-
ния с УВД для всестороннего учета потребностей и интересов липчан, защиты их прав
и свобод. Другой важной целью создания совета является привлечение общественности
к участию в реализации государственной политики в области внутренних дел. Заседа-
ния общественного совета решено проводить регулярно, его председателем избран быв-
ший начальник УВД по региону генерал-майор милиции в отставке Александр Аксенов
(Gorod48, 2008, 18 марта).

Общественники
и иркутские
силовики обсудили
проблемы
гражданского
контроля над
работой
правоохранительных
органов
на территории
Прибайкалья

Общественная палата Иркутской области и представители правоохранительных
органов региона на минувшей неделе обсудили проблемы гражданского контроля над
эффективностью работы правоохранительных органов на территории Прибайкалья.

С инициативой обсуждения выступил профильный комитет палаты, однако выяс-
нилось, что у силовиков несколько иной взгляд на формы и необходимость обществен-
ного контроля за деятельностью милиции, прокуратуры и других правоохранительных
служб. Прибывшие на встречу начальник ГУВД Иркутской области Алексей Антонов,
начальник главного управления федеральной службы исполнения наказаний Павел Рад-
ченко и представитель прокуратуры Петр Парцей предпочитали больше говорить о вза-
имодействии и помощи со стороны общественных организаций, нежели о самом обще-
ственном контроле. На свое поле силовики если и готовы пускать, то пока лишь
структуры, созданные при их непосредственном участии. Например, обществен-
ный совет, который уже несколько лет действует при начальнике регионального управ-
ления системы исполнения наказаний или общественный совет, который в скором вре-
мени появится при ГУВД Иркутской области. По мнению Алексея Антонова, гражданский
контроль за его ведомством существует уже сейчас – со стороны СМИ. Еще определен-
нее на эту тему высказался представитель прокуратуры, в недавнем прошлом замести-
тель прокурора Иркутской области Петр Парцей. По его словам, такой контроль обще-
ственных организаций является излишним, поскольку у правоохранительных органов и
своих контролеров хватает: Его коллеги, судя по всему, с таким мнением были соглас-
ны.

В дискуссии выяснилось, что уровень взаимодействия правоохранительных
структур с теми же СМИ далек от идеала. Как рассказал член комиссии Обще-
ственной палаты по вопросам законности, правам человека Амгалан Базархандаев, у
телеканалов и газет нет равного доступа к информации о работе правоохранительных
органов: «Весь поток информации контролируется пресс-службами. Эксклюзив для тех,
кто платит гонорары». Кроме того, подчеркнул Амгалан Базархандаев, журналистам
очень сложно попасть на судебные заседания, а еще сложнее получить ответы на запро-
сы в правоохранительные органы. Для Прибайкалья вопросы взаимодействия общества
и силовиков далеко не праздные. Иркутская область находится в пятерке самых
криминальных регионов России, а в рейтинге наиболее значимых проблем высокий
уровень преступности находится на первом месте (Независимая газета, 2008, 17 марта)

В Татарстане
стартовала акция
«Письмо министру
внутренних дел»

С 20 марта в каждом районном органе внутренних дел республики установлен опе-
чатанный почтовый ящик, в который посетители могут опускать карточки со своими
вопросами, жалобами, просьбами и предложениями. Возле ящиков лежат карточки крас-
ного, желтого и зеленого цвета, на которых можно написать письмо. Карточки красного
цвета предназначены для высказывания недовольств и жалоб, желтые карточки предус-
мотрены для вопросов или просьб, а на зеленых карточках можно написать благодар-
ность за конкретную помощь. В главном здании УВД Казани ящик установлен внутри
помещения при входе в здание. Первые участники акции сегодня уже опустили в него
свои письма министру.

По словам заместителя начальника УВД Казани Юрия Николаева, данная
акция поможет в борьбе с коррупцией. «Все письма информационного характера бу-
дут рассмотрены. Письма красного цвета будут на особом контроле. Кроме того, благо-
даря данной акции мы получим независимую оценку своей работе. К примеру, мне, как
заместителю начальника УВД Казани, очень интересно мнение жителей города о рабо-
те милиционеров. Выемка писем будет производиться каждую неделю», - сказал он. По
словам председателя общественного совета при МВД по РТ Николая Козаря, при выем-
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ке писем будут присутствовать руководители подразделений и некоторые члены обще-
ственного совета. Определен состав комиссии, которая вскроет конверты. До министра
внутренних дел по РТ Асгата Сафарова будет доводиться только объективная информа-
ция («Татар-информ», 2008, 20 марта).

Правозащитники
Марий Эл расскажут
начальникам
отделений ГИБДД
МВД о правах
человека

25 марта 2008 года впервые пройдет информационное мероприятие для начальни-
ков отделений ГИБДД МВД по Республике Марий Эл, организованное региональной
общественной организацией «Человек и Закон». Оно реализуется в рамках сотрудниче-
ства РОО «Человек и Закон» и Министерства внутренних дел по Республике Марий Эл,
при содействии Ассоциации правозащитных организаций «АГОРА». Аналогичные ме-
роприятия уже неоднократно проводились правозащитниками для рядовых сотрудников
МВД и произвели положительный эффект на их работу. Сейчас рамки работы с милици-
онерами расширились, а сотрудничество вышло на новый, более высокий уровень. Те-
перь и начальники смогут прослушать лекции о правах человека в системе МВД, соот-
ношении международного и российского права, предотвращении нарушений прав
человека. Также участникам будет предложено подискутировать на тему «Роль сотруд-
ника ДПС УГИБДД в обществе и государстве» и поговорить о юридических и психоло-
гических аспектах своей работы. На протяжении последних лет между Министер-
ством внутренних дел Республики Марий Эл и региональной общественной
организацией «Человек и Закон» ведется активный диалог: реализуются совместные
проекты, проводятся круглые столы, совместные семинары и тренинги с сотрудниками
МВД. Обе стороны осознают важность правового просвещения сотрудников милиции и
заинтересованы в сотрудничестве (Civitas.ru, 25.03.2008).

28 марта проходит информационное мероприятие для сотрудников Управле-
ния Федеральной службы исполнения наказаний по Республике Марий Эл, органи-
зованное региональной общественной организацией «Человек и Закон». Таким обра-
зом, правозащитники продолжают информационную работу по продвижению прав
человека в систему УФСИН. На встрече присутствуют начальники отделов по воспита-
тельной работе, начальники отделов безопасности и руководители психологических ла-
бораторий. Речь идет об основных обязанностях сотрудников УФСИН, ограничениях
прав человека и пределах этих ограничений в местах лишения свободы. Также обсужда-
ются психологические особенности работы и разрешение конфликтных ситуаций, воз-
никающих при работе с осужденными.

Правозащитная организация «Человек и Закон» уже несколько лет проводит
подобные мероприятия как для сотрудников УФСИН, так и для осужденных. Тес-
ное взаимодействие УФСИН по республике Марий Эл с организацией «Человек и За-
кон» подтверждается еще и тем, что ее председатель Ирина Протасова возглавляет Об-
щественный Совет при начальнике УФСИН в Марий Эл, который занимается
общественным контролем мест лишения свободы и защитой прав осужденных. Так что
можно сказать, что правозащитники делают все возможное для того, чтобы в государ-
ственных учреждениях права и свободы человека не нарушались (Civitas.ru, 2008, 28
марта).

Общественное
мнение: куда
россияне обратятся
за помощью
в случае нарушения
их прав

Всероссийский центр изучения общественного мнения (ВЦИОМ) представляет дан-
ные о том, куда россияне обратятся за помощью в случае нарушения их прав, какие
именно правонарушения считают достаточным поводом для обращения в суд и решение
каких вопросов респонденты доверят исключительно ему.

Куда Вы обратитесь за помощью в случае нарушения Ваших прав? 
Обращусь в суд  34  

Обращусь в милицию  20  
Обращусь в прокуратуру  19  

Я обращусь к помощи знакомых (влиятельные люди, покровители, "свои" люди)  15  
Я буду решать вопрос самостоятельно  14  
Обращусь в вышестоящие инстанции  13  

Обращусь к правозащитникам/правозащитные организации  9  
Обращусь в администрацию города/села  9  
К Уполномоченному по правам человека  6  

Другое  1  
Затрудняюсь ответить  15  
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«Едва 
сводят 
концы с 
концами» 

«Денег 
хватает 
только на 
продукты» 

«Денег 
хватает на 
продукты и 
одежду» 

«Денег хватает», 
«Затруднительно 

приобретать действительно 
дорогие вещи» 

Очень хорошо / 
хорошо 26 25 28 29 

Посредственно 33 35 37 39 
Плохо/очень 

плохо 28 26 20 18 

Затруднились 
ответить  13 14 14 13 

 

       Ниже среднего Среднее и среднее специальное Высшее 
Вежливое и предупредительное 31 26 21 
Безразличное и формальное 35 41 50 

Грубое и хамское 14 15 8 
Противоправное, игнорирующее закон 6 5 4 

Затруднились ответить 14 13 16 
 

(Пресс-выпуск ВЦИОМ, 2008, 5 марта).

Нарушение каких Ваших прав и свобод Вы считаете поводом для обращения в суд? 
Право на защиту от насилия  45  

Право на медицинскую помощь  40  
Право на труд  33  

Право на социальное обеспечение  32  
Право на защиту от необоснованного ограничения прав и свобод  29  

Право на образование  27  
Права на свободу передвижения  18  

Право на свободу совести и вероисповедания (свобода религиозной жизни)  15  
Право на политический выбор (право выбирать и быть избранным)  14  

Право на свободу собраний (митинги, акции, демонстрации)  12  
Право получать и распространять информацию  12  

Другое  2  
Затрудняюсь ответить  23  

 
С решением какого вопроса Вы обратитесь только в суд? 

Жилищный спор (раздел жилья, обман инвесторов, права собственности и т.п.)  42  
Конфликт из-за имущества (машина, дача, гараж и т.п.)  26  

Невыплата зарплаты/пенсии/пособия  18  
Трудовой конфликт  14  

Защита от недобросовестных чиновников (ошибка чиновников)  11  
Нарушение потребительских прав  9  

Оскорбление, клевета, ущерб репутации  9  
Защита от недобросовестных соседей  6  

Конфликт в школе/больнице/жилищно-коммунальной службе  4  
В любом из этих случаев я обращусь в суд  11  

Ни в одном из них  8  
Другое  1  

Затрудняюсь ответить  16  
 

Общественное
мнение: отношение
населения
к реформе милиции

За последние два года за помощью в милицию обращалось около четверти опро-
шенных, причем большинство из них (55%) остались не удовлетворены результатами
своего обращения. Одна пятая респондентов, обращавшихся в милицию, считают, что
их дело было фактически проигнорировано. Около трети ответили, что их вопрос был в
конце концов решен (у 21% официальным путем, а у 12% – за взятку), но к их обраще-
нию в милиции отнеслись без должного внимания. На вопрос «Как вы оцениваете рабо-
ту милиции в вашем районе?» 36% опрошенных оценили ее как посредственную, 27%
как хорошую, 22% – как плохую (14% затруднились с ответом). Негативную оценку
милиции чаще дают группы с низкими потребительскими возможностями.

Таблица 1. Оценка работы районной милиции в зависимости от
материально-потребительского статуса (в % к соответствующей

статусной группе)

Таблица 2. Оценки отношения милиции к гражданам
в зависимости от уровня образования (в % к соответствующей

образовательной группе)
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Таблица 3. «Может ли обычный человек, обратившись в милицию,
рассчитывать на защиту своих прав и интересов и решение своего

вопроса?» (в % к соответствующей группе)

Таблица 4. Оценка необходимости реформирования милиции в
различных социально-демографических группах

(Левада-Центр, 2008, 19 марта).

      18-24 
года 

25-29 
лет 

30-49 
лет 

старше 
50 лет 

Да, может в любом случае 14 23 11 12 
Да, может, но многое зависит от конкретного дела 64 56 58 54 

Нет, скорее всего не может 18 16 25 29 
Затруднились ответить  3 4 5 5 

 

       Милиция нуждается в 
реформировании 

Милиция не нуждается в 
реформировании 

Затруднились 
ответить 

В целом по выборке 74 10 16 
18-24 76 10 14 
25-39 77 7 16 
30-49 78 9 13 

50 и более лет 70 12 18 
Ниже среднего 65 14 21 

Среднее 76 10 14 
Высшее 

образование 80 7 13 

Едва сводят концы с 
концами 68 14 18 

Денег хватает на 
продукты 72 10 18 

Денег хватает на 
продукты и одежду 76 9 15 

Денег хватает на 
ДТП 78 11 11 

 

Блоггеры о работе
российских
правоохранительных
органов

Московское бюро New York Times попросило читателей своего русскоязычного бло-
га в популярной сети LiveJournal прокомментировать результаты опроса Левады и выс-
казать свое мнение о работе российских правоохранительных органов.

templier1982: Если за границей мне нужно спросить, куда идти или что-то подоб-
ное, я подхожу к полицейскому. У нас я этого делать не буду. Прежде всего потому, что он
сразу же у меня спросит про регистрацию и т.д. Отношение: «Не хочешь проблем, беги
от милиционера прочь», в ходу уже давно...

Вопрос о том, что нужно делать... Разработать новую систему - увеличение зарплат,
увольнение по первому поводу, уменьшение соотношения офицеров и рядовых сотруд-
ников, сокращение полномочий и т.д. и т.п. Затем в одночасье уволить всех. От самого
последнего дорожного инспектора и до первого генерала. Набрать новых. Но в другом
количестве. И в другом качестве.

ivan_2008: Лично мне попадалось много хороших милиционеров, иногда были ле-
нивые. Плохие, наверное, тоже есть, но я с ними пока не сталкивался, читал только про
таких. Почему у нас негативное отношение к милиции? Плохие милиционеры, конечно,
попадаются, но сдается мне, ругать милицию - это традиция такая. Даже если бы все
милиционеры были честные - наверное, придумали бы за что ругать. У нас в 30-е годы
пол страны пересидело, остальные им передачи носили. Забирать-то приходилось ми-
лиции. Так же у меня на даче полдеревни пересидело за воровство и хулиганство и они
все ругают милицию... Ну и всеобщий подъем культуры в стране нужен.

l_lesha: Не знаю как в США, в России я последний раз плотно общался с милицией
в 2002 году в Башкирии, когда я бросил окурок мимо урны. Ребята проверили мои доку-
менты, командировочное удостоверение и отпустили только после того, как я поместил
свой окурок в урну.

Почему-то не останавливают меня, не сажают в кутузки и не издеваются надо мной
в милицейских околотках, видать рожей не вышел! Зато журналисты у нас прям всезна-
ющие гении, чуть что они тут как тут. К ребятам из МВД. Я глубоко признателен вам за
то, что вы охраняете мой покой, я уверен, что при любой криминальной ситуации, кото-
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рая не дай Бог произойдет в моей жизни, у меня есть к кому обратиться. С глубоким
уважением к нашей милиции!

asfer: Советская милиция была лишь одним из социальных институтов по охране
порядка, а когда рухнуло государство со всеми своими, профкомами, парткомами, цен-
зурой в СМИ ... и начались товарно-денежные отношения с бывшей общенародной соб-
ственностью, то смешно требовать, чтоб люди, которые получают эти мизерные деньги
от государства, защищали что-нибудь, кроме государства. Строго говоря, проблема не в
милиции, она тут индикатор ситуации и не более. Корень проблемы в отсутствии полно-
ценной системы местного и федерального самоуправления. В ситуации, когда люди мил-
лионами ставят за несколько тысяч рублей железные двери, смешно говорить, что ми-
лиция обязана их защищать, ведь они уже вложили средства в совсем другой вид
пассивной защиты, в тот, что посчитали более оптимальным для себя.

sofn: Кто идет работать в милицию? Как правило, люди с плохим образованием и
из не самых благополучных слоев общества. То есть государство считает, что за не-
сколько месяцев можно вполне обучить вчерашнего армейского призывника, дать ему
оружие и рассказать как нужно охранять закон :-). Так же очень некорректно само фор-
мирование репрессивного аппарата: подумайте сами, неужели нельзя разделить мили-
цию на местную /муниципальную/, в задачи которой входили бы правопорядок на ули-
цах и предотвращение и расследование мелких преступлений, и федеральную, решающую
все остальные вопросы? к тому же как может орган, отвечающий за правопорядок про-
водить следствие, если он и порядок должен обеспечивать и преступления расследовать.
Иными словами у милиции слишком много функций.

Так же не существует прямого способа спросить милицию за качество работы, как
пример вы не можете спросить у вашего участкового почему сложилась та или иная
ситуация в вашем районе и что если он ее не исправит - ему придется найти другую
работу...

Методы работы тоже нельзя назвать передовыми: в МВД много людей, даже боль-
ше, чем нужно, но не так много первоклассной техники и нет передовой оснащенности.

oj314: Попытки реформирования системы МВД предпринимались много раз и ни-
какого позитивного результата не дали. Поэтому в последнее время граждане России
привыкли больше полагаться на себя, а не на милицию. Идея самостоятельной защиты
своей жизни, имущества, прав и достоинства все больше проникает в умы наших лю-
дей. Об этом свидетельствует взрывообразный рост числа продаж легального оружия
самозащиты в последние годы. Несмотря на завышенную в несколько раз цену, это ору-
жие активно раскупается с прилавков оружейных магазинов...

Я уверен, что через несколько лет нашим гражданам разрешат иметь и нормальное
огнестрельное оружие: пистолеты и револьверы (сейчас из короткоствола разрешены
только модели, стреляющие резиновыми пулями). Эта тема сейчас активно лоббируется
общественными организациями и некоторыми партиями. Все идет к тому, что такой
закон будет принят в ближайшие годы.

kozhev: Спорить не о чем. Милиция у нас работает не очень хорошо, и эта тема в
миллион раз важнее чем «политические свободы», за которые борются всякие несоглас-
ные. Но про Каспарова западные СМИ любят писать, а про то, что Москва - полицейс-
кое государство, где без паспорта лучше на улицу не выходить - не пишут. Простые
люди милиции боятся. Мнение «да они хуже бандитов» до сих пор распространено. Я
считаю, что эта проблема - одна из главных задач для нового президента. Добросовест-
ные милиционеров тоже есть, и их много, но люди запоминают плохое.

pgup_pgdn: Отвратительно работают. У меня украли сумку с документами - заяв-
ление не взяли: все равно не найдут. И не искали. А пока я сидела в милиции, при мне
трижды отпускали воров. Фотографировали и отпускали... У нас большинству людей
дай больше власти - они станут такими же. У нас живут в большинстве своем непоря-
дочные люди. И бесполезно выстраивать системы контроля, потому что контролировать
будут те же воры и лентяи. И изменить ничего нельзя ни снизу, ни сверху, потому что
наш народ порядочному человеку управлять собой не позволит.

xaliavschik: Правоохранительные органы работают плохо. Нет, «правоохранитель-
ные органы» работают хорошо, просто граждане не понимают, для чего эти органы
работают. Менты существуют вовсе не для защиты «законопослушных граждан» от пре-
ступников. В России менты существуют, чтобы держать людей в повиновении. В России
менты - это вооруженная обслуга власти. Чтобы исправить положение, нужно избавить-
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ся от ментов. Я хочу свои проблемы решать сам. Я хочу иметь личное огнестрельное
оружие (нарезное) и решать свои проблемы самостоятельно. Менты мне только мешают
(inosmi.Ру, 20087, 27 марта).

Лидер
правозащитного
движения
«Сопротивление»
Ольга Костина
о работе
региональных
общественных
советов при
органах МВД

- Общественные советы при милиции работают во всех регионах. Действуют они,
конечно же, исходя из местной специфики. Во-вторых, деятельность Общественных со-
ветов в регионах крайне востребована. Об этом заявили практически все региональные
начальники, которые приводили крайне положительные примеры. В регионах появля-
ются потрясающе умные, грамотные законодательные акты. Вот только мы об этом не
знаем. Это плохо. В целом у нас очень серьезные шансы создать действенный инстру-
мент взаимодействия власти и общества.

Если говорить об Общественном совете МВД РФ, то в него входило 43 человека,
однако, он не так давно расширился до 47. Сейчас наиболее острый вопрос - структури-
рование деятельности Общественного совета. Хочется отметить, что правильное пост-
роение работы членов Общественных советов при МВД республик и областей способно
кардинально изменить ситуацию. По нескольким причинам. Во-первых, они все четко
понимают задачи, поскольку правоохранительная тематика имеет дробление, но она по-
нятна. Во-вторых, люди работают с большим искренним желанием, а не по приказу
«сверху».

А региональные власти готовы помогать Общественным советам, готовы вза-
имодействовать с правозащитными организациями?

Примеров много. В Липецке, например, создаются бесплатные юридические кон-
сультации для малоимущих. В Кемерово сделали упор на правовое консультирование
родителей и подростков. Связано это с тем, что в регионе высокая подростковая пре-
ступность. Как заметил Аман Тулеев, большинство заключенных, которые отбывают
наказание в Кемеровской области, после освобождения никуда не уезжают, оседая в го-
роде и шахтерских поселках. Это заставляет руководство активно разрабатывать и при-
менять социальные программы.

Регионы крайне заинтересованы в приобретении европейского опыта. Я рассказала
о том, как происходит социальная реабилитация потерпевших, работа с подростками в
Европе. Девушка-тренер по реабилитации подростков и жертв преступности проводит
несколько конференций, например, в Голландии, после чего переезжает в Англию. В то
же время, из Англии специалист едет в Голландию. Российские специалисты-професси-
оналы могли бы организовать подобные тренинги (Сопротивление, 2008, 21 марта).

Заседание Общественного совета при Роснаркоконтроле

Состоялось
заседание
Общественного
совета при ФСКН
России

Рассмотрен вопрос о состоянии антинаркотической работы в общеобразова-
тельных учреждениях и мерах по повышению ее эффективности. Участники засе-
дания отметили, что немедицинское потребление несовершеннолетними и молодежью
наркотических средств и психотропных веществ и вовлечение их в незаконный оборот
наркотиков вызывает серьезную озабоченность в обществе. Данные социологических
опросов свидетельствуют о том, что 15 процентов учащихся и студентов хотя бы один
раз пробовали наркотики. В 2007 году только органами наркоконтроля выявлено 1397
преступлений, совершенных молодежью, из них 723 - несовершеннолетними, в том чис-
ле 721 преступление было связано с незаконным оборотом наркотиков.

В связи с этим основные мероприятия по профилактике наркомании должны быть
направлены на эту категорию граждан. Педагоги образовательных учреждений пока еще
слабо ориентированы на активную деятельность в сфере профилактики наркомании. Ни
одно высшее учебное заведение страны не готовит специалистов по организации анти-
наркотической и профилактической работы в образовательной среде. Поэтому члены
Общественного совета высказали предложение по введению в вузах специальности «пре-
вентолог» (специалист по предупреждению отклонений в поведении детей, подростков
и молодежи). Кроме того, предложено рассмотреть возможность включения в государ-
ственные образовательные стандарты нового поколения профессионального высшего
образования учебной дисциплины «Профилактика алкоголизма и наркомании среди
молодежи» в качестве обязательной для изучения.
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На заседании отмечалось, что ФСКН России тесно взаимодействует с образо-
вательными учреждениями по организации эффективной работы, главной целью ко-
торой является формирование негативного отношения к незаконному обороту и потреб-
лению наркотиков. В качестве примера приводился МГТУ им. Баумана, один из ведущих
вузов страны. В этом вузе сформирована система профилактики наркомании и антинар-
котической пропаганды, создан специальный центр «Здоровьесберегающие технологии
и профилактика наркомании», на базе которого разработаны и внедряются в практику
специальные аппаратно-программные средства тестирования студентов на употребле-
ние наркотиков. Опыт МГТУ им. Баумана широко распространяется в других учебных
заведениях, а также изучается коллегами из стран ближнего и дальнего зарубежья. Об-
щественный совет утвердил план своей работы на 2008 год (Regions.ru, 2008, 13 марта).

Работа общественных советов при миграционных службах

Общественный
совет при УФМС
Свердловской
области займется
просвещением
мигрантов
и работодателей

При Управлении ФМС Свердловской области создан и с августа прошлого года
успешно работает Общественно-консультативный совет по решению миграционных про-
блем. В состав Совета вошли представители государственных структур, представители
органов власти государств-участников СНГ, лидеры ряда национальных и обществен-
ных организаций, представители научных кругов, изучающие проблемы миграции.

С самого начала своей деятельности Совет разработал план работы на текущий
год. В плане отражены все ключевые моменты миграционного законодательства. В час-
тности, сейчас наиболее актуальным стал вопрос об упорядочении деятельности
частных агентств и рекрутинговых организаций, которые оказывают услуги по ре-
гистрации прибывающих граждан, но не берут на себя ответственность за их дальней-
шее пребывание на территории нашего региона. Советом одобрены критерии оценки
работы подобных организаций. Предполагается, что помимо непосредственной помо-
щи в получении разрешения на работу, такие организации должны способствовать ле-
гальному трудоустройству иностранных граждан, контролировать места трудоустрой-
ства и регистрации тех граждан, которым они оказывают посреднические услуги.

В настоящее время на территории области функционирует около 60 органи-
заций-посредников, причем среди них есть и те, что работают без регистрации юриди-
ческого лица, и те, что просто собирают деньги с «бедных» мигрантов, обещая офор-
мить все документы. Естественно, что мигранты, попадая к таким мошенникам, выходят
за рамки легального пребывания.

Вместе с тем, только часть работодателей, нуждающихся в труде мигрантов, гра-
мотно и своевременно оформляет заявки. Большая же часть прибывающих иностран-
цев пытается самостоятельно устроиться на работу. Просвещение тех и других является
глобальной задачей деятельности Совета. Помимо решения конкретных вопросов,
Совет намерен принимать участие в разработке рекомендаций по эффективному
применению федерального и по совершенствованию регионального законодатель-
ства, а также по выработке мер по регулированию миграционных процессов с учетом
социально-экономических и демографических особенностей Свердловской области (Джа-
стмедия, 2008, 14 марта).

БОРЬБА С КОРРУПЦИЕЙ

Анатолий Кучерена:
Общественная
палата будет
активно участвовать
в подготовке
антикоррупционных
законов»

Общественная палата России намерена более активно участвовать в законопроект-
ной деятельности, в том числе на стадии подготовки законов по борьбе с коррупцией.
По его мнению, «борьба с коррупцией должна идти не только по пути ужесточения реп-
рессивных мер». «Безусловно, нужно принимать законодательные меры по усилению
борьбы с коррупцией. Но одновременно необходимо более активно проводить про-
филактику и разъяснительную работу в этом направлении», - отметил А. Кучере-
на. Он считает, что одним из важных факторов снижения коррупции среди чиновников
является повышение престижа госслужбы. «Надо сделать так, чтобы чиновник не чув-
ствовал себя материально ущемленным, а его работа была престижной. Тогда он будет
ценить свое место», - сказал член Общественной палаты.

Среди других тем, которые будут в центре внимания Общественной палаты, А.
Кучерена указал на проблему реформирования судебно-правовой системы. «Мы согла-
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сились, что без эффективного правосудия не может быть правового государства», - доба-
вил он (Интерфакс, 2008, 20 марта).

Нижегородские
бизнесмены
не готовы активно
бороться
с коррупцией

Депутаты Законодательного собрания Нижегородской области на последнем засе-
дании приняли во втором, окончательном чтении закон о противодействии коррупции.
Теперь Законодательное собрание Нижегородской области может наравне с правитель-
ством Нижегородской области быть инициатором проведения антикоррупционной экс-
пертизы и мониторинга региональных нормативно-правовых актов. Впрочем, в силу
закона верят не все. В Торгово-промышленной палате (ТПП) Нижегородской облас-
ти прошел круглый стол, посвященный вопросам борьбы с коррупцией. Его участ-
ники (бизнесмены, представители власти, силовики) в откровенном разговоре призна-
ли, что вроде бы все вокруг осознают необходимость борьбы с коррупцией, но многие
пока не готовы принимать в ней активное личное участие. В частности, Антонина Чуп-
рова, председатель комитета по противодействию коррупции при ТПП, отнесла к катего-
рии «неготовых» нижегородских предпринимателей. При этом директор одной из ниже-
городских фирм Константин Казаков отметил, что борьбу с коррупцией необходимо
начинать с высших должностных лиц, только в этом случае малый бизнес будет более
активно помогать в противодействии этому явлению (Российская газета. Приволжье,
2008, 12 марта).

Власти
Новосибирской
области привлекают
общественность
к разработке закона
о противодействии
коррупции

В Новосибирском областном Совете депутатов на заседании комиссии по взаимо-
действию с правоохранительными органами и противодействию коррупции в повестку
был включен вопрос о проекте закона Новосибирской области «О противодействии кор-
рупции в Новосибирской области». В проекте формулируются понятия антикоррупцион-
ного мониторинга, антикоррупционной экспертизы, коррупциогенного фактора - когда,
на какой стадии разработки законодательного акта, деятельности органов власти возни-
кает риск коррупционных проявлений. В проекте закона приоритет отдается профилак-
тическим мерам, направленным на искоренение прежде всего условий, порождающих
коррупцию. А еще в проекте предлагаются меры атикоррупционного образования и про-
паганды. Депутаты приняли решение в ускоренном порядке продолжить доработ-
ку закона, предложить членам Общественной палаты Новосибирской области,
членам комиссии направить свои предложения в рабочую группу (Советская Сибирь,
2008, 5 марта).

Руководитель
организации
«Общественная
палата
Новосибирской
области»,
выдававший себя
за борца
с коррупцией,
осужден
за хранение оружия

В Новосибирске за хранение внушительного арсенала оружия и боеприпасов осуж-
ден руководитель некой общественной организации «Общественная палата Новосибир-
ской области» Алексей Елизаров, выдававший себя за ярого борца с коррупцией в эше-
лонах местной власти. Впрочем, деятельность Елизарова сотрудники Окружного
МВД расценивают исключительно как мошенническую - представляясь авторитет-
ным человеком, Алексей Елизаров якобы собирал с предпринимателей взносы за содей-
ствие в выделении престижных земельных участков, после чего скрывался с деньгами.
Кроме того, в ГУ МВД РФ по СФО не исключают связи Елизарова с различными ОПГ.
Задержание подозреваемого с большим количеством оружия только подтвердило пред-
положения сыщиков.

Когда Елизарова задержали и арестовали за хранение оружия, он пояснял, что все
боеприпасы нашел случайно на территории домовладения. А общий интерес правоох-
ранительных органов к собственной персоне Алексей Елизаров объяснил своей ан-
тикоррупционной деятельностью. Якобы он собирался представить на суд обществен-
ности данные о незаконной деятельности чиновников всех рангов, начиная от главы
областной администрации Виктора Толоконского и заканчивая мелкими взяточниками в
районах.

В ходе судебного процесса по делу о незаконном хранении оружия и боеприпасов
Алексей Елизаров полностью признал свою вину и попросил об особом порядке рас-
смотрения дела – без исследования всех доказательств. В итоге суд приговорил Елизаро-
ва к одному году лишения свободы в колонии-поселении. Рассмотрение в судах основ-
ных дел о мошенничествах Алексея Елизарова еще только предстоит (НГС.Новости,
2008, 25 марта).
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Член Общественной
палаты Карелии
предлагает
протестировать
госслужащих
на полиграфе

Довольно оригинальный способ борьбы с «дураками» во власти предложил член
Общественной палаты РК и юрист Сергей Гобанов. Чтобы предотвратить «проникнове-
ние» во власть коррупционеров, а также проверить моральное здоровье чиновников, по
его мнению, надо провести эксперимент и протестировать госслужащих на полиграфе.

Глава РК Владимир Торлопов высказал свое мнение по поводу радикального пред-
ложения С.Гобанова. «Полиграфы не столь эффективны, сколько на них рассчитывают.
На мой взгляд, есть другие, более действенные, методы. Например, как известно, у нас
чиновники могут месяцами тянуть с рассмотрением документов, а если бы в законе
значилось, что рассмотреть заявку необходимо в течение трех дней, иначе дело автома-
тически передается в суд, а на провинившегося чиновника налагается крупный штраф,
уверяю вас, система бы работала на 100 процентов!» (Молодежь Севера, 2008, 6 марта).

Общественная
Палата Татарстана
участвовала
в проведении
«круглого стола»
«СМИ против
коррупции»
в Елабуге

Люди не верят в силу закона, в торжество справедливости над толстым кошельком
или высоким постом. Наверное, отчасти и поэтому «круглый стол» «СМИ против кор-
рупции» в Елабуге поначалу проходил вяло. Но участники оживились, когда речь пошла
о коррупции, с которой так или иначе приходится сталкиваться многим в повседневной
жизни. Организаторы предложили открыть «горячие линии» по вопросам корруп-
ции (пока в городе нет специализированных телефонов доверия), по которым можно
было бы звонить анонимно. Номера эти нужно постоянно публиковать, чтобы горожане
знали их так же хорошо, как и телефоны экстренных служб.

Немалую роль в борьбе за права человека играют общественные организации.
Так, в Агрызе имел место случай, когда чиновница средней руки заставила инвалида
чеченской войны, недееспособного человека, отдать только что полученную им кварти-
ру. Если бы не ребята из общественной организации воинов афганской и чеченской войн,
обратившиеся в прокуратуру, жил бы человек в бараке, куда его уже выселили, расска-
зал первый заместитель генерального директора агентства «Татар-информ» Владимир
Шевчук (Республика Татарстан, 2008, 6 марта).

ПРОТИВОДЕЙСТВИЕ КСЕНОФОБИИ И НАЦИОНАЛИЗМУ

Общественная
палата обеспокоена
участившимися
преступлениями
на почве
ксенофобии

Около 60 нападений на почве национальной нетерпимости и ксенофобии произош-
ло в России с начала года, сообщил член Общественной палаты, директор Московского
бюро по правам человека Александр Брод. По его словам, от рук националистов погиб-
ли 36 человек, 58 получили увечья. Но это лишь верхушка айсберга, правозащитники
называют цифру в три-четыре раза больше. Больше всего нападений в этом году так
называемые скинхеды совершили в Московском регионе и в Санкт-Петербурге, а также
в Свердловской и Ульяновской областях. По данным правозащитников, в России насчи-
тывается до 60 тысяч скинхедов. Чаще всего они нападают на выходцев из Средней
Азии и Кавказа, а также на представителей сексуальных меньшинств и молодежных
субкультур. Напомним, что в суд было передано дело подмосковной группы скинхедов,
которые подозреваются в убийствах на национальной почве (Северный край, 2008, 6
марта).

В Санкт-Петербурге
совершено
очередное
убийство, одной
из основных версий
которого является
национальная
рознь

По данным аналитического центра «Сова», который специализируется на монито-
ринге ксенофобии в России, Петербург в прошлом году заметно отстал от столицы по
количеству преступлений, мотивированных ксенофобий. Так, за 11 месяцев 2007 года в
Москве в результате нападений националистов погибло 40 и пострадало 102 человека.
В Петербурге за тот же период зафиксировано 5 погибших и порядка 40 пострадавших.
Таким образом, по абсолютным показателям Петербург действительно отстает от Пер-
вопрестольной.

Петербургских правозащитников сравнительно благоприятные показатели
не устраивают. В конце прошлого года Правозащитный совет города обратился к гу-
бернатору Валентине Матвиенко в связи с волной «крайне дерзких преступлений на
почве национальной и расовой ненависти». Как говорится в обращении, правозащитни-
ки знают, что среди следователей, ведущих подобные дела, есть профессионалы, осоз-
нающие опасность неуклонного роста насилия по этническим мотивам. «Но мы знаем и
другое - среди работников петербургской милиции немало тех, кто тайно или явно со-
чувствует новоявленным «спасителям Отечества». Эти люди раз за разом стараются
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представить подобные преступления как обыкновенное хулиганство». Таким образом,
по мнению членов совета, реальная картина по Петербургу выглядит не так радужно,
как в официальных сводках, - определенный процент преступлений, совершенных на
почве национальной ненависти, классифицируется по другим статьям.

По мнению Правозащитного совета, частично проблему можно решить, дав
указание милиционерам чаще проверять документы у людей в одежде скинхедов.
Пока же в городе складывается обратная ситуация - предъявить паспорт чаще всего про-
сят людей «неславянской» внешности. На типичных скинхедов милиционеры обычно
внимания не обращают.

Судя по косвенным признакам, националистические преступления в Петер-
бурге стали значительно более организованными, чем раньше. Все чаще скинхеды
планируют и согласовывают свои атаки. Преступления зачастую совершаются волнами
- когда в один день после некоторого затишья происходит сразу несколько нападений.
Так произошло и 1 декабря, и двумя неделями раньше, когда скинхеды прямо в центре
города по очереди избили пятерых граждан стран Африки и Азии. Наибольшая актив-
ность петербургских националистов обычно приходится на весну и осень. Осенью про-
шлого года скинхеды свой «план» выполнили. Весна в Петербурге только начинается
(Борисов Д., Независимая газета, 2008, 27 марта. - С.1).

Бывшего редактора
оппозиционной
газеты в Карачаево-
Черкесии
подозревают
в возбуждении
национальной
ненависти
и вражды

Коллегия Верховного суда Карачаево-Черкесии приступила к рассмотрению пред-
ставления Главного следственного управления по ЮФО в отношении бывшего главного
редактора газеты «Вести гор», депутата парламента республики Ахмата Эбзеева. След-
ственное управление просит суд дать заключение о наличии в одной из его публикаций
признаков преступления, предусмотренного ч. 1 ст. 282 УК РФ (возбуждение ненависти
и вражды, унижающих достоинства человека и группы лиц по признакам национально-
сти с использованием СМИ). В случае если коллегия сочтет доводы следственного уп-
равления обоснованными, в отношении Ахмата Эбзеева будет возбуждено уголовное
дело.

За Ахмата Эбзеева заступились карачаевские национальные движения «Тере»
и «Конгресс карачаевского народа», которые потребовали от прокурора республики пре-
кратить преследование депутата. Как сказал заместитель председателя комитета по за-
конодательству республиканского парламента, председатель исполкома Конгресса Ка-
зим Хубиев, «сегодня не самый лучший момент для скандалов в плоскости национальных
вопросов. Республика ждет решения федерального Центра по вакансии председателя
Верховного суда и президента Карачаево-Черкесии, срок полномочий которого подходит
к концу». По словам Казима Хубиева, это мнение разделяют многие депутаты республи-
канского парламента. На ближайшей сессии, которая состоится 4 апреля, они намерены
поднять вопрос о давлении на Ахмата Эбзеева. Сам экс-редактор обратился с открытым
письмом в ряд инстанций, а также к президенту Владимиру Путину и Юрию Чайке, в
котором просит их разобраться в ситуации (Бондаренко М., Независимая газета, 2008, 25 марта. -
С.9).

Александр Брод
организовал
в Ярославле школу
для представителей
органов
правопорядка
по борьбе
с ксенофобией

13 марта в Ярославле заканчивает работу двухдневная правовая школа «Межнаци-
ональные отношения в России и пути предотвращения экстремизма, ксенофобии и дис-
криминации». Накануне ее слушатели - милиционеры, прокуроры, судьи, государ ствен-
ные служащие и журналисты узнали, как порой преувеличивается опасность миграции
и чем можно отвлечь молодежь от борьбы за «чистоту нации». Кроме того, они смогли
представить себя на месте «чужаков» и разыграть собственную встречу со стражами
порядка.

- Мы уже в третий раз проводим подобную школу-семинар, и опыт доказыва-
ет, что участникам очень нравятся предложенные методы обучения, - рассказы-
вает Александр Брод, директор Московского бюро по правам человека - один из
организаторов проекта. - Когда еще прокурорам и милиционерам выпадет случай по-
играть в мигранта, поделиться опытом с единомышленниками, поговорить с коллегами
из других городов? Но главное здесь, конечно, то, что у людей открываются глаза на
одну из острейших проблем современности. Пытаясь остановить беспредел, милицио-
неры начинают «охотиться на ведьм», а о том, что для предотвращения конфликтов не
менее важно научить самих россиян доброжелательно относиться к приезжим, даже и не
вспоминают. По словам Александра Брода, выпускники школы толерантности начина-
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ют деликатнее относиться к вопросам межнациональных отношений: если приходится
решать, считать ли чье-то поведение призывом к конфликту, не «рубят с плеча» (Россий-
ская газета, 2008, 13 марта).

Впечатляющим учебно-наглядным пособием стал для участников дискуссий
снятый все тем же бюро по правам человека документальный фильм «Тень свас-
тики». Хроника событий с предостерегающими комментариями членов общественно-
го совета бюро политолога Владимира Илюшенко, писателей Аллы Гербер и Александ-
ра Рекемчука, режиссера, народного артиста России Марка Розовского. На экране налет
на синагогу, митинги, марши, погромы на рынках - перекошенные от ненависти к «не-
нашим» лица, вскинутые вверх кулаки, истошные крики... - Потрясающий фильм! -
высказался по первым впечатлениям президент Ярославской медакадемии, член Обще-
ственной палаты России Юрий Новиков. - Надо постараться, чтобы его обязательно
увидела молодежь. Возражений не было. Ведущие «круглого стола» искренне посожа-
лели, что формат правовой школы не позволил пригласить на ее занятия, может быть,
самых главных слушателей - учителей, старшеклассников, студенческую молодежь (Се-
верный край, 2008, 15 марта).

В семинаре принимали участие члены Общественной палаты РФ, представи-
тели правоохранительных органов, государственных структур, прокуратуры, религиоз-
ных и общественных организаций из Владимирской, Московской, Тверской, Костромс-
кой, Ивановской областей (Ярославские новости, 2008, 14 марта).

Федерация
еврейских общин
России: Борьба
с ксенофобией
невозможна без
поддержки
институтов
гражданского
общества

Остановить рост ксенофобий и воинствующего национализма, вести действенную
борьбу с этнической дискриминацией невозможно без скоординированных усилий фе-
деральных и региональных властей, институтов гражданского общества. Власть долж-
на четко артикулировать цели и приоритеты этнонациональной политики. В этом плане
важно ускорить разработку новой редакции Концепции национальной политики Рос-
сийской Федерации, принятие Концепции государственной миграционной политики Рос-
сийской Федерации. Давно назрел вопрос о создании компетентного органа исполни-
тельной власти Российской Федерации, в функции которого входила бы разработка и
реализация государственной этнонациональной политики, координация действий феде-
ральных органов государственной власти и органов власти субъектов Федерации в дан-
ной сфере, вопросы политики социальной адаптации и интеграции иммигрантов, выра-
ботка рекомендаций местным властям в кризисных ситуациях.

Рост ксенофобий, распространенность практик этнической дискриминации
являются одним из серьезных вызовов для современной России. Борьба с ними дол-
жна стать долгосрочным приоритетом социальной политики. Следует подумать о разра-
ботке соответствующей Федеральной целевой программы (Национального плана) про-
тиводействия ксенофобии, национальной и религиозной нетерпимости, агрессивному
национализму. Вероятно, необходим соответствующий консультативный орган при Пра-
вительстве - «Национальный совет противодействия ксенофобии, национальной и рели-
гиозной нетерпимости, агрессивному национализму». Важно создать общенациональ-
ную систему мониторинга межрасовых, межэтнических и межконфессиональных
отношений, разработать систему мероприятий раннего предупреждения конф-
ликтов. Это потребует создания системы подготовки, переподготовки и повышения ква-
лификации кадров государственных и муниципальных служащих, специализирующих-
ся в области национальной политики, предотвращения и урегулирования конфликтных
ситуаций, организации соответствующей подготовки работников органов правопоряд-
ка.

Усилия властей обречены на неудачу без соответствующей поддержки обще-
ственных организаций, других институтов гражданского общества, бизнес-сооб-
щества. Со стороны последних важно не только артикулировать принципы толерант-
ности и мультикультурности, межнационального согласия, отказ от языка вражды, но
отказаться от социальных практик дискриминации по признакам расы, национально-
сти, языка, происхождения, места жительства, отношения к религии, пола, социальной
принадлежности, убеждений. Институтам гражданского общества и бизнес-сооб-
ществу следует способствовать формированию корпоративной культуры в духе
толерантности и мультикультурности, включению в корпоративные кодексы и
правила поведения отказ от дискриминационных практик и языка вражды, вводить са-
моцензуру на основе разработанных корпоративным сообществом принципов освеще-
ния этнических конфликтов, межнациональных и межконфессиональных проблем. Не
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только власти, но и общественность должна активно подключиться к мониторингу средств
массовой информации, включая Интернет и электронные СМИ, на предмет выявления
попыток разжигания расовой, этнической и религиозной вражды и ненависти, исполь-
зования языка вражды. Только общими усилиями государства и общества можно со-
здать действенный заслон распространению ксенофобий и дискриминационных прак-
тик, угрожающих стабильности России (jewish.Ру, 2008, 17 марта).

Правозащитники
подводят итоги
Европейской
Недели «Стоп
расизм!»

С 14 по 21 марта 2008 года в России и странах ННГ прошла ежегодная международ-
ная Неделя просветительских действий «Стоп расизм!». В этом году участие в акции
приняли 17 групп активистов из России, Украины и Кыргызстана. Ими были организо-
ваны различные мероприятия по толерантности и противодействию расизму в 19 горо-
дах. Эта Неделя проводится международным Молодежным правозащитным движени-
ем, Международной сетью против расизма и нетерпимости, Международной Сетью
«Молодая Европа» в рамках Европейской Недели действий сети UNITED for intercultural
action уже в четвертый раз. Всего в различных мероприятиях, организованных во время
Недели, приняли участие свыше тысячи человек. Наиболее крупное мероприятие про-
шло в Украине, где в просветительской акции, состоявшейся в Горловском государствен-
ном педагогическом институте иностранных языков, приняли участие более четырехсот
студентов нескольких факультетов.

Организаторы Недели предлагали в первую очередь говорить о тех проявлениях
расизма, которые участники Недели наблюдают здесь и сейчас, вокруг себя. Поэтому
проводимые в разных регионах мероприятия, в том числе, касались проблем государ-
ственного национализма, а также ксенофобии по отношению к выходцам с Кавказа и
мигрантам из республик бывшего СССР. В разных регионах прошли открытые занятия
для школьников и студентов, кинопоказы, продолжавшиеся дискуссиями, научные лек-
ции в рамках университетских курсов, студенческие дебаты, расклейка тематических
цитат – «Эпиграфов».

«Тех мероприятий по противостоянию неонацизму, ксенофобии, насилию, которые
предпринимаются со стороны официальных структур, явно недостаточно. Кроме того,
нередки случаи, когда понятие «патриотизма» подменяется понятием «национализма»,
и в этом информационном потоке многие вещи предпочитают не упоминать, а некото-
рые – к примеру, взаимоотношения с выходцами с Кавказа – упоминаются однобоко, на
уровне предрассудков. И наша основная задача – не дать готовые ответы, не предложить
участникам свою модель действий, а дать возможность альтернативного взгляда на про-
исходящее, возможность задать себе вопросы об этом» – комментируют организаторы
Недели (Civitas.ru, 2008, 26 марта).

Антифашисты
провели в Москве
акцию памяти
на месте убийства
своего активиста
Алексея Крылова
и шествие в центре
столицы

В центре Москвы, на месте убийства 16 марта активиста антифашистского движе-
ния Алексея Крылова прошел несанкционированный митинг памяти. Не разрешенная
властями акция, прошла, тем не менее, без вмешательства милиции. При этом
антифашисты, засекретив свои планы, смогли организовать в центре Москвы свое ше-
ствие.

Трагические события убийства были описаны в листовке, которую раздавали во
время акции: «16 марта в 18:40 около 20 неонацистов с ножами напали на пять человек,
которые шли на концерт панк-группы в клуб «Арт-Гарбадж». В результате ранений 21-
летний житель подмосковного Ногинска Алексей Крылов скончался на месте». Далее
следовало мнение антифашистов о происходящем: «Государство не хочет признавать
существование фашизма, потому что оно само его породило. Оно ведет политику, на-
правленную на обнищание основной массы людей. При этом пропагандирует патрио-
тизм и постоянно говорит об угрозе со стороны мигрантов». Члены антифашистского
движения уверены, что убийство было тщательно спланировано, рассказал моло-
дой человек, который держал растянутым баннер. За все время, пока проходила безмол-
вная акция памяти убитого антифашиста, ни один милиционер на Маросейке не появил-
ся.

Совсем иначе выглядел Новопушкинский сквер в центре Москвы. Именно там из-
начально планировали провести свой митинг молодые противники фашизма и нацизма.
К предполагаемому времени ее начала, семи часам вечера, Пушкинскую площадь пат-
рулировало несколько десятков сотрудников ОМОНа. В подземном переходе они тща-
тельно досматривали молодежь, а на улице стояли заведенные автобусы с «подмогой».
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Центр Политической Конъюнктуры России

Сами активисты движения антифа, около 250 человек, тем временем собрались совсем
в другом месте – на станции метро «Кропоткинская». В руках у них появились горящие
фальш-фаеры и плакаты «Фашизм не пройдет» и «Ваше безразличие – наша смерть».
Оттуда по Гоголевскому бульвару они направились в центр Москвы, скандируя: «Фа-
шизм не пройдет! Антифа!» (Радио Свобода, 2008, 20 марта).

В Москве прошла
пресс-конференция
«Ксенофобские
настроения среди
российской
молодежи
принимают форму
эпидемии»

21 марта 2008 г. в Общеевропейский день борьбы против расизма, в Москве в Не-
зависимом пресс-центре прошла пресс-конференция «Ксенофобские настроения среди
российской молодежи принимают форму эпидемии». В мероприятии участвовали: Ашот
Айрапетян (Центр межнационального сотрудничества); Левон Муканян (Ассоциация мо-
лодежи Союза армян России); Ольга Абраменко (директор Санкт-Петербургского Анти-
дискриминационного центра «Мемориал»); Наталия Юдина (информационно-аналити-
ческий центр «Сова»), Елена Дудукина (Молодежное правозащитное движение,
Воронеж). Все выступавшие отметили рост ксенофобских настроений в российском об-
ществе, особенно среди молодежи.

По словам Ашота Айрапетяна, «... некоторые, самые агрессивные и закомплек-
сованные, молодые люди решили восстановить социальную справедливость. Сейчас они,
объединяясь в стаях, убивают ни в чем не виновных случайных людей только потому,
что у тех другие глаза, другой нос и другие волосы. Общество думает, что это его не
касается. Надолго ли?».

Ольга Абраменко отметила, что псевдопатриотическая риторика власти подогре-
вает ксенофобские настроения в обществе. «Поиски «образа врага», такие как антигру-
зинская кампания 2006 года, заявления первых лиц государства о «защите коренного
населения», - все это не способствует межнациональному миру в России», - заявила она.
Кроме того, О.Абраменко рассказала собравшимся о притеснении цыганского населе-
ния.

Наталия Юдина озвучила данные из сезонного доклада, написанного по матери-
алам ежедневного мониторинга Центра «СОВА», о проявлениях радикального нацио-
нализма в России и противодействию ему зимой 2007-2008 г.

Елена Дудукина заявила, что необходимо «подробное изучение темы и просвеще-
ние тех людей, которые колеблются или равнодушны к проблемам национальной нена-
висти» и рассказала о том, как активисты МПД пытаются бороться с фашизмом в Рос-
сии (Информационно-аналитический центр «СОВА», 2008, 24 марта).

В Ярославле
прошел семинар
по проблемам
межнациональных
отношений

В Ярославле, в здании правительства области с 12 по13 марта проходил семинар
«Межнациональные отношения в России и пути предотвращения экстремизма, ксено-
фобии и дискриминации». Семинар был организован при поддержке Аппарата полно-
мочного представителя Президента РФ в Центральном федеральном округе, Правитель-
ства Ярославской области, Московского бюро по правам человека, Московского
антифашистского центра, Российского еврейского конгресса и Гильдии российских ад-
вокатов. Главной аудиторией семинара стали сотрудники правоохранительных
органов, работники прокуратуры, судьи, госслужащие, лидеры НПО и журналис-
ты Ярославской, Владимирской, Московской, Костромской, Тверской, Ивановской об-
ластей.

В связи с угрожающим ростом уровня ксенофобских настроений в России и эскала-
цией преступлений на почве этнической ненависти данный проект весьма актуален.

В ходе семинара прошло пленарное заседание и межрегиональный круглый стол
по вопросам развития межнационального диалога, профилактики нетерпимости, фор-
мирования толерантности и правового просвещения. Помимо этого, велась работа в
группах по темам: «Вопросы межнационального согласия, развитие толерантности и
СМИ» и «Проблемы профилактики и преодоления расизма, ксенофобии и этнической
дискриминации» (Jewish.Ру, 2008, 31 марта).
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«Чеченский комитет
национального
спасения» заявляет
о пытках
и издевательствах
над выходцами
с Северного Кавказа
в местах
заключения
в России

Житель селения Толстой-Юрт Грозненского сельского района Чечни, Зубай-
раев Зубайр Исаевич, заключенный колонии № ЯР-154-25, 8 отряда в г. Фролово
Волгоградской области, с самого начала подвергается систематическим избиени-
ям и унижениям со стороны сотрудников колонии. Об этом говорится в пресс-релизе
«Чеченского комитета национального спасения» (ЧКНС «. По словам руководителя Пра-
возащитного Центра Чеченской Республики Минкаила Эжиева, чьи слова цитирует ЧКНС,
осужденный Верховным Судом Чечни по статье 317, с применением статьи 64 УК РФ и
по части 2 статьи 22 УК РФ, и приговоренный к пяти годам лишения свободы в колонии
строгого режима, Зубайраев подвергался жесточайшим избиениям и пыткам. В камеру к
Зубайраеву систематически заходили вооруженные люди в масках, избивали бутылка-
ми, наполненными жидкостью, пока он не терял сознание. Позже, после всевозможных
обращений в различные инстанции, Зубайраев был переведен в исправительную коло-
нию № 9 города Волгограда, а оттуда - в медсанчасть, где до сих пор находится, отмеча-
ет правозащитник.

Правозащитный центр обратился с официальными письмами к Министру внутрен-
них дел Чечни, Уполномоченному по правам человека РФ, Министру внутренних де-
л РФ Р. Нургалиеву и в другие инстанции. «Мы беспокоимся за жизнь этого осужденно-
го. Ведь до окончания срока нахождения Зубайраева в медсанчасти осталось всего
несколько дней. И здесь стоит вопрос его жизни и смерти», - говорит чеченский правоза-
щитник.

ЧКНС с сожалением констатирует, что в местах заключения в Росси выработана
система жестоких экзекуций с особыми, изощренными формами пыток и издевательств
над выходцами с Северного Кавказа, среди которых, главным образом, чеченцы и ингу-
ши. Именно они более всех подвергаются насильственным действиям со стороны дру-
гих заключенных и сотрудников тюрем, заявляет правозащитная организация, отмечая,
что «это давно налаженная система, опять же, к сожалению, не ослабляется, а только
усиливается со временем, приобретая все более «усовершенствованные» формы и мето-
ды».

ЧКНС подчеркивает, что случаев, когда осужденные ингушской и чеченской
национальности подвергаются жесточайшему обращению в местах их заключе-
ния, «не десятки и не сотни уже, а больше, и они повторяются изо дня в день». За
редким исключением, они заканчиваются насильственной смертью осужденных, заяв-
ляют правозащитники, обращая внимание на то, что случаи эти замалчиваются, если
только родственники заключенного не начинают обращаться в государственные органы,
правозащитные организации, что тоже очень часто приводит к угрозам по отношению к
родственникам со стороны силовых структур. Жители Чечни не раз выступали с требо-
ванием перевести заключенных-чеченцев в тюрьмы республики.

Согласно официальным данным, в российских тюрьмах отбывают наказание свы-
ше 900 уроженцев Чечни, среди которых несколько десятков женщин. При этом во мно-
гих российских тюрьмах чеченцы подвергаются преследованиям по национальному при-
знаку (Кавказский узел, 2008, 22 марта).

«Голос Беслана»
проверят
на экстремизм
по решению суда
Северной Осетии

В Правобережном суде Северной Осетии состоялось слушание по обвинению в эк-
стремизме общественной организации «Голос Беслана», по результатам которого поста-
новлено провести экспертизу материалов «Голоса Беслана». Как рассказали в суде Бес-
лана, прокурор Ингушетии Аушев вновь не явился на процесс, обвинение поддерживала
прокурор по ЮФО из Ростова Наталья Евдокимова. На вопрос, по какой причине обви-
нение представляет Ростовская прокуратура, в суде ответить не смогли. Евдокимова зая-
вила ходатайство о проведении комплексной психолого-лингвистической экспертизы на
наличие или отсутствие в информационных материалах «Голоса Беслана» экстремистс-
кой направленности. Когда будет проведено исследование и кто его будет проводить,
пока неизвестно. Обеспокоенность в связи с событиями вокруг «Голоса Беслана»
уже высказали международные организации Human Rights Watch, а также совмест-
ный проект Международной организации по борьбе с пытками (Женева) и Федерации
по правам человека (Париж) «Обсерватория». Правозащитники говорят о юридическом
давлении (NEWSru.com, 2008, 21 марта).
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ГРАЖДАНСКИЙ КОНТРОЛЬ НАД ВООРУЖЕННЫМИ СИЛАМИ

В Калуге прошло
выездное
заседание
созданной комиссии
Общественной
палаты РФ по делам
ветеранов,
военнослужащих
и членов их семей

В рамках объявленного в России Года семьи в Законодательном собрании Калужс-
кой области состоялось первое выездное заседание созданной недавно комиссии Обще-
ственной палаты РФ по делам ветеранов, военнослужащих и членов их семей. Речь шла
о роли семьи и общества в подготовке молодежи к военной службе. Наряду с председа-
телем Комиссии Общественной палаты Александром Каныпиным в слушаниях приня-
ли участие председатель Законодательного собрания Калужской области Павел Каменс-
кий, члены Общественной палаты РФ Василий Лановой и Владимир Мошков, начальник
штаба Московского военного округа генерал-полковник Виктор Шеметов, заместитель
главнокомандующего Сухопутными войсками по воспитательной работе генерал-майор
Виктор Батмазов, военный прокурор МВО генерал-лейтенант юстиции Александр Вер-
тухин, начальник направления 4-го управления Главного организационно-мобилизаци-
онного управления Генерального штаба ВС РФ генерал-майор Евгений Бурдинский, пред-
ставители Главного управления воспитательной работы ВС РФ, военного комиссариата
и областного совета РОСТО (ДОСААФ) Калужской области. Активное участие в дис-
куссии также приняли женщины-депутаты органов местного самоуправления, много-
детные матери, участницы Великой Отечественной войны, жены и матери военнослу-
жащих, проходящих службу в Российской армии по призыву и контракту, представители
общественных организаций.

«Обнародованные Минобороны России данные о «небоевых» потерях за про-
шлый год вызывают серьезную обеспокоенность со стороны Общественной пала-
ты РФ. Погибли 442 солдата и офицера - практически целый батальон, и, что
особенно тревожно, 224 из них - в результате самоубийств», - заявил Александр
Каньшин.

В ходе обсуждения наболевших вопросов, связанных с подготовкой молодежи к
военной службе, Александр Каньшин отметил, что ситуация со здоровьем призывников
до сих пор не только не снята, но и усугубляется. По его словам, «за последний год
процент призывников с ослабленным здоровьем возрос с 12 до 14 с лишним процентов.
Каждый десятый приходит в армию с дефицитом веса. Более 10 процентов призывной
молодежи попадает в казарму, уже имея за плечами приводы в милицию, опыт употреб-
ления наркотиков и токсичных веществ». Касаясь перехода на 12-месячный срок служ-
бы по призыву, участники слушаний отметили, что сегодня молодежь приходит в армию
недостаточно подготовленной как в военном, так и морально-психологическом отноше-
нии. Была еще раз подчеркнута необходимость возобновления начальной военной под-
готовки в школах (Красная звезда, 2008, 7 марта).

Глава комиссии
Общественной
палаты Александр
Каньшин
удовлетворен
системой военно-
патриотического
воспитания
в Калужской
области

Он пояснил, что регион был выбран для проведения выездных общественных слу-
шаний не случайно: «Мы хотели показать, как вы работаете с молодежью, используя
историю своего края, традиции, здоровую морально-психологическую атмосферу, сло-
жившуюся в вашей области, как вы умело переносите все это на воспитание молодежи.
Наша цель - предложить использовать этот опыт всей стране». По мнению Александра
Каньшина, главный критерий состояния военно-патриотического воспитания молодежи
- это отзывы командиров тех воинских частей, где проходят срочную службу призывни-
ки из нашего региона. Он отметил такой факт: во время своих многочисленных поездок
по стране и посещения воинских частей в различных регионах ни разу ему не приходи-
лось слышать нареканий на калужан. Еще один показатель: по итогам прошлого года
военный комиссариат области занял первое место в Московском военном округе по со-
стоянию здоровья призывников, приходящих на военную службу (Весть (Калуга), 2008,
6 марта).

Участники заседания в Калуге рекомендуют включить в состав призывных
комиссий матерей будущих военнослужащих и представителей общественности.
Руководителям органов государственной власти и местного самоуправления субъекто-
в РФ предлагается возродить традиции шефства трудовых коллективов над воинскими
частями. Еще одна рекомендация - включить в состав призывных комиссий матерей
будущих военнослужащих и представителей общественности. Министерству образова-
ния страны рекомендовано возродить в общеобразовательных учебных учреждениях
начальную военную подготовку, а также активизировать вовлечение молодежи в прове-
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дение военно-патриотических игр, таких как «Зарница», «Орленок» (Весть, 2008, 6 мар-
та).

Общественная
палата открывает
горячую линию для
призывников

Общественная палата России с 1 апреля во время очередного призыва в армию
откроет горячую линию для призывников, сообщается со ссылкой на председателя ко-
миссии ОП по делам ветеранов, военнослужащих и членов их семей Александра Каны-
пина. Призывники и их семьи смогут сообщить о нарушениях законодательства и их
законных прав (Время новостей, 2008, 7 марта).

Общественная
палата требует
от всех силовых
ведомств открыть
данные о небоевых
потерях

Общественная палата намерена требовать от ФСБ, МЧС и внутренних войск МВД
публиковать информацию о неооевых потерях среди военнослужащих по призыву, как
это делает Минобороны. Об этом заявил председатель комиссии ОП по делам вете-
ранов, военнослужащих и членов их семей Александр Каньшин на выездных слуша-
ниях о роли семьи в подготовке молодежи к военной службе в Калуге, которые проводи-
лись совместно с депутатами местного заксобрания. Он сообщил, что уже разослал письма
командованию внутренних войск МВД, ФСБ, МЧС, и к 18 марта ожидает отчеты. Со-
гласно отчетам Минобороны, в Вооруженных силах общее число небоевых потерь со-
кращается: в 2005 году погибло более 1 тысячи срочников, в 2007 году - 442. Но вырос
процент самоубийств: в 2007 году 224 молодых солдата свели счеты с жизнью. В ОП
уверены, что проблемы возникают из-за того, что призывники абсолютно не готовы к
службе - ни физически, ни морально.

В Союзе комитетов солдатских матерей оценить масштабы потерь в сило-
вых ведомствах затруднились. По словам ответственного секретаря союза Валентины
Мельниковой, можно лишь точно сказать, что с переходом пограничных войск ФСБ на
контрактную службу количество жалоб оттуда сократилось. К инициативе ОП Мельни-
кова отнеслись спокойно: «Пусть публикуют, интересно будет посмотреть». А вот про-
звучавший на заседании в ОП тезис о том, что переход на годичный срок службы был
слишком скоропалительным, вызвал у Мельниковой бурный протест. «Служба по при-
зыву несет только одну функцию: обучение воинской специальности - и все. Согласно
указу президента подготовка проходит за шесть месяцев. Так что по идее можно уже
через шесть месяцев увольнять», - заявила она. Впрочем, она допускает, что вскоре ре-
шение о сокращении срока службы попытаются отменить. «Мы выбрали нового прези-
дента, новую Госдуму, вполне возможно, вскоре начнутся разговоры, что мы теряем обо-
роноспособность, и все вернут назад», - отметила Валентина Мельникова (Газета, 2008,
5 марта).

Глава комитета
общественного
совета при
Минобороны
Виталий Шлыков:
принятие поправок
продлевающих
сроки службы
кадровым военным
оправданно

«Этот законопроект обсуждается в Минобороны уже в течение полугода-года,- по-
яснил Шлыков.- Его целью является не только дать возможность военнослужащим дольше
служить, но и повысить уровень подготовки офицеров». Указом президента от 19 марта
прошлого года для прохождения военной службы в тех же воинских званиях с 1 января
2008 года сроки были увеличены на один год. «Но теперь люди могли не успеть полу-
чить звания полковника или капитана первого ранга к моменту достижения предельного
возраста пребывания на службе,- уточнил Шлыков.- Этим и была продиктована подго-
товка нового законопроекта. Тем более что в отношении генералов практика продления
срока их службы после 55 и 60 лет применяется сейчас практически постоянно. Но для
этого каждый раз требуется указ президента. Теперь же эта процедура будет узаконена»
(Коммерсантъ, 2008, 7 марта).

В Общественной
палате РФ
усомнились
в целесообразности
предложения
о продлении
службы офицеров

Председатель комиссии общественной палаты по делам ветеранов, военнослужа-
щих и членов их семей Александр Каньшин заявил, что продление срока службы офице-
ров и генералов на пять лет может усилить коррупцию. «Я против того, чтобы офицерам
и генералам продлевали срок службы, потому что это унижает их и может стать пороч-
ной практикой,- заявил Каньшин.- Желание продлить срок службы для офицеров и гене-
ралов вызвано нехваткой квалифицированных кадров в Минобороны. В таком случае
нужно уже сейчас начать готовить больше офицеров, а не продлевать срок службы дей-
ствующим офицерам и генералам». Общественная палата планирует провести экспер-
тизу законопроекта, предусматривающего продление срока службы военнослужащих
(Коммерсантъ, 2008, 7 марта).
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Александр Каньшин
одобряет решение
правительства
о создании
37 учебных
военных центров
при федеральных
государственных
вузах

Принято постановление о создании во всех основных регионах России 37 учебных
военных центров при федеральных государственных вузах. Одновременно были закры-
ты 165 военных кафедр из 232, а кроме того, 3 кафедры военной и экстремальной меди-
цины при государственных медицинских образовательных учреждениях дополнитель-
ного образования. Отныне военные кафедры останутся только в 67 федеральных вузах.

Председатель комиссии Общественной палаты по делам ветеранов, военнослужа-
щих и их семей, глава Национальной ассоциации объединений офицеров запаса Воо-
руженных сил Александр Каньшин одобряет решение правительства. «Создание учеб-
ных военных центров повысит профессионализм нашей армии, - сказал Каньшин -
Из выпускников военных кафедр не получаются перспективные офицеры, для них
важно лишь отслужить свой срок и уйти, хотя государство потратило деньги
на их учебу. Теперь эти средства пойдут на подготовку профессиональных офице-
ров». Студенты, которые пожелают учиться на офицера запаса в учебном военном цен-
тре, уже на первом курсе теперь должны заключить договор, согласно которому после
окончания вуза они обязаны отслужить по контракту не менее трех лет. За это в вузе они
будут получать повышенную стипендию. Однако если студент захочет расторгнуть дого-
вор, он обязан вернуть государству все средства, потраченные на его обучение. Студен-
ты оставшихся 67 военных кафедр тоже будут заключать договор, но материально сти-
мулировать государство их не собирается (Газета, 2008, 12 марта).

Солдатские матери
считают
малоэффективными
попытки обязать
глав предприятий
информировать об
«уклонистах»

В столице собираются строже спрашивать с руководителей предприятий и органи-
заций, которые не помогают бороться с молодыми людьми, уклоняющимися от службы
в армии, сообщил новый военный комиссар Москвы генерал-майор Андрей Глущенко.
Он пояснил, что при приеме на работу отдел кадров обязан требовать перечень докумен-
тов, в который входит и военный билет. Большинство предприятий этот пункт игнориру-
ют - принимают на работу по паспорту и трудовой книжке. «Если предприятие все же
принимает на работу человека, у которого нет этого документа, нет отметки о постанов-
ке на учет, нет отсрочки, руководство должно как минимум сообщить об этом нам», -
заявил военком.

Все не так страшно, утверждает председатель Союза комитетов солдатс-
ких матерей России Валентина Мельникова. По ее словам, все сто процентов при-
зывников не годны к военной службе по состоянию здоровья. Попадет или не попадет
молодой человек в армию, зависит исключительно от способности его родителей орга-
низовать ему хорошее медицинское обследование (Московский Комсомолец, 2008, 27
марта).

ИНТЕРНЕТ КАК ПЛОЩАДКА ДЛЯ ОБСУЖДЕНИЯ ОБЩЕСТВЕННЫХ ПРОБЛЕМ

Фонд
«Общественное
мнение»: число
пользователей
Интернета в России
– 28 млн человек

По данным Фонда «Общественное мнение», количество российских интернет-
пользователей по состоянию на конец февраля 2008 года достигло 28,1 млн человек. В
настоящее время в России живут 141,950 млн человек. За период с 30 ноября 2007
года база российских пользователей глобальной сети уменьшилась на 1%, или на 1,3
млн человек. Больше всего российских интернет-пользователей проживают в Централь-
ном регионе (8,1 млн человек), далее следуют Северо-западный (4,6 млн), Приволжс-
кий (3,9 млн), Дальневосточный и Сибирский (по 3,5 млн), Уральский (2,9 млн) и Южный
(1,6 млн) регионы. Чаще всего россияне выходят в сеть из дома – 65% пользователей
имеют домашний доступ в глобальную сеть, 39% пользователей выходя в сеть с работы,
15% пользуются компьютером у друзей или знакомых, 11% выходят в Интернет по ме-
сту учебы. При помощи сотовой связи сетью пользуются 9% граждан РФ, а при помощи
интернет-кафе, которые еще в конце 90-х были основным местом выхода в киберпрост-
ранство, – лишь 7% (Московский комсомолец, 2008, 26 марта).
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Общественная
палата РФ
предлагает
дополнить закон
о СМИ мерами
по регулированию
Интернета

Действующий закон о СМИ необходимо усовершенствовать и внести в него поло-
жения, регулирующие Интернет и цифровое телерадиовещание, считает глава комиссии
Общественной палаты РФ по коммуникациям, информационной политике и свободе слова
в СМИ Павел Гусев.

«Наша комиссия предлагает обновить закон о СМИ и внести туда соответ-
ствующие главы, которые касаются, в частности, Интернета», - заявил П.Гусев
27 марта на заседании в Общественной палате.

Он отметил, что закон о СМИ несколько устарел, поскольку во время его принятия
в начале 90-х годов Интернет в России «находился в зачаточном состоянии» (Интер-
факс, 30 марта).

В Хабаровске
пройдет
Дальневосточный
интернет-форум

21-22 мая 2008 года в Хабаровске пройдет Дальневосточный интернет-форум
(ДВИФ-2008). Как отметил губернатор края Виктор Ишаев, глобальная сеть и информа-
ционные технологии должны стать «мощным рычагом внедрения инноваций в нашу
экономику». «Необходимо объединить усилия всех участников рынка ИТ на Даль-
нем Востоке, правительственных и общественных организаций с целью распрос-
транения информационных технологий среди широких слоев населения, привлече-
ния большего внимания к проблемам становления информационного сообщества
Дальнего Востока», - пояснил Ишаев (REGNUM, 2008, 28 марта).

Пресс-конференция
«Дело Саввы
Терентьева - яркий
случай
злоупотребления
антиэкстремистским
законодательством»

20 марта 2008 г. в московском Независимом пресс-центре состоялась пресс-конфе-
ренция, посвященная делу блоггера Саввы Терентьева, обвиненного в возбуждении не-
нависти к социальной группе «милиционеры» на основании комментария, оставленного
в одном из блогов.

В пресс-конференции приняли участие
• Эрнест Мезак, «Мемориал» (Коми), журналист;
• Самсон Шоладеми, журналист, блоггер;
• Александр Верховский, центр «СОВА».
Эрнест Мезак сообщил собравшимся, что рассмотрение дела С.Терентьева по су-

ществу назначено на 31 марта. Он также отметил, что защита будет настаивать на воз-
вращении дела в следственные органы, т.к. единственное доказательство вины блоггера
– экспертное заключение - было получено с процессуальными нарушениями.

Самсон Шоладеми отметил, что это дело, как и остальные попытки цензурировать
блогосферу, связаны с принципиальным непониманием правоохранительных органов
(и иных структур, выступающих за ограничение свободы слова в блогосфере) (суб)куль-
туры поведения в этой среде.

Александр Верховский подчеркнул, что, помимо откровенных ошибок в юридичес-
кой квалификации поступка С.Терентьева (в частности, блог, в котором был опублико-
ван комментарий, приравнен следствием к СМИ), и вне зависимости от того, является
или нет милиция социальной группой, а комментарий Саввы Терентьева – возбуждаю-
щим к ней ненависть, нарушен базовый принцип уголовного правоприменения. Не лю-
бое деяние, в целом подпадающее под формулировки Уголовного кодекса, становится
уголовным преступлением, а лишь деяние, имеющее повышенную общественную опас-
ность. Именно этой повышенной общественной опасности не наблюдается в казусе Те-
рентьева и втягивание в разбор абсурдного, по существу, дела прокуроров, судей и экс-
пертов дискредитирует всех участников процесса и сам закон в целом (xeno.sova-center.Ру,
2008, 21 марта).

Представитель
Следственного
комитета осудил
правозащитников,
вступившихся
за блоггера
из Сыктывкара

21 марта 2008 года руководитель следственного управления Следственного комите-
та при прокуратуре РФ по Республике Коми Николай Басманов выступил с заявлением
по делу Саввы Терентьева, осудив не только его, но и вступившихся за него правозащит-
ников. Басманов высказал мнение, что «действия человека, который использует симво-
лику «печей Освенцима в указанном смысле, какими бы целями он не руководствовался,
не могут спокойно восприниматься цивилизованным обществом». Сравнив блоггера с
президентом Ирана, отрицавшим Холокост, Басманов отметил, что первый, не отрицая
факта трагедии, призывает к тому, чтобы подобного рода осужденные человечеством
действия были повторены. Руководитель СК выразил решимость бороться с проявлени-
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ями ксенофобии, антисемитизма и экстремизма, несмотря на позиции пытающихся ле-
гитимизировать подобные выказывания правозащитников (civitas.Ру, 2008, 24 марта).

Правозащитники:
Терентьева нельзя
обвинять
в разжигании
ненависти

В связи с делом Саввы Терентьева больше всего споров ведется о том, можно ли
было квалифицировать действия блоггера по статье, предусматривающей ответствен-
ность за разжигание ненависти и вражды, и можно ли считать сотрудников милиции
социальной группой. Правозащитники утверждают: нельзя. И в подтверждение своих
слов приводят практику Европейского суда по правам человека. Говорит член правле-
ния в Коми правозащитной комиссии «Мемориал» Эрнест Мезак: «Европейский суд
говорит - свобода выражения мнения может быть ограничена законом. Но при этом
закон должен быть сформулирован так, чтобы граждане могли планировать последствия
своих действий. В нашем случае даже следователи, которые вели дело, не знали, что
такое «социальная группа». Самое следствие фактически решение правовых вопросов
отдало на откуп экспертам, что категорически запрещено, эксперты не должны отвечать
на правовые вопросы».

По мнению директора информационно-аналитического центра «Сова» Александра
Верховского, комментарий, оставленный Терентьевым в малопосещаемом частном блоге,
общественной опасности не представлял. Его слова - гипербола, а не призыв к наси-
лию: «Юридическая квалификация в этом деле действительно отличается какой-то аб-
сурдностью даже на фоне многих других дел, где преследование свободы высказываний
происходит с явными нарушениями закона. Если считать, что реплика с предложением
отрубать руки или сжигать кого-то на площади - это буквально, предположим, призыв к
насилию, то тогда можно себе представить, сколько эмоциональных высказываний в
адрес разных социальных групп - наркоторговцев, еще кого-то - должны преследоваться
и сколько народу должно быть немедленно осуждено. И следователям, прокурорам, ко-
торые в это все вовлеклись, должно быть стыдно, что они позволяют себя втягивать в
такие игры» (newsland.Ру, 2008, 21 марта).

На Терентьеве
отрабатывается
механизм
преследования
за политическую
интернет-активность

На Терентьеве отрабатывается механизм (правоприменительный, процессуальный)
преследования тех, кто не угодил своей излишней политической интернет-активностью.
А также тех, кто, являясь оппозиционером не только он-лайн, но и в реальной жизни,
позволяет себе особенно не заботиться о стилистике своих высказываний в Интернете.
Если не удается пока придумать повода для преследований в реальной жизни (напри-
мер, инкриминировав «избиение милиционера»), то его легко найти в жизни виртуаль-
ной. А лишний рычаг давления никогда не повредит…

Проанализируйте содержание своих записей – или записей других пользователей.
И тогда поймете, что среди них обязательно найдется такая, которая позволит практи-
чески каждого привлечь к ответственности, скажем, по статье 280 Уголовного кодекса
(«публичные призывы к насильственному изменению конституционного строя РФ») или
по статье 319 («публичное оскорбление представителя власти»). А потом подумайте,
как будете оправдываться, скажем, за свой разгневанный комментарий вроде «давно
пора выгнать всех этих ворюг из Кремля!». Доказывая, что в действительности не при-
зывали тем самым идти и свергать законно избранную власть. Для того чтобы Интернет
во многом перестал быть пространством свободы, каким он является сейчас, вовсе не
обязательно принимать жесткие меры по его регулированию и проводить «тотальную
зачистку» во всех его сегментах. Ибо судебная система просто не справится с громад-
ным количеством дел, которые будут заведены в этом случае. Да и совсем перекрывать
клапан, через который могло бы выходить недовольство – тоже несподручно. Полнос-
тью исключив сегодня возможность ругать власть в Интернете, завтра можно получить
протесты этих же людей на улице.

Так что новых мер регулирования Интернета вводить пока не собираются, не без
оснований предполагая, что действующего законодательства для регулирования Интер-
нета вполне достаточно. Не обязательно хватать и сажать всех. Можно лишь иногда,
действуя избирательно или спонтанно, по принципу «кто первый попался» (как в случае
с Терентьевым), хватать некоторых. И тогда среди оставшихся все сильнее будет возра-
стать страх: а вдруг мы – следующие? Арест Тереньтева – это такое предупреждение
всем: «Вы ведете ЖЖ? Тогда мы идем к вам!» Хотя в действительности может никто и
не придти. Но ваше личное поведение в Интернете изменится все равно. Мысль «а вдруг
в следующий раз придут именно ко мне» заставит существенно скорректировать взгля-
ды, которые раньше высказывались безбоязненно.
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Далее, эффективность давления вовсе не предполагает в качестве кары непремен-
ный срок тюремного заключения. Сажать кого-то совершенно не обязательно. Достаточ-
но лишь вялотекущего уголовного дела. С периодическим общением со следственными
органами. И с перспективой внезапного ускорения следствия по делу в случае твоей
повышенной оппозиционной активности.

«Бойтесь, говорите тише и меньше» – примерно такую атмосферу и хотят создать в
Интернет-пространстве. Не полностью исключить возможность высказывания недоволь-
ства в резких формах – а именно «подморозить», снизить общий градус высказываний
благодаря создаваемой атмосфере страха. Сузить до минимума личное пространство, в
котором человек чувствовал бы себя свободным высказывать свои мысли в той форме, в
которой сочтет уместным. И ничего не опасаясь при этом. Во всяком случае, другой
смысл в деле Саввы Терентьева разглядеть сложно (kasparov.Ру, 2008, 18 марта).

Из дела Терентьева
исключены
главные
доказательства
обвинения

Сыктывкарский городской суд исключил из дела блоггера Саввы Терентьева, кото-
рого судят за комментарий в ЖЖ, результаты социогуманитарной экспертизы. Причи-
ной такого решения стали процессуальные нарушения, допущенные следствием при на-
значении экспертизы. Адвокаты отмечают, что исключенные из дела данные являлись
главным доказательством обвинения.

Экспертиза проводилась на кафедре политической теории Сыктывкарского универ-
ситета философом Игорем Гончаровым, филологом Михаилом Мелиховым, историками
Юрием Шабаевым и Петром Котовым. Они сочли, что сотрудники милиции являются
социальной группой, а Терентьев разжигал по отношению к этой группе ненависть и
вражду (Грани.ру, 2008, 31 марта).

На заседании
Молодежной
палаты при
Московской
городской Думе
обсудили вопросы
противодействия
пропаганде
экстремизма в сети
Интернет

С сообщением на эту тему выступил председатель секции Молодежной палаты по
общественной безопасности Дмитрий Бирюков (фракция «ЕДИНАЯ РОССИЯ»). Он под-
черкнул тот факт, что сегодня в Интернете в большом количестве существуют сайты,
проповедующие идеологию экстремизма и терроризма. Они зачастую содержат инст-
рукции по изготовлению взрывных устройств и совершению терактов. К сожалению,
информация такого рода оказывает сильное влияние на молодежь, пробуждая в ней аг-
рессию, религиозную и национальную нетерпимость.

Как отметил Дмитрий Бирюков, из 150 русскоязычных сайтов экстремистской на-
правленности более 90 имеют серверы в странах Запада: больше всего - в Великобрита-
нии и США. К сожалению, к сегодняшнему дню не выработаны единые международные
подходы к борьбе с подобными сайтами. Что же касается сайтов, чьи серверы зарегист-
рированы на территории Российской Федерации, то и здесь ситуация неясна. Понятно,
что запретительными мерами тут ничего не добиться.

По мнению председателя секции Молодежной палаты по общественной безо-
пасности, противодействие пропаганде экстремизма в сети Интернет должно
вестись на государственном уровне: нужна специальная служба, которая бы разъясня-
ла молодежи ее настоящие цели и задачи и развенчивала экстремистскую пропаганду.

Члены Палаты подвергли коллегу серьезной критике. Как оказалось, вопрос не
обсуждался на заседании секции по общественной безопасности, и, по мнению боль-
шинства членов Палаты, оказался неподготовленным к заседанию. Предложение Дмит-
рия Бирюкова о создании специального разъясняющего органа также вызвало возраже-
ния: по мнению Александра Гнездилова (фракция «ЯБЛОКО»), не столько государство,
сколько сама молодежь, осознающая пагубность экстремистской пропаганды, должна
бороться с националистическими сайтами в Интернете - в частности, на блогах, куда
есть доступ всем желающим. Кроме того, по мнению Гнездилова, необходимо ввести
штрафы для владельцев и провайдеров сайтов с экстремистской направленностью. Чле-
ны Молодежной палаты решили принять к сведению прозвучавшую информацию и вер-
нуться к ее рассмотрению на заседании секции по общественной безопасности. Кроме
того, решено просить комиссии Мосгордумы по безопасности и по культуре и массовым
коммуникациям организовать депутатские слушания по проблеме противодействия про-
паганде экстремизма в Интернете (Московская правда, 2008, 13 марта).
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«Яндекс» посчитал
русскоязычных
бойкотирующих
блоггеров

Авторы исследования сравнили количество посетителей ЖЖ 21 марта со средним
значением количества аудитории в три предыдущие пятницы. Если разделить блоггеров
по возрасту их дневников, выходит, акцию с большей охотой поддержали пользователи
ЖЖ, ведущие свои дневники больше года. Это 20% от общего числа пользователей
LiveJournal. Среди новых блоггеров (тех, кто завел журнал уже после 21 марта 2007
года) идеей акции прониклись только 13%. «Яндекс» отмечает, что основная масса пи-
шущих блоггеров в ЖЖ – это как раз авторы, ведущие журнал больше года.

Бойкотом своих дневников пользователи ЖЖ продемонстрировали коллектив-
ный протест против методов работы компании «Суп» – администрация
LiveJournal, по их мнению, не прислушивается к пользователям. Последней каплей
стала отмена возможности создания «базовых» аккаунтов, не предусматривающих до-
полнительных возможностей, но гарантирующих полное отсутствие рекламы и бесплат-
ный доступ к дневнику. Позже в сообществе lj_2008, посредством которого администра-
ции LiveJournal поддерживает диалог с блоггерами, появилось официальное извинение
перед пользователями. Руководство LiveJournal пошло на уступки и восстановило воз-
можность перехода на базовые аккаунты пользователям, которые завели дневник до 13
марта (Gala.net, 2008, 25 марта).

Дело о запрете
сайта
«Ингушетия.Ру» суд
рассмотрит
11 апреля

Мосгорсуд 11 апреля рассмотрит дело о признании интернет-сайта «Ингушетия.-
Ру» экстремистским и запрете его деятельности. С иском о закрытии сайта в Мосгорсуд
обратилась прокуратура Ингушетии.

Между тем, 31 марта около часа ночи, в Назрани неизвестные бросили во двор
дома заместителя министра культуры республики Аллы Мальсаговой взрывное устрой-
ство. Пострадавших нет, повреждена только легковая автомашина ВАЗ-2109. Как пи-
шет «Ингушетия.Ru», сын замминистра Махмуд Мальсагов, ранее являвшийся коорди-
натором программы «Народный компьютер» сайта «Ингушетия.Ru», уверен, что теракт
совершен с ведома президента РИ Мурата Зязикова, по указанию руководителя его ох-
раны Русланбека Зязикова и направлен непосредственно против сайта.

28 марта Московский городской суд отказался удовлетворить просьбу проку-
ратуры Ингушетии о приостановлении деятельности сайта «Ингушетия.ру» на
время рассмотрения уголовного дела, возбужденного против этого ресурса. В обвини-
тельной речи на предварительных слушаниях в Мосгорсуде упоминались, прежде всего,
публикации на сайте «Ингушетия.ру» о сходах ингушских родовых общин (тейпов), на
которых участники ставили под сомнение легитимность выборов в Народное Собрание
республики Ингушетия, проходивших 2 марта 2008 года. По словам прокурора, такие
«провокационные публичные действия» могут детонировать спонтанную волну насилия
в ингушском обществе, что приведет к дестабилизации обстановки в республике.

18 марта этого года Верховный суд РФ отказался удовлетворить иск проку-
ратуры Ингушетии о закрытии оппозиционного к власти сайта «Ингушетия.ру».
Владелец сайта Магомет Евлоев, который находится в федеральном розыске, тогда вы-
разил недоумение по поводу претензий прокуратуры к этому информационному источ-
нику, сказав, что суд вынес «вполне естественное решение». Также Евлоев утверждал,
что сайт «Ингушетия.ру» «единственный информационный ресурс, который говорит
правду» (Кавказский узел, 2008, 31 марта).

ОБЩЕСТВО И РЕФОРМА ОБРАЗОВАНИЯ

Практика
распределения
студентов может
возобновиться
не только
в медицинских
вузах

В России хотят возродить практику распределения студентов после окончания вуза.
Правда, пока только лишь в области здравоохранения. Этот вопрос был поднят 19 марта
на встрече избранного Президента страны Дмитрия Медведева с членами совета Обще-
ственной палаты РФ.

Глава соответствующей комиссии палаты Леонид Рошаль в своем выступлении
затронул проблему острой нехватки кадров в российской медицине.

«Смысл в распределении именно выпускников-медиков есть, – прокомментировал
данную инициативу член Комитета Госдумы РФ по охране здоровья Олег Куликов. – Но
необходимо подкрепить введение распределения мерами по социальной защите врачей.
Идя работать в государственное медучреждение, специалист должен получать социальный
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статус, достойную зарплату, жилье. Простой мобилизацией все проблемы здравоохране-
ния не решить».

Говоря о возможности введения распределения в государственных медицинских вузах
вопреки желанию студентов, Дмитрий Медведев заметил, что «нужно иногда и власть
употребить». Видимо, «власть употреблять» придется не только в медицине. Ведь есть
много отраслей государственного хозяйства, испытывающих кадровый голод. Однако
речь не должна идти о введении распределения в масштабах всей системы образования.

«Распределять в обязательном порядке сейчас имеет смысл выпускников ву-
зов, готовящих специалистов для оборонной промышленности и армии, педагогов
и даже экономистов, которых не хватает во многих министерствах, – сообщил
руководитель аналитического отдела компании «CrossMediaCommunications» Александр
Якуба. – Но при этом надо иметь в виду, что государство, имея благие намерения, по
сути делает шаг в сторону введения в стране платного образования».

По мнению эксперта, повсеместное распределение вместе с сокращением факуль-
тетов, на которых студенты получают не слишком востребованные государством специ-
альности, де-факто означало бы безальтернативное предоставление желающим учиться
в вузах образовательного кредита. И кредит этот они потом обязаны были бы возвра-
щать с процентами. Такая ситуация способствовала бы возникновению волн социаль-
ной апатии среди молодежи.

Впрочем, оптимизм внушает тот факт, что ранее Дмитрий Медведев высказывался
против введения тотального распределения. Остается надеяться, что в настоящий мо-
мент государство ограничится лишь теми специальностями, в которых ее структуры дей-
ствительно нуждаются, и обойдется без сокращения мест в «непрофильных» вузах (ИА
«Татар-информ», 2008, 20 марта).

Инициаторы
внесения поправок
в закон о ЕГЭ
обратились
за поддержкой
к общественности

5 марта в Государственной Думе состоялся круглый стол на тему «Законопроект о
добровольности ЕГЭ: какой человек нужен России?» В нем приняли участие представи-
тели государственных и муниципальных органов управления образования, профсоюза
работников народного образования и науки, руководители и сотрудники учреждений об-
разования, представители общественных объединений родителей, студенчества, учите-
лей, депутаты Госдумы, члены Совета Федерации и Общественной палаты РФ. Собрав-
шиеся обсудили проект закона, предлагающий внесение изменений в законодательство
об образовании, касающихся единого государственного экзамена. По словам профессо-
ра МГУ Ивана Мельникова, заместителя председателя Госдумы РФ, поправки, в случае
принятия, снимут противоречия и проблемы, появившиеся с введением закона «О еди-
ном государственном экзамене».

Например, авторы трансформации закона о ЕГЭ предлагают дать выпускни-
ку право выбрать форму государственной итоговой аттестации - сдавать экзаме-
ны в форме ЕГЭ или в традиционной устной и письменной форме. Депутаты также
намерены запретить проведение ЕГЭ по литературе, истории и обществознанию. Сдача
ЕГЭ должна стать не обязательным требованием, а добровольным правом абитуриента
использовать результаты единого экзамена при поступлении в вузы. Изменения уже были
рассмотрены на заседании думского комитета по образованию, однако не нашли поддер-
жки у большинства депутатов. Законопроект подержали лишь четыре парламентария от
КПРФ (их меньшинство в комитете), остальные - депутаты «Единой России» - проголо-
совали против. В связи с этим инициаторы внесения поправок в закон о ЕГЭ обрати-
лись за поддержкой к общественности. Как сообщил на круглом столе Иван Мельни-
ков, при обсуждении законопроекта в регионах его поддержали 35 законодательных и 30
исполнительных органов власти субъектов РФ (stoletie.ru, 2008, 21 марта).

Фонд исторической
перспективы
выступает против
ЕГЭ

Только что глава Рособрнадзора (и по совместительству – главный «толкатель» идеи
единого госэкзамена в жизнь) Виктор Болотов лукаво и абсолютно либерально объявил
о том, что «в этом году мы сделали литературу предметом по выбору». То есть, сдавать
ЕГЭ по литературе в обязательном порядке детям не придется. А что, собственно, в том,
что сказал Болотов, необычного, что потрясло работников образования, родителей, де-
тей и общественность? ЕГЭ еще не введен как обязательный элемент жизни школы, и
все учреждения образования имеют полное право выбирать: какие экзамены в форме
ЕГЭ проводить. ЕГЭ существует в этом году все еще исключительно как эксперимент.
Правда, маленький жизненный подвиг Болотов все же совершил. Чем больше «единых»
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экзаменов по предметам «впарят» школам как обязательные, тем больше денег получит
ведомство Болотова на их организацию…

Наивные и интеллигентные представители «общественности» с момента
рождения этой самой затеи с ЕГЭ пытались бороться с ним логикой, объясняя,
что от тестовой оценки знаний уже давно отказались все страны, озабоченные состояни-
ем своего образования. Что тестовая формализация контроля знаний выпускников шко-
лы по ряду предметов просто невозможна. Например, тестирование знаний по таким
предметам, как история и литература, исключает возможность понять мировоззренчес-
кие и идеологические предпочтения выпускника школы. Что всю эту историю с ЕГЭ
еще в 90-е годы придумали радикальные «либертарианцы», заинтересованные в полной
деидеологизации российской школы, которая, по их представлению, должна воспиты-
вать космополитических «граждан мира», а не патриотов своей страны.

Но история с ЕГЭ продолжает трясти российскую школу так, будто либеральные
доктрины развития российского общества все еще доминируют в его жизни, а идеологи
«либеральной школы» все до одного еще сидят по министерским кабинетам. В чем же
дело? Только ли в том, что родоначальники этой истории, и в том числе Болотов, все еще
«рулят» российским образованием, и не могут позволить себе «не дожать» эту историю
до конца, потому что иначе их «многолетняя государственная деятельность» превратит-
ся в громкий «пшик»? Отчасти это так. Но тут есть еще один важный момент, мимо
которого пройти никак нельзя.

Когда вполне вменяемые люди начали задавать лоббистам ЕГЭ вопрос о том, сколько
стоит вся эта затея для бюджета, те тут же закричали, что вокруг важного дела создают-
ся ложные мифы. Что ЕГЭ для страны стоит сущие пустяки, на которые приличные
люди и внимания бы не обратили. Тогда пришлось обратиться к данным официальной
статистики. И оказалось, что, например, только в 2004 году (по данным Высшей школы
экономики) расходы на ЕГЭ составили 866,4 млн. рублей. В феврале 2007 года в интер-
вью сам Болотов сообщил, что расходы на ЕГЭ составят за год примерно 330 милли-
онов рублей (правда, эта сумма тогда показалась многим экспертам существенно зани-
женной). Особенно ярко эта, мягко говоря, расточительность, видна сегодня. И, прежде
всего – на примере дотационных областей, еле-еле сводящих концы с концами.

Экзамен в форме ЕГЭ (в нынешнем его виде) – не может устраивать не толь-
ко учителей, но и государство (заказчика в образовании), потому что ЕГЭ по литера-
туре в нынешнем виде выхолащивает и извращает предмет, который перестает соответ-
ствовать своим целям и задачам. Попав под прессинг критики с единым госэкзаменом
по литературе (равно как и с ЕГЭ по другим предметам), Болотов решил, что лучший
способ разрядить обстановку – милостиво разрешить не проводить его в этом году обя-
зательно и повсеместно. Несмотря на финансовые потери для своей конторы. Тактичес-
ки это – правильное решение. В прошлом году Болотову бывший премьер-министр
Михаил Фрадков объявил замечание. Как говорилось в распоряжении, ему вменялось в
вину ненадлежащее исполнение возложенных на него должностных обязанностей. Чуть
ли не впервые в нашей новейшей истории глава правительства таким образом наказал
чиновника. На самом деле, Болотов ответил за Единый государственный экзамен.

Прошлогодний скандал с Единым государственным экзаменом по русскому язы-
ку, введенным тогда в качестве обязательного, приобрел всероссийский масштаб.
Начался этот скандал с того, что родители, увидев результаты ЕГЭ и применив на прак-
тике свои знания, попытались понять систему пересчета первичного балла в тестовый и
ужаснулись. В итоге в департамент образования Москвы, например, поступило более
тысячи жалоб на шкалу пересчета. Но чиновники Рособрнадзора продолжали настаи-
вать на том, что система хоть и экспериментальная, но правильная и эффективная, об-
виняя родителей в том, что они первичный балл перевели в проценты, что абсолютно
неверно. Формула, по которой рассчитывается итоговый балл по ЕГЭ, поразила прежде
всего тех, кто имеет техническое образование. Специалисты так и не смогли понять,
почему формула пересчета была настолько громоздкой, что разобраться в ее составляю-
щих под силу было только хорошо знакомым с высшей математикой. Да и откуда взя-
лись эти составляющие, впрочем, как и необходимость пересчета, осталось загадкой.

В общем, чиновники в очередной раз доказали стране, что не готовы к проведению
ЕГЭ и подобным экспериментам. Да и зачем было менять отлаженную систему, ведь в
гуманитарных науках арифметического ответа не существует? Недаром, согласно ре-
зультатам опроса Всероссийского центра изучения общественного мнения (ВЦИОМ),
45% россиян предпочли бы, чтобы их дети или внуки сдавали обычные экзамены по
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прежней системе, 22% - в виде ЕГЭ, а 34% - затруднились ответить, что им больше
нравится. Но Минообрнауки и Рособрнадзор «прессуют» территории, добиваясь всеоб-
щего «одобрямса» и «добровольного» присоединения к ЕГЭ по всем предметам. Слава
Богу, что литература в этом году из «обязаловки» выпала. Только вот расслабляться не-
чего. Специалисты-прессовщики все еще стоят у пресса либеральной «модернизации»
школы (stoletie.ru, 2008, 21 марта).

Законодательное
собрание
Красноярского края
реагирует
на обращения
граждан
по проблемам ЕГЭ

По словам председателя комитета ЗС по образованию, науке и культуре Красноярс-
кого края Василия Нечаева, к ним регулярно поступают обращения из районов и городов
края, в которых учителя и родители выражают свое негативное отношение к новой фор-
ме оценки знаний. - Основной аргумент - дети могут не сдать ЕГЭ и не поступить. Об
этом говорят и родители школьников, и учителя, - заявил «Нечаев. - Действительно,
какие условия мы создали для того, чтобы резко переходить на ЕГЭ? Мы знаем, что
уровень образования в краевом центре и в районах очень отличается. Формально ЕГЭ
уравнивает в правах сельского и городского выпускника. Действительно, и у того, и у
другого есть шанс пройти тестирование и подать документы хоть в красноярский, хоть в
столичный вуз. На деле же знания деревенского школьника несопоставимы с умствен-
ным «багажом» городского ровесника. И фактически воспользоваться основным пре-
имуществом ЕГЭ удается лишь единицам выпускников сельских школ.

Реализация законопроекта о добровольности единого госэкзамена, считает краевой
парламентарий, будет связана с организационными сложностями. - Представьте, допус-
тим, что в одной и той же школе половина учеников выберут ЕГЭ, остальные - обычные
экзамены. Чтобы предоставить им эту возможность, нужно решить много проблем. Пред-
стоит учесть, например, что испытания должны проводиться в разные дни, подготовить
преподавателей для проведения испытаний по обеим формам, - поясняет Василий Неча-
ев (Вечерний Красноярск, 2008, 12 марта).

Переход
на двухуровневую
систему
образования грозит
потерей
национально-
регионального
компонента

Об этой и других проблемах новой системы, на которую высшая школа перейдет с
2009 года, говорили на Всероссийском совещании-семинаре, посвященном вопросам
педагогического образования. В нем приняли участие делегации из 25 крупнейших ву-
зов страны. Двухуровневая система до сих пор вызывает у представителей вузовской
общественности массу вопросов. Многие из них были поставлены на повестку дня про-
шедшего совещания. Однако получить ответы удалось далеко не на все. - Тема, которую
мы обсудили, актуальна не только для педагогических вузов, но и для всей российской
системы высшего образования вообще, - сказал проректор по учебной работе Башкирс-
кого государственного педагогического университета имени Акмуллы Максим Михай-
лов. - Тем более, что времени для дискуссий остается все меньше: пора определиться,
как и по каким специальностям будет строиться обучение бакалавров и магистров, раз-
работать соответствующие программы.

По словам ректора Елабужского государственного педагогического университета
Айдара Калимуллина, по меньшей мере, недоумение вызывает в связи с переходом на
новую систему судьба регионального компонента в образовательном процессе. Особен-
но для территорий с многонациональным населением. «Его предлагается не просто со-
кратить, а изъять, - подчеркнул Айдар Калимуллин. - В учет не берется даже тот факт,
что национальное образование всегда являлось надежным гарантом мирного, бесконф-
ликтного существования. Надеемся, что наши пожелания в этом плане, отраженные в
резолюции совещания, которую мы отправим во все вузы страны и Общественную пала-
ту РФ, будут услышаны».

Впрочем, есть перспективы, которые однозначно можно оценить как положитель-
ные. Например, создание на базе некоторых вузов подготовительных отделений для ре-
бят, проходивших не менее трех лет службу по контракту. Учиться здесь они будут бес-
платно, при этом еще и обеспечиваться стипендией. По окончании подготовки, дорога
таким абитуриентам откроется во все вузы страны при одном только условии - положи-
тельной сдаче экзаменов. В Приволжском федеральном округе подобные подготовитель-
ные отделения планируется открыть в пяти регионах. Башкортостан, к сожалению, в
этот список не вошел (Российская газета, 2008, 14 марта).
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Общественники
заступились
за отечественные
ВУЗы

В Москве скоро выйдет «Черная книга российского образования» - перечень обид,
нанесенных отрасли родимым государством и чиновничеством. Составить ее вызва-
лось общественное движение «Образование для всех». Идея возникла на слушаниях в
Госдуме, участники которых приравняли отечественную образовательную политику к
социальному апартеиду. В частности, вечерняя школа из «социального лифта», которым
являлась прежде, превратилась в «социальный отстойник», заявил зампред думского
комитета по образованию Олег Смолин. А количество бюджетных мест в российских
вузах только за последние три года сократилось на четверть и достигло 45% от общего
количества студентов против 100% бюджетных мест в СССР и 90% - в современной
Германии. В условиях постоянного роста цен на обучение образование все больше теря-
ет доступность, подчеркнул Смолин.

Впрочем, с массовым переходом на уровневое образование ситуация обострится
еще сильнее, предсказывает депутат: большинство студентов станут недоучками - бака-
лаврами, а полноценное образование в магистратуре, ограниченное конкурсностью и
платностью, станет уделом немногих. Тем самым закладываются два различных обра-
зования - «для всех» и для «элиты». И плоды образовательной сегрегации уже налицо.
«Последние опросы показали: 20% россиян уверены, что Солнце является спутником
Земли», - сообщил Смолин. Получили свое и учебные заведения: закон о монетизации
лишил их налоговых льгот, а легализация автономных учреждений (АУ) открыла путь
приватизации и дальнейшей коммерциализации образования. Государство же, несмот-
ря на увеличение бюджетного финансирования, продолжает экономить на образовании,
убежден глава Всероссийского фонда образования Сергей Комков, - расходы по этой
статье в России не дотягивают до 4% ВВП. Результаты говорят сами за себя: если пред-
последний доклад ООН о развитии человека отвел российскому образованию 15-е мес-
то в мире, то последний уже 26-е.

К похожим выводам, кстати, пришла и Общественная палата России. В док-
ладе «Готова ли Россия инвестировать в свое будущее?» отмечается: «Социологические
исследования последних лет показывают, что в России образование в значительной мере
не только перестало быть социальным лифтом, но, напротив, в отдельных своих секто-
рах становится инструментом консервации социального неравенства и культурного раз-
деления». Можно считать, что один из параграфов «Черной книги российского образо-
вания» уже готов (Московский комсомолец, 2008, 6 марта).

ЭКСПЕРТИЗА РЕФОРМЫ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

Концепция развития
здравоохранения
до 2020 года будет
вынесена
на публичное
обсуждение

В Минздравсоцразвития России создана комиссия по разработке концепции разви-
тия здравоохранения до 2020 года. Соответствующий приказ подписала министр Татья-
на Голикова. В Минздравсоцразвития под председательством министра прошло сове-
щание, в котором приняли участие члены Общественной палаты РФ, руководители
ведущих НИИ и образовательных учреждений РАМН, представители Государственной
Думы РФ, Экспертного управления Президента РФ. Татьяна Голикова отметила, что в
последние годы ситуация в здравоохранении стала радикально меняться.

Министр предложила к обсуждению концепцию и пути развития здравоохранения,
подготовленные за последний год представителями медицинского сообщества. «В ней
уже закреплены результаты обсуждения перспектив здравоохранения», - сказала Татья-
на Голикова. По мнению главы Минздравсоцразвития, разработка концепции развития
здравоохранения должна проходить публично: с участием самых авторитетных специа-
листов медицинского сообщества, открыто для всего населения (Орловская правда, 2008,
4 марта).

Юристы Общества
специалистов
доказательной
медицины вместе
с медиками изучили
ситуацию
с доступностью
медицинских услуг

Свой доклад они намерены огласить в июне на Комиссии ООН, а 11 марта расска-
зали прессе о самых острых проблемах здравоохранения. Наихудшие показатели здоро-
вья, конечно, у самых бедных: пенсионеров, инвалидов, тяжелобольных, бездомных и
заключенных. А таких в России - 50-70%. Статья 41 Конституции, гарантирующая пра-
во на бесплатную медпомощь во всех государственных и муниципальных учреждениях,
на практике не работает. Почти в каждой российской поликлинике есть платные услуги,
в т.ч. за доступ к врачу без очереди. А около половины россиян отказываются от необхо-
димой им медпомощи как раз потому, что за нее нечем платить. Кроме того... - Возмож-
ность получения бесплатной медпомощи ограничена длительными «листами ожидания»
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и мздоимством, - говорит профессор медакадемии им. Сеченова Василий Власов. - Больше
всего берут центральные НИИ в Москве - порой люди, приехавшие к ним по региональ-
ной квоте, вынуждены платить десятки тысяч долларов.

- Само наличие полиса ОМС уже стало препятствием к оказанию медпомо-
щи, - считает глава Общественного совета по защите прав пациентов при Росзд-
равнадзоре Александр Саверский. - В прошлом году один человек в Краснодаре погиб
- ему не оказали помощь без регистрации и полиса. Ни полисов, ни регистрации, конеч-
но, нет и у бомжей. О несовершенстве здравоохранения России говорит тот факт, что
сейчас 60% выделенных бюджетом на медицину средств оседает в стационарах. - Вмес-
то того чтобы заниматься профилактикой, у нас доводят людей до госпитализации, когда
их уже надо спасать от гибели. Это и удорожает медпомощь. А по уровню качества
стационарной помощи Россия сейчас находится на 130-м месте в мире, - говорит Савер-
ский.

Учитывая все сказанное, неудивительно, что число россиян, не удовлетворенных
качеством медпомощи, постоянно растет. Каждый день (!) в Лигу защитников прав па-
циентов обращается около 40 человек. Эксперты считают, что нужно по опыту других
стран ввести институт уполномоченного по правам пациентов. Кроме того, в России
назрела необходимость ввести административную ответственность для врачей, нанес-
ших вред пациентам. Иначе получается нонсенс: чтобы лишить врача практики, для
начала его нужно посадить. И порой пациенты нанимают киллеров, чтобы разобраться с
обидчиком в белом халате. Тем временем с 1 января Росздравнадзор лишился контроля
за оказанием качества медпомощи населению. Теперь регионы должны контролировать
себя сами. И в то, что качество медпомощи при этом улучшится, верится с трудом. А вот
обратный эффект даже возможен (Московский комсомолец, 2008, 12 марта).

В 2007 году Фонд ОМС провел 4,5 миллиона экспертиз качества медпомощи
россиянам. Было выявлено 700 тысяч дефектов. По данным Комиссии Общественной
палаты РФ по вопросам здоровья, более 50% россиян платят за лечение в стационарах;
30% - за амбулаторно-поликлиническую помощь, 65% - за стоматологические услуги
((Московский комсомолец, 2008, 12 марта).

Школа для больных
сахарным диабетом
открылась
в Брянской области

Первая в регионе школа для больных сахарным диабетом, рассчитанная на обуче-
ние 30 человек ежемесячно, открылась в Брянской области, сообщил сотрудник пресс-
службы региональной администрации.

«В школе для больных диабетом организованы три группы по десять человек каж-
дая: в первой врачи-эндокринологи будут проводить занятия для инсулинозависимых
больных, во второй - для тех, кто при лечении пользуется другими медицинскими препа-
ратами, в третьей - для больных диабетом детей, подростков и их родителей», - пояснил
собеседник агентства.

По его словам, на реализацию данного проекта было направлено 700 тысяч
рублей, полученных от Общественной палаты РФ (РИА «Новости», 2008, 21 мар-
та).

В Югре будет
создана
Ассоциации
работников
здравоохранения
ХМАО

Решение о создании Ассоциации работников здравоохранения Ханты-Мансийского
АО было принято на прошедшем Первом Съезде работников здравоохранения автоном-
ного округа. В его работе приняли участие свыше 600 делегатов, в том числе представи-
тели Министерства здравоохранения и социального развития РФ, правительства авто-
номного округа, Думы Югры, общественных объединений, а также медработники и
ветераны отрасли.

В рамках мероприятия участники обсудили основные положения концепции разви-
тия здравоохранения автономного округа, финансирование программ госгарантий, мо-
дернизацию системы обязательного медицинского страхования /ОМС/, введение новых
организационно-правовых форм медицинских организаций, поддержку качества жизни
за счет индивидуальных программ лечения и комфортных условий пребывания граждан
в лечебном учреждении, усиления борьбы с неинфекционными заболеваниями и разви-
тия профилактической направленности здравоохранения.

В адрес участников съезда поступило приветственное письмо от председате-
ля Комиссии Общественной палаты РФ по здравоохранению Леонида Рошаля. В
телеграмме в частности говорится: «Я рассматриваю ваш Первый съезд как этап к со-
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зданию единого общероссийского сообщества медицинских работников» (ИТАР-ТАСС
Урал, 2008, 16 марта)

Случай в Тарусе
стал социальным
экспериментом

Годами задыхающиеся от безденежья больницы за раз не спасет ни один нацпро-
ект. Слишком много дыр. Слишком много надо денег. Врачи Осипов и Олейникова на
деле воплотили то, о чем пока лишь задумываются законодатели. А именно: в каждом
районе делать ставку на свое «сильное звено». А на прием к врачу другого профиля
идти к соседям, с радостью принимая их пациентов у себя. Тарусяне ведь не прочь
ездить к лору или окулисту в соседнее Ферзиково. При условии, что будет дорога и
бесплатный транспорт. И если их там будут ждать. Ситуация завершилась оптимистич-
но. И дело не в том, что сняли «медведя на воеводстве» - главу района, уверовавшего в
свою безнаказанность и круговую рабскую поруку подчиненных. Жившие годами с пси-
хологией холопов горожане поняли: они могут спросить со слуг народа. Не боясь, что
многие из них - крупные бизнес-фигуры города и основные работодатели. История по-
казала, что Интернет стал пятой властью - и если что, о самодурстве местных царьков
узнают на самом верху. И это очень воодушевляет простого гордого маленького челове-
ка, у которого отнюдь не гранитное сердце (Комсомольская правда, 2008, 25 марта).

Конфликт вокруг
Тарусской
больницы: главврач
уволен, глава
администрации -
госпитализирован

В Тарусе на средства благотворителей был открыт уникальный Кардиологический
центр, по своей оснащенности не уступающий московским институтам, а через три дня
глава администрации Тарусского района Юрий Нахров уволил главврача больницы Ирину
Олейникову. Нахров всячески противодействовал открытию Кардиологического цент-
ра, и, когда это произошло, не нашел ничего лучшего, как уволить главврача. После
того, как инициатор создания Центра и его руководитель известный кардиолог Максим
Осипов добился встречи с губернатором Калужской области Анатолием Артамоновым,
реакция главы региона была быстрой – он уволил вице-губернатора Валерия Логинова
по сокращению штатов. «Раз он допустил кризисную ситуацию в Тарусской больнице,
то занимаемая им должность больше не нужна», - пояснил губернатор.

Но, разобравшись с ближайшим окружением, Анатолий Артамонов так и не смог
восстановить справедливость в Тарусе. И хотя он повелел главе тарусской администра-
ции Юрию Нахрову отправиться в отставку, тот не поспешил выполнить распоряжение,
а слег в больницу. Ведь формально губернатор сам не вправе уволить главу районной
администрации, по закону отозвать его могут только депутаты местной Думы.

Олейникова до сих пор безработная – областному начальству пока не удается сло-
мить сопротивление тарусских депутатов и чиновников, поддерживающих своего рай-
онного начальника. Это беспрецедентный случай в Калужской области, обычно губер-
натор легко добивался отставки проштрафившихся глав районных администраций (Новые
известия, 2008, 19 марта).

Тарусяне собрали
инициативную
группу, которая
составила список
претензий
к местным
депутатам

Тарусяне собрали инициативную группу, которая составила список претензий к
местным депутатам: разрешение на строительство в водоохранной зоне и на месте лесо-
посадок, приватизация муниципальной собственности за копейки и налоговые махина-
ции. Уже собрали большую часть компромата. - За три года мы ни разу не видели, как
работают наши депутаты, - рассказывает тарусянин Вадим Ангаров, - зато за эти три
недели они проявили завидную активность. Вот пусть с той же энергией, что они защи-
щали главу района, избранники теперь отчитаются и перед нами. Претензии у нас очень
серьезные. Если надо, мы добьемся и возбуждения уголовного дела (Комсомольская
правда, 2008, 25 марта).
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ЖИЛИЩНАЯ РЕФОРМА И МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ

Попытки более
эффективно
использовать
собственность
в Москве будут
поднимать волну
новых жилищных
конфликтов

Похоже, столичные власти нашли способ восполнить дефицит муниципального
жилья для неуменьшающейся многотысячной армии городских очередников. О том, что
в столичных округах «начата система освобождения жилых площадей, на разных осно-
ваниях признанных незаконно заселенными», а «выметаться» от нелегальных жильцов
главным образом будут квартиры, предоставленные некогда в качестве служебного жи-
лья дворникам и другим работникам городских коммунальных служб, заявил на пресс-
конференции руководитель департамента жилищной политики и жилищного фонда го-
рода Петр Сапрыкин. Публично заявить о «политике освобождения незаконно
заселенного жилья в Москве» городских чиновников заставила история выселения
дворника из Узбекистана Хусаина Исхакова из квартиры, предоставленной ему рай-
онным ремонтно-эксплуатационным управлением жилого фонда (ГУП РЭУ) в 2002 году
на основе трудового договора, а не договора найма. Напомним, что после вмешатель-
ства федеральных правозащитников, членов Общественной палаты в судьбу многодет-
ной семьи рабочего комплексной уборки конфликт, по сути, был лишь отсрочен на год
(на этот срок городские власти предоставили дворнику другое временное жилье), в тече-
ние которого он должен самостоятельно решить квартирный вопрос. Однако, несмотря
на этот «прецедент гуманности», по словам Сапрыкина, чиновники не намерены менять
свои планы и мешкать в выполнении поручений мэра Юрия Лужкова «по наведению
порядка в самовольно занятом жилье и предоставлению всей освобождаемой площади в
пользу очередников».

Сейчас, по данным департамента жилищной политики и жилищного фонда, оче-
редь на улучшение жилищных условий насчитывает более 160 тыс. семей, а срок ожида-
ния достигает 20 лет. Количество же незаконно занимаемых квартир, или «размер бед-
ствия», как заметил Сапрыкин, составляет порядка 300-400 единиц. Впрочем, цифра
эта, по его словам, постоянно растет, поскольку фактов мошенничества жильцов и ха-
латности чиновников выявляется все больше. Вспомнив, однако, на примере так назы-
ваемого бутовского конфликта, что участниками квартирных баталий с московскими
властями становятся не только бесправные иностранцы, но и коренные жители столицы,
Петр Сапрыкин довольно туманно заверил: «В каждом конкретном случае будут прини-
маться индивидуальные решения».

По мнению лидера фракции «Яблоко - Объединенные демократы» в Мосгордуме
Сергея Митрохина, до тех пор, пока городские власти не сделают достоянием обще-
ственности реестр свободного жилищного фонда города, все их попытки более эффек-
тивно использовать городскую собственность будут поднимать волну новых жилищных
конфликтов (Время новостей, 2008, 14 марта).

Московские власти
продолжают
принимать
решения, которые
ранее уже
вызывали протесты
населения

Юрий Лужков инициировал поправки к Земельному кодексу РФ, значительно упро-
щающие процедуру изъятия земель для строительства жилья в городе у любого соб-
ственника. Столичные власти не скрывают, что хотят использовать схему, прописанную
в качестве исключения в принятом в конце прошлого года законе об олимпийском стро-
ительстве. Несмотря на то, что официально новые правила распространяются только на
строительство муниципального жилья, эксперты уверены, что основную выгоду от зако-
нопроекта получат частные застройщики.

Напомним, летом 2006 года в Москве разгорелся жилищный скандал в Бутове,
где мэрия пыталась выселить жителей из их домов и изъять земельные участки, а соб-
ственники оказали властям отчаянное сопротивление. Вероятно, конфликт и стал от-
правной точкой для внесения поправок к Земельному кодексу. Если законопроект будет
принят, то, как говорит Рыжков, после независимой оценки земли собственнику будет
предлагаться «определенная цена», а через год в случае его несогласия правительство
Москвы получит право назначить цену выкупа в суде. Рыжков напомнил при этом, что
упрощенная процедура изъятия участков уже существует: в конце 2007 года был принят
специальный закон, позволяющий властям изымать землю под олимпийскую застройку.
«Это будет порождать массу конфликтов, таких как в Бутове,- уверен член общественной
палаты, адвокат Анатолий Кучерена.- Необходимо, чтобы законопроект прошел обще-
ственную экспертизу» (Коммерсантъ, 2008, 5 марта).
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Точечная застройка
в Москве: новая
акция протеста

23 марта на юго-западе Москвы по адресу ул. Косыгина, дом № 13, состоялся ми-
тинг жителей, протестующих против строительства в их дворе элитного жилого дома на
месте детского сада. По данным, полученным от пресс-службы организации «Авангард
красной молодежи», поддержавшей акцию, жители протестуют уже больше года.
В августе 2007 года в их дворе прошла массовая акция протеста, закончившаяся дракой
с сотрудниками правоохранительных органов, в результате чего пострадали несколько
митингующих, и стрельбой из пистолета одним из сотрудников милиции в штатском.
После этого события на межведомственной комиссии у главного архитектора Москвы
Александра Кузьмина было принято решение заморозить стройку до принятия нового
решения, однако после президентских выборов на стройплощадке вновь появились стро-
ители и строительная техника. Никакого решения по возобновлению стройки нет, по-
этому жители вышли в очередной раз выразить свой протест. Всего в акции приняли
участие более 100 человек. Они дважды перекрывали проезжаю часть по ул. Косыги-
на и снесли треть забора вокруг стройки. В ближайшие дни жители планируют провес-
ти пикет у префектуры ЮЗАО и блокировать незаконную стройку (Газета.Ru, 2008, 24
марта).

Население Сочи
встревожено новым
порядком изъятия
земель и спешат
в срочном порядке
оформлять
документы
на недвижимость

Олимпийский закон, предусматривающий упрощенный порядок изъятия земель в
Сочи, заставил местных жителей в срочном порядке оформлять все необходимые доку-
менты на недвижимость – чтобы не остаться без компенсации. Особенно активны в
этом смысле жители Адлерского района Сочи, на территории которого будет построено
наибольшее количество олимпийских объектов. Жители всерьез обеспокоены таким по-
воротом событий. – Пока не будет решения правительства РФ об определении границ
олимпийских объектов, четкого понимания, какие участки понадобится изъять, действия
этого закона мы на себе не почувствуем, – успокоил местных жителей Евгений Пивень.
– У жителей района есть еще немного времени, чтобы максимально эффективно ис-
пользовать его для защиты своих интересов. Немного времени – это до конца года. Именно
к этому сроку, по данным олимпийского вице-губернатора Кубани Владимира Афана-
сенкова, границы участков будут утверждены. По предварительной оценке Минрегион-
развития РФ, изъятию подлежат 4232 гектара земли (Южный репортер, 2008, 10 мар-
та).

Адлерский районный суд Сочи вынес решение, согласно которому листовка,
якобы распространенная на городском митинге в защиту прав собственников 28
октября прошлого года, имеет экстремистский характер. Организаторы митинга
и правозащитники считают, что такими решениями власть пытается запугать местное
население. Ранее глава Адлерского района Сочи Евгений Пивень обратился в местную
прокуратуру, указав на то, что листовка под названием «Ты избрал - тебе судить» подпа-
дает под действие закона «О противодействии экстремистской деятельности». В ней
предлагалось провести всенародный референдум и принять федеральный закон, по ко-
торому президент РФ должен нести ответственность за ухудшение жизни населения -
вплоть до смертной казни.

Организаторы митинга отрицали факт распространения листовки. Прокурор Ад-
лерского района, в свою очередь, обратился в ГУВД Краснодарского края с просьбой
проверить содержание листовки. Правоохранители подтвердили ее экстремистскую на-
правленность, однако полноценной лингвистической экспертизы выполнено не было.
Все это делается для того, чтобы сочинцы боялись митинговать, - считает местный пра-
возащитник, эксперт Общественной палаты Сочи Валерий Сучков. - Они протестовали
против упрощенного порядка изъятия земель и объектов недвижимости, а их вдруг при-
тянули к «антиэкстремистскому закону» (Новая газета, 2008, 3 марта).

Житель Туапсе
пытался сжечь себя
в знак протеста
против выселения

В Краснодарском крае житель города Туапсе Анатолий Малышев предпринял по-
пытку самосожжения в знак протеста против выселения его семьи из общежития. Как
рассказал очевидец, когда в комнату общежития, где живет Анатолий Малышев, вошли
судебные приставы, Малышев вышел во двор, облил себя бензином и, вернувшись в
комнату, пытался себя поджечь. По словам очевидца, судебные приставы в масках и
бронежилетах свалили Анатолия Малышева на пол, одели ему наручники, избили, а
затем душили до тех пор, пока он не посинел. Сейчас Анатолий Малышев доставлен в
больницу с инфарктом. Приход судебных приставов к Анатолию был связан с тем, что
сегодня истек срок, поставленный семье Малышевых для выселения из общежития.
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Ранее соответствующее судебное решение принял городской суд Туапсе. Это решение
Анатолий Малышев считает несправедливым.

В решении проблемы жильцов участвует Краснодарская межрегиональная
общественная организация «Матери в защиту прав задержанных, подследствен-
ных и осужденных». Ее председатель Татьяна Рудакова считает, что выселение связано
с бизнес-интересами: комнаты жильцы отремонтировали за собственные деньги, и если
их теперь выселить, то в летний сезон комнаты можно сдавать в аренду. Администрация
Туапсе согласилась на то, чтобы принять общежитие из федеральной в муниципальную
собственность. Это избавит людей от принудительного выселения. Сейчас начата про-
цедура оформления документации. Но поскольку исполнительное производство по су-
дебным решениям запущено, остановить его можно только на основании заявления рек-
тора КубГТУ Лобанова. По этому поводу администрация Туапсе ведет переговоры с
руководством КубГТУ. Отметим, что процедура передачи в муниципальную собствен-
ность занимает несколько месяцев, однако, к примеру, семье Малышевых было предпи-
сано выселиться уже сегодня, семье Савенко - 21 марта, семье Бородкиных - 25 марта. У
семьи Бородкиных трое несовершеннолетних детей, а другого места жительства супруги
Игорь и Елена не имеют. Всего в городе Туапсе Краснодарского края под угрозой высе-
ления оказались 550 жителей общежития по улице Звездной, 25 (Кавказский узел,
2008, 17 марта).

В Сочи прошел
митинг протеста
жителей против
переселения
их с территории,
на которой должны
быть построены
олимпийские
объекты

Около 500 жителей Имеретинской бухты (там по плану будет размещен гостинич-
ный комплекс, пресс-центр, выставочные залы, несколько стадионов и ледовая арена)
заняли открытую площадку для мотокросса на первой береговой линии. Жителей Име-
ретинской бухты беспокоит, что по принятому Госдумой закону об изъятии земель под
олимпийское строительство их участки могут отобрать (хотя на данный момент таких
прецедентов еще не было), предложив выкупить землю. В резолюции митинга, направ-
ленной президенту РФ Владимиру Путину, спикеру Госдумы Борису Грызлову и губер-
натору Краснодарского края Александру Ткачеву, имеретинцы заявляют, что «в случае
принятия решения об изъятии земли, находящейся в собственности или владении граж-
данина, будут предприниматься массовые акции протеста и гражданского неповинове-
ния» (Коммерсантъ, 2008, 31 марта).

Старообрядцы
Краснодарского
края опасаются
выселения из-за
подготовки
к Олимпиаде

29 марта около 300 местных жителей Имеретинской низменности Красно-
дарского края (район Адлера, где планируется строительство большинства спортивных
объектов к Олимпиаде в Сочи) провели акцию протеста на вертолетной площадке
близ совхоза «Россия». Организатором санкционированного митинга стала местная ста-
рообрядческая община.

В прошлом году глава Краснодарского края Александр Ткачев и мэр Сочи Виктор
Колодяжный заявляли о том, что строительство олимпийских объектов не приведет к
массовому выселению граждан. Однако в начале марта местная пресса сообщила, что
предстоит снести более ста жилых домов. Основная их часть приходится на деревню
староверов в Нижнеимеретинской бухте.

«Местным жителям не хватает информации: они не знают, кто, где и когда
будет строить, - рассказал участник митинга, эксперт Общественной палаты
Сочи Валерий Сучков. - Скорее всего, ответы на эти вопросы власть не знает и сама».
По итогам митинга принята резолюция, направленная в адрес глав Сочи, Адлерского
района, Краснодарского края и России (Кавказский узел, 2008, 30 марта).

Новый
коммунальный
тариф в Сочи
вызывает
возмущение
населения

Сразу в 10 раз подскочила в феврале плата за лифт в многоэтажках города. Эта
неприятная новость вызвала возмущение жителей, которые должны ежемесячно пла-
тить теперь от 330 до 350 рублей с человека. На обращения жильцов в фирму, эксплуати-
рующую лифтовое хозяйство, там сказали, что рост тарифа объясняется увеличением
расходов на техническое обслуживание, повышением требований к безопасности, рас-
ходами, связанными с получением регистрационных документов. Впрочем, подобные
доводы пока никого не убедили: еще жильцы платили 33 рубля 30 копеек с человека в
месяц и не видели в последнее время каких то особых технических мероприятий, кото-
рые могли бы в такой степени повлиять, по их мнению, на увеличение стоимости содер-
жания лифтового хозяйства. Теперь же среднестатистической семье из четырех человек
придется ежемесячно платить до 1400 рублей только за возможность подняться на свой
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этаж. А что в этой ситуации делать малоимущим и пенсионерам? Поскольку многие
дома в Сочи сегодня перешли в товарищества собственников жилья (ТСЖ) либо под
патронаж управляющих компаний, жители многоэтажек оказались попросту дезориен-
тированы и не знают, куда им жаловаться (Российская газета, 2008, 6 марта).

На заседании
Совета
общественных
инициатив при
Государственной
Думе Томской
области обсудили
проблемы ЖКХ

О проблемах правового регулирования в сфере жилищно-коммунального хозяйства
Томской области 21 марта шла речь на заседании Совета общественных инициатив при
Государственной Думе Томской области. Активное участие в разговоре приняли пред-
ставители общественных организаций, профсоюзов, товариществ собственников жи-
лья, управляющих компаний, представители власти. Председатель Совета обществен-
ных инициатив, спикер областного парламента Борис Мальцев призвал участников
заседания попытаться сформулировать предложения - как можно урегулировать слож-
ные вопросы, о которых ежедневно пишут в газетах, говорят по радио и ТВ. - Если нам
не достает законов, для того чтобы система могла слаженно работать, надо срочно вос-
полнить этот пробел, - отметил Борис Мальцев.

Генеральный директор информационно-методического центра «Мир», председатель
правления ТСЖ «Гагарина,48» Наталья Масальская уделила особое внимание необхо-
димости просвещения граждан в вопросах ЖКХ. - Жилищное просвещение во многом
могло бы облегчить реформу отрасли. Мы создали сайт «Школа жилищного просвеще-
ния» - это своего рода площадка для обмена опытом и для обмена позитивными практи-
ками. Сайт пока работает в тестовом режиме. Для того, чтобы он заработал в полную
силу, нужны деньги (Официальный сайт государственной думы томской области, 2008,
21 марта).

ЗАЩИТА ИНТЕРЕСОВ МАЛОГО И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА

Дмитрий Медведев
высказал несколько
революционных
предложений,
касающихся
развития малого
бизнеса

27 марта на заседании Госсовета в Тобольске первый вице-премьер Дмитрий Мед-
ведев высказал несколько революционных предложений, касающихся развития малого
бизнеса. Он предложил, в частности, полностью запретить доступ контролирующих орга-
низаций на предприятия без решения прокуратуры или суда даже при наличии сотни
жалоб на работу малого бизнеса. Кроме того, он пообещал провести ревизию норматив-
ных документов, в которые включены разного рода платежи: договоров об экспертизе,
обслуживании и прочих услугах, которые бизнесу навязывают муниципальные, област-
ные или федеральные чиновники.

Сам малый бизнес воспринял эти обещания, разумеется, позитивно. Вместе с
тем, как заявила руководитель Центра экспертизы проблем предпринимательства Дина
Крылова, «нужно понимать, что разрозненные действия эффекта не дадут». «Необходи-
мо принятие комплекса мер, направленных на развитие предпринимательства, - под-
черкнула она. - Поэтому о сроках, когда бизнес почувствует реальное улучшение ситуа-
ции, говорить пока преждевременно». По мнению специалиста, в первую очередь нужно
срочно «принять федеральный закон о противодействии коррупции, который должен
полностью соответствовать международным конвенциям, поскольку все администра-
тивные барьеры развитию бизнеса возникают вследствие коррупционных интересов
чиновников». «Кроме того, следует отменить плату за подключение предприятий к элек-
тросетям, обеспечить прозрачность тарифов, дать бизнесу доступ к длинным креди-
там», - убеждена Крылова (Новые известия, 2008, 28 марта).

Глава общественной
организации
«Деловая Россия»
Борис Титов
высказался против
повышения барьера
доступа
к «упрощенке»

Тюменский губернатор Владимир Якушев выступил с двумя предложениями - по-
высить барьер доступа к упрощенной системе налогообложения с нынешних 20 до 100
млн руб., а также ввести налоговые каникулы для инновационных малых предприятий.
По мнению Якушева, первые два года жизни они должны быть полностью освобожде-
ны от налогов, а потом еще два платить в половинном размере. В прочем, у присутство-
вавшего на заседании заместителя министра финансов Сергея Шаталова эта инициати-
ва никакого энтузиазма не вызвала. Он напомнил, что налоговые каникулы уже
существовали и были отменены пять лет назад из-за того, что по окончании льготного
периода фирма закрывалась и открывалась под новым именем. Не больше сочувствия у
представителя Минфина, отвечающего за налоговую политику, вызвали многочислен-
ные жалобы на то, что упрощенная система налогообложения не предусматривает упла-
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ты НДС, из-за чего «малышей» не хотят включать в производственные цепочки. По
словам Шаталова, «упрощенка» - дело добровольное, и кому неудобно, может платить,
как все. Против повышения барьера доступа к «упрощенке» неожиданно высказался и
глава общественной организации «Деловая Россия» Борис Титов. По его словам, эту
систему используют многие крупные торговые сети, искусственно дробясь на мно-
жество маленьких торговых точек. Сама тема Госсовета в целом вызвала у Титова
определенное беспокойство. «Существует закон сохранения энергии. Не перейдут ли все
проблемы от малого бизнеса к среднему?» - спросил он. Но Дмитрий Медведев успоко-
ил его заявлением, что чем крупнее бизнес, тем легче ему решать проблемы (Время
новостей, 2008, 28 марта)

Глава ТПП РФ
Евгений Примаков
отмечает опасность
лоббирования
крупным бизнесом
принятия выгодных
только ему законов

На заседании Совета председателей комитетов Торгово-промышленной палаты РФ
обсуждались проблемы малого и среднего бизнеса России. Глава ТПП РФ Евгений При-
маков отметил, что существует несколько реальных опасностей на пути совер-
шенствования законодательства. В частности, лоббирование крупным бизнесом при-
нятия выгодных только ему законов. Проработка мер по реализации первоочередных
задач часто тормозится на уровне министерств. К примеру, на высшем уровне было
сказано о необходимости скорейшего снижения налогового бремени - а на уровне мини-
стерском, как только отзвучали аплодисменты, добавлено, что все предложенные меры
откладываются на три года.

Евгений Примаков особо выделил такую опасность, как монополизация рынка в
стране. В безудержном росте цен виновна монополизация российской экономики, а не
внешние факторы. Тучей нависла над экономикой еще одна угроза - госкорпорации.
Предполагается, что госкорпорации, которых уже немало в стране и которые владеют
огромными многомиллиардными активами, могут быть приватизированы. По каким,
извините, правилам? Страна может не выдержать второй приватизации по образцу де-
вяностых годов. Нужны четкие, прозрачные, понятные правила игры, подчеркнул глава
ТПП РФ.

Другая опасность связана с созданием саморегулируемых организаций. На них
пока редко обращают внимание, сказал Евгений Примаков. Ни в коем случае нельзя
допустить, чтобы такие организации превратились в инструмент влияния в руках круп-
ных компаний.

Выступление вице-президента ТПП РФ Сергея Катырина было посвящено
итогам работы комитетов Палаты в 2007 году. Комитетами, сообщил он, проведено
428 «круглых столов», конференций, совместных заседаний, рассмотрено 239 законода-
тельных и иных нормативно-правовых актов. В федеральные органы законодательной и
исполнительной власти направлено 121 обращение с конкретными предложениями и
рекомендациями делового сообщества (Нижегородские новости, 2008, 11 марта).

Предприниматели
Санкт-Петербурга
рассматривают
арест руководителя
петербургского
«Яблока» Максима
Резника как удар
по своим интересам

«На протяжении всех последних лет петербургское «Яблоко» во главе со своим ру-
ководителем являлось одной из самых последовательных и бескомпромиссных полити-
ческих сил, выступавших в поддержку интересов малых предпринимателей, повсюду
теснимых чиновничьим произволом», – заявлено в обращении Ассоциации предприни-
мателей малого и среднего бизнеса северной столицы.

Предприниматели подчеркивают, что петербургское «Яблоко» помогало им с орга-
низацией митингов и пикетов, с предоставлением помещений для проведения пресс-
конференций, голодовок протеста и т.д. «Мы рассматриваем арест Максима Резника как
прямую атаку не только на демократический силы в Петербурге, но и как прямой удар по
интересам сотен тысяч малых предпринимателей и рядовых горожан, пользующихся их
услугами. Интересы этих широких слоев общества защищает петербургское «Яблоко»,
которое ныне оказалось обезглавленным», – сказано в обращении (ИА «Росбалт-Петер-
бург», 2008, 7 марта).

Торгово-
промышленная
палата ЯНАО
планирует создать
Совет
предпринимателей

Торгово-промышленная палата ЯНАО намерена создать совещательный орган в
области развития малого и среднего предпринимательства при департаменте экономики
Ямала. Предполагается, что Совет предпринимателей будет наделен полномочиями, не-
обходимыми для продвижения законопроектов. Об этом сообщил генеральный директор
Торгово-промышленной палаты Ямала Николай Миропольский.
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Центр Политической Конъюнктуры России

«Главная задача Совета – проводить экспертизу разрабатываемых окружных про-
грамм и региональных законопроектов, принимаемых в сфере предпринимательства»,
– пояснил Николай Миропольский. Торгово-промышленная палата Ямала готова обра-
титься к главам муниципалитетов с предложением активизировать работу по созданию
координационных или совещательных органов в области развития малого и среднего
предпринимательства при органах местного самоуправления. Кроме того, рекомендует
инициировать создание некоммерческих организаций, выражающих интересы субъек-
тов малого и среднего предпринимательства. Торгово-промышленная палата берет на
себя обязательство оказывать содействие в создании и последующей деятельности об-
щественных объединений предпринимателей (fedpress.ru - 31 мар 2008).

Саратовские
бизнесмены
выступают против
изменений в закон
о торговле: они
опасаются
«преследования»
организаций
по защите прав
потребителей

13 марта в Торгово-промышленной палате Саратовской области прошли публич-
ные слушания по проекту ФЗ «О розничной торговле», внесенному в Госдуму депута-
том, председателем союза потребителей России Петром Щелищем и отданному на об-
суждение в регионы РФ. Авторы законопроекта попытались объединить в одном правовом
акте все основные требования, касающиеся вопросов регулирования розничных рын-
ков. Сегодня существует более 600 федеральных законов и подзаконных актов, регла-
ментирующих отдельные стороны деятельности предприятий розничной торговли и об-
щественного питания. Новый закон «устанавливает полномочия органов власти по
регулированию розничной торговли, права и обязанности продавцов, общие требова-
ния к торговым объектам, торговому процессу, торговому персоналу, осуществлению
отдельных форм розничной торговли, определяет состав субъектов и порядок надзора и
контроля в этой сфере».

Документ вызвал единодушное возмущение предпринимателей. Особенно спор-
нымими им показались ст. 3 («Государственное и муниципальное регулирование роз-
ничной торговли») и ст. 21 («Государственный надзор, муниципальный и обществен-
ный контроль в сфере розничной торговли»). В частности, в ст. 21 говорится, что
«общественный контроль в сфере розничной торговли» может осуществляться «обще-
ственными объединениями потребителей в целях выявления нарушений законодатель-
ства о розничной торговле и о защите прав потребителей».

Как считает директор ООО «Слав-Ю» Ирина Синицина, эти статьи зако-
на «дают общественным организациям возможность «прилепиться» к торгов-
ле». «У нас в области сейчас функционирует 85 общественных организаций, которые
защищают права потребителей, - говорит Синицина. - Законопроект спровоцирует
появление новых контролирующих органов, что в свою очередь приведет к росту кор-
рупции». «Коррупционная составляющая» возмутила и представителя группы компа-
ний «Ресоптпродторг» Александра Суряпина. «В третьей статье проекта говорится о
регулировании розничной торговли органами местного самоуправления, - говорит он.
- Речь идет о том, что местная власть может ограничивать время работы торговых
объектов. Дать такой контроль органам местного самоуправления - значит позволить
коррупции разрастись еще больше». Генерального директора ООО «ТД «Лиа-Лев»
Льва Съемщикова возмутила статья 7 нового закона, в которой запрещается «погруз-
ка-разгрузка товаров в ночное время (с 23.00 до 7.00 часов) в торговых объектах,
пристроенных к жилым зданиям, встроенных (встроенно-пристроенных) в жилые зда-
ния» (Коммерсантъ, 2008, 14 марта).

Бизнесмены
оценивают
действующую
систему
лицензирования,
контроля и надзора
за работой бизнеса

Всероссийский центр изучения общественного мнения (ВЦИОМ) представляет дан-
ные о том, как отечественные бизнесмены оценивают действующую систему лицензи-
рования, контроля и надзора за работой бизнеса. Деятельность системы лицензирова-
ния, контроля и надзора над бизнесом оценивается предпринимателями скорее со знаком
«минус» – средний балл оценок составляет 3,63 по 7-балльной шкале, т.е. ниже средин-
ного уровня. Эти оценки практически не зависят от размера предприятий. Отраслевая
принадлежность оказывает некоторое влияние на оценки. Несколько более оптимистич-
но настроены владельцы и руководители компаний, работающих в промышленности и
строительстве (3,68 балла; для сравнения, в других отраслях – 3,55–3,57 балла).

Основные претензии предприниматели предъявляют к работе органов нало-
говой инспекции, которая мешала нормальной деятельности 43% обследованных ком-
паний. В том числе 7% респондентов отмечают, что работа представителей налоговой
инспекции серьезно препятствовала деятельности их бизнеса. Также к числу контрольно-
надзорных органов, работа которых неблагоприятно сказывается на деятельности рос-
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сийских компаний, можно отнести государственную противопожарную службу, экологи-
ческий надзор, Роспотребнадзор и лицензирующие органы. Все они осложняли бизнес-
процесс 24–37% компаний, в том числе для 4–6% предприятий и организаций их вме-
шательство оказалось серьезной помехой.

(Пресс-выпуск ВЦИОМ, 2008, 3 марта).

Как бы Вы в целом могли оценить деятельность системы лицензирования,  
контроля и надзора за бизнесом – как способствующую или препятствующую  

развитию бизнеса? 
(оценка по 7-балльной шкале, где 1 – сильно препятствует развитию бизнеса, 7 баллов – 

очень способствует; приведены средние баллы)  
В среднем по выборке  3,63 

В т.ч. среди предприятий малого бизнеса  3,62 
В т.ч. среди предприятий среднего бизнеса  3,65 
В т.ч. среди предприятий крупного бизнеса  3,63 

В т.ч. среди предприятий промышленности и строительства  3,68 
В т.ч. среди предприятий транспорти и связи  3,57 

В т.ч. среди предприятий сферы услуг и торговли  3,55 
 

Как за последние 2 года контрольно-надзорная деятельность ниже перечисленных органов 
влияла на работу Вашей компании? 

(Один ответ по каждой строке) 

 

Не 
сталкивались 

с этой 
организацией 

Не 
мешает 
нашей 
работе 

Немного 
мешают 
нашей 
работе 

Сильно 
мешают 
нашей 
работе 

Затрудняюсь 
ответить 

Налоговая инспекция  5 51 36 7 1 
Государственная противопожарная 

служба  11 52 31 6 0 

Экологический надзор  20 51 24 5 0 
Роспотребнадзор  27 46 23 4 0 

Лицензирующий орган  15 60 19 5 1 
Ростехнадзор  22 55 19 3 1 

Местная администрация  13 65 19 2 1 
МВД  42 41 14 3 0 

Строительный надзор  37 47 14 2 0 
Региональная администрация  19 65 14 2 0 
Общество по защите прав 

потребителей  38 49 10 1 2 

Антимонопольные органы  41 47 9 2 1 
Росветнадзор  53 37 8 2 0 

 

Какие проблемы возникают при проведении проверок на Вашем предприятии чаще всего? 
(До трёх ответов)  

Требование предоставления избыточного, по сравнению с законом, числа документов  30 
Избыточная частота проверок  23 

Прямые или косвенные намёки на необходимость оплаты услуг  18 
«Заказные» проверки  17 

Недостаточная компетентность должностных лиц, проводящих проверки  17 
Нарушение правил проведения проверок, установленных нормативно-правовыми актами  9 
При проведении проверок должностные лица руководствуются иными законодательными 

актами по сравнению с ФЗ № 137, регламентирующим процедуры проверок  5 

Несоответствие предмета проверки указанному в распоряжении о проверке  4 
Проведение проверок не уполномоченными на это должностными лицами  3 

Иное  1 
При проверках никаких проблем не возникает  26 

Затрудняюсь ответить  11 
 

Сколько времени (в днях) нужно потратить такой компании, как Ваша, на те или иные процедуры 
при условии соблюдения всех установленных правил и если прибегать к взяткам?  

(Открытый вопрос, количество дней)  

 С соблюдением 
всех правил 

Если давать 
взятки 

Выделение земельного участка  163 58 
Разрешение на строительство и реконструкцию  134 52 

Закрытие (ликвидация) предприятия  67 25 
Оформление договора аренды муниципального или государственного 

имущества  64 28 

Подключение к коммунальным и электросетям  58 34 
Получение и продление лицензии  42 21 

Получение какого-либо экспертного заключения  33 14 
Регистрацию предприятия  30 12 

Разрешение на право торговли  28 10 
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ПРОБЛЕМЫ ОБЕСПЕЧЕНИЯ НЕЗАВИСИМОСТИ СМИ

В России может
быть создан
Общественный
совет
по телевидению

Объединенная комиссия по национальной политике и взаимоотношениям государ-
ства и религиозных объединений при Совете Федерации предлагает создать Обществен-
ный совет РФ по телевидению.

Комиссия, принимая во внимание огромную роль, которое играет телевидение в
формировании атмосферы согласия и взаимного уважения в обществе, считает «недо-
пустимым злоупотребление свободой массовой информации». Весьма актуальными, по
ее мнению, является защита общественной нравственности на ТВ, повышение качества
телепродукции.

Председатель СФ Сергей Миронов подчеркнул, однако, что Общественный
совет ни в коем случае «не будет каким-то органом цензуры», отметил необходи-
мость того, чтобы экспертиза передач на ТВ осуществлялась «самим обществом»,
в состав совета не должен входить «ни один чиновник». По мнению членов комиссии,
этот совет должен быть «независимым от государства, телекомпаний, рекламодателей и
спонсоров». Формироваться он может по аналогии с Общественной палатой. По два
человека в него будут предлагать президент, правительство, палаты Федерального Со-
брания, Общественная палата, уполномоченный по правам человека. Остальных чле-
нов предлагают общественные объединения и творческие союзы. Законопроект подчер-
кивает необходимость соблюдения свободы массовой информации и исключение цензуры.
В совет должны входить известные, уважаемые в стране люди, подчеркнул Сергей Ми-
ронов (Вести.Ru 18 мар 2008).

Генеральный
директор
православного
телеканала
поддержал идею
создать
общественный
совет
по телевидению

Генеральный директор общественного православного телеканала «Спас» Александр
Батанов поддержал инициативу создания подобного Совета и сообщил о своей готовно-
сти участвовать в нем. «Создание Общественного совета необходимо нашему телевиде-
нию. Далеко не все российские каналы способны самостоятельно разграничивать амо-
ральное от нравственного. Таким каналам, которые материально обогащаются за счет
пошлости и разврата, мы должны высказать публичное порицание. На нашем телекана-
ле «СПАС», который базируется на христианских принципах морали, вы никогда не
увидите того, что нельзя показать детям или стыдно показывать взрослым. В этом плане
мы являемся одним из самых нравственных среди российских телеканалов, поэтому я
готов участвовать в работе Совета в качестве ее члена или консультанта» - сообщил
Александр Батанов (REGIONS.RU, 2008, 25 марта).

Представители
российских СМИ
и общественных
организаций
скептически
отнеслись к идее
создания совета
по ТВ

27 марта представители российских СМИ и общественных организаций решили
собраться вместе и еще раз обсудить проблемы нравственности на российском телеви-
дении. Качество отечественной телепродукции снова вызвало волну возмущения как у
представителей общественности и религиозных конфессий, так и у самих телевизион-
щиков.

Между тем, по мнению члена Общественной палаты Павла Гусева, в России
самый лучший закон о СМИ. По его словам, только в прошлом году было предложено
около семидесяти поправок к данному документу, однако ни одна из них не была приня-
та. Вообще в ходе дискуссии прозвучало немало дифирамбов в адрес закона о СМИ.
Вслед за Гусевым его очень высоко оценила член Совета Федерации Людмила Нару-
сова. По ее словам, «нападки на этот закон - это опасная тенденция, которой надо проти-
востоять». Нарусова также заявила, что ее беспокоит усиление давления на СМИ со
стороны российской церкви. Журналист, ведущий Первого канала Максим Шевченко
не согласился с сенатором по этому поводу и заявил, что «у нашей церкви есть четкая
позиция, и она имеет право высказывать свое мнение публично».

Еще одной темой, вызвавшей активное обсуждение, стал Общественный совет по
телевидению. Участники «круглого стола» были единодушны в критике этой идеи и
очень скептически отнеслись к появлению такого органа.

Весьма пессимистичную точку зрения по этому поводу высказал главный редактор
журнала «Искусство кино» Даниил Дондурей. «Мы пока не готовы к регулированию
телевизионного контента, - сказал он, - законы тут не работают, а в суды у нас мало кто
верит». По мнению Дондурея, никакие общественные советы не помогут решить про-
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блему нравственности на телевидении и необходим более надежный общественный ме-
ханизм.

- А кто будет входить в этот совет? - задался вопросом журналист Николай
Сванидзе. - Кто эти светочи морали, которым будет доверено право принимать столь
важные решения? Я думаю, что все это неизбежно приведет к политической цензуре.

Адвокат Павел Астахов посчитал, что политика вещания должна опреде-
ляться не органами типа Общественного совета, а отношениями внутри коллек-
тива. Эту идею поддержал и Сванидзе. «Необходимо заключать этические договоры
внутри цеха, - сказал он, - только таким образом и можно регулировать крупные компа-
нии» (Российская газета, 2008, 28 марта).

Требование
о прекращении
вещания REN-ТВ
в Ингушетии
незаконно - Гусев

Требование депутатов Народного собрания Ингушетии запретить вещание телека-
нала REN-ТВ на территории республики недопустимо и противоречит российскому за-
конодательству, уверен председатель комиссии Общественной палаты РФ по СМИ Па-
вел Гусев.

«Сегодня просто требовать запрещения прохода того или иного СМИ в ка-
ком-либо регионе нашей страны - это недопустимо и не соответствует закону о
СМИ», - сказал Гусев журналистам. «Если не нравится какая-либо передача или не
нравится содержание этих передач, для этого есть судебная система, существует закон о
СМИ, которые нужно в полной мере использовать», - добавил он.

Ингушские депутаты на этой неделе потребовали запретить трансляцию
телеканала РЕН-ТВ, а также присутствие его журналистов на территории Ин-
гушетии, утверждая, что телеканал тенденциозно освещает некоторые собы-
тия в республике. Свое обращение депутаты адресовали спикерам обеих палат россий-
ского парламента, генпрокурору, директору ФСБ и главе МВД.

По утверждению авторов обращения, под которым поставили подписи лидеры фрак-
ций «Единой России», ЛДПР, КПРФ и «Справедливой России», за деятельностью РЕН-
ТВ в Ингушетии стоят силы, заинтересованные в дестабилизации обстановки на юге
России (РИА Новости, 2008, 20 марта).

Общественная
палата просит
спецслужбы
разъяснить случай
с Натальей Морарь

Комитет Общественной палаты РФ по коммуникациям, информационной политике
и свободе слова в СМИ обратился к директору ФСБ Николаю Патрушеву, Генпрокурору
Юрию Чайке и руководителю Пограничной службы ФСБ России Владимиру Проничеву
с запросом по поводу судьбы журналистки издания The New Times Натальи Морарь.
«Общественность на данный момент лишена возможности ознакомиться с официаль-
ными документами, согласно которым запрещается въезд Натальи Морарь на террито-
рию нашей страны. Между тем очевидно, что конфликт должен быть разрешен исклю-
чительно в рамках правового поля, вне субъективных политических пристрастий», -
говорится в документе. «Просим вас предоставить конкретную аргументацию причин
недопуска Натальи Морарь на территорию РФ, что, безусловно, будет способствовать
пресечению домыслов и слухов, возникших вокруг этой ситуации» (Комсомольская прав-
да, 2008, 4 марта).

Лидеры ведущих
протестантских
союзов России
намерены
продолжать
полемику
о безнравственности
на телевидении

О своем намерении продолжать полемику о безнравственности на телевидении за-
явили лидеры ведущих протестантских союзов России. Выступая на пресс-конференции
18 марта по окончании Национального молитвенного завтрака, сопредседатели Консуль-
тативного совета глав протестантских церквей России прокомментировали широкий об-
щественный резонанс, который был вызван их требованием лишить канал «2x2» лицен-
зии. Как известно, в поддержку протестантов выступили представители других
религиозных организаций, например председатель Конгресса еврейских религиозных
организаций и объединений в России (КЕРООР) раввин Зиновий Коган и председатель
Духовного управления мусульман Нижегородской области Умар Идрисов. В Московс-
ком патриархате также весьма обеспокоены безнравственностью на телевиде-
нии и считают необходимым создание общественного совета по нравственности.

«Мы не ставим своей целью разрушить канал «2х2», наша задача – широкая обще-
ственная полемика о нравственности на телеэкранах», - сказал один из сопредседателей
Консультативного совета, глава Российского объединенного союза христиан веры еван-
гельской (РОСХВЕ), член Общественной палаты Сергей Ряховский.

Отвечая на вопрос о том, почему именно канал «2х2» стал объектом критики проте-
стантов, тогда как на других каналах насилия и разврата не меньше, С. Ряховский ска-
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зал: «Мы не пиарим этот маленький, тщедушный канал, но только он заметил наше
заявление. Мы обращались по поводу других передач, которые делают очень уважае-
мые федеральные каналы, но там ни нас, ни Русскую Православную Церковь, ни другие
конфессии откровенно не замечают». Говоря об альтернативе имеющемуся телевиде-
нию, С. Ряховский отметил, что не является сторонником создания конфессионально
ориентированных телеканалов: «Наверное, неправильно рассуждать такими категория-
ми, как «православный», «протестантский», «мусульманский» канал». Главное, по его
словам, чтобы общероссийские телеканалы курировались «здоровыми нравственными
силами России, которые популяризируют нравственные ценности, необязательно кон-
фессионально ориентированные». Те же, кто увлекается насилием на экране, могут смот-
реть платные каналы, добавил выступавший. Лидер РОСХВЕ сообщил в заключение,
что дискуссия о насилии в СМИ продолжится 20 марта на специальном заседании Об-
щественной палаты (baptist.org.ru, 2008, 19 марта)

Представители
православной
церкви поддержали
протестантов

«Передачи телеканала 2х2 направлены в основном на разрушение личности. В этих
мультфильмах есть эпизоды, которые по законодательству запрещены. Там есть даже
моменты, которые пропагандируют педофилию и другие греховные явления», - заявил
митрополит Калужский и Боровский Климент. Возражения представителей «Проф-Ме-
диа» о том, что телеканал не предназначен для детской аудитории и транслирует анима-
цию для взрослых и основная аудитория канала - молодые люди от 20 до 28 лет, духов-
ных отцов не убеждают. «Были проведены исследования в нескольких школах Москвы,
которые показали, что мультфильмы смотрят 85% учащихся этих школ. Таким образом,
надписи, которые сопровождают мультфильмы о том, что они не для детей, не являются
преградой для подростков. В психологии, в менталитете россиян есть стойкое понятие
того, что анимационный фильм предназначен для детей, и мы ничего сделать с этим не
сможем», - говорит Константин Бендас (Газета, 2008, 20 марта).

Общественная
палата РФ проверит
свободу СМИ
в Новосибирской
области

В конце минувшей недели Общественная палата (ОП) РФ озаботилась свободой
СМИ в регионах. Решено досконально изучить ситуацию в этой сфере. Исследование
будет проводить ВЦИОМ, пилотными регионами стали Новосибирская и Воронежская
области. В Новосибирске к инициативе Общественной палаты отнеслись с оптимизмом.
По итогам мониторинга будет представлен индекс свободы слова, который члены ОП
предлагают добавить в перечень показателей деятельности региональных лидеров. Ме-
стные единороссы и даже коммунисты сходятся во мнении, что в Новосибирске СМИ
обладают гораздо большей свободой, чем в некоторых соседних субъектах Федерации.
А значит, по окончании исследования губернатор Виктор Толоконский сможет занести
себе в актив еще один плюс.

«Мне уже предложили поучаствовать в этом процессе, – сказала член Обществен-
ной палаты РФ, социолог Надежда Вавилина. – До сих пор у нас не было инструмента-
рия, с помощью которого можно было бы более или менее точно получить понимание
этой ситуации. С другой стороны, и в мировой практике подобного инструментария,
который бы позволял корректно оценивать свободу слова, я не встречала. Посмотрим,
что нам предложит ВЦИОМ».

Политолог Дмитрий Пучкин считает, что в случае с Новосибирской облас-
тью результат исследования скорее всего будет понятен до его начала. «По уров-
ню свободы слова мы относимся к числу продвинутых регионов. У нас есть и оппозици-
онные издания, а воздействие административных структур на СМИ очень тонкое,
осторожное и корректное», – полагает эксперт. По его мнению, Общественная палата
«по-прежнему мечется в поисках роли, которую бы она могла сыграть, так как пока не
смогла доказать свою нужность». Обычно демократичность Новосибирской области
объясняют экономикой: в регионе почти нет углеводородов, значит, нет сильно прибли-
женных к власти олигархических структур, нет экономической монополии, а это и фор-
мирует политическую сферу – и сказывается на свободе слова. «Идея создать индекс
свободы слова привлекательна – это попытка хоть как-то уйти из благостной виртуаль-
ной жизни и с помощью четких критериев понять, демократия или не демократия. В
любом случае критерии будут, и вслед за ВЦИОМом с их помощью провести исследова-
ние сможет любая структура, – считает депутат облсовета, второй секретарь обкома КПРФ
Вадим Агеенко. – Сейчас же Дмитрий Медведев пытается улучшить свой имидж на
Западе, и результаты исследования в нашей области (а они будут благоприятными) ока-
жутся весьма кстати».
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В благоприятности этих результатов не сомневаются и в «Единой России».
«У нас представлены все основные политические силы, и все они имеют доступ к СМИ,
– считает секретарь регионального политсовета ЕР, депутат облсовета Олег Иванинс-
кий. – Так что губернатору Виктору Толоконскому, как и Новосибирской области, это
исследование только на руку». ОП предлагает включить индекс свободы СМИ в пере-
чень показателей оценки деятельности региональных лидеров. Соответствующий указ
президент Владимир Путин подписал в июне прошлого года. Политолог Дмитрий Пуч-
кин обращает внимание, что о том, как выполняется этот указ, как именно оценивается
работа того или иного губернатора, ничего не слышно. Возможно, ничего не слышно
будет и еще об одном пункте оценки работы губернаторов – индексе свободы слова (Свеч-
ников А., Независимая газета, 2008, 26 марта. - С.7).

Президент Союза
журналистов
извинился перед
Рамзаном
Кадыровым

Скандал вокруг принятия в Союз журналистов России (СЖР) президента Чечни
Рамзана Кадырова принял неожиданный оборот. Президент СЖР Всеволод Богданов
лично приехал в Чечню, чтобы извиниться перед президентом республики за то, что тот
сначала был принят в СЖР, а затем исключен из него. Извиняться перед президентом
Чеченской Республики Рамзаном Кадыровым в Грозный председатель СЖР Всеволод
Богданов отправился вместе с заместителем председателя думского комитета по инфор-
мационной политике Борисом Резником. Личной встречи с президентом у Богданова не
случилось, так что он попросил передать извинения через советников Рамзана Кадыро-
ва. «Я приношу свои личные извинения президенту Чеченской Республики за действия
некоторых своих коллег, и именно с этой целью я и приехал в республику»,– заявил
Богданов во время встречи с чеченскими журналистами.

Как рассказал приехавший налаживать ситуацию в Чечню Всеволод Богда-
нов, в Грозном он заверил местных журналистов, что центральный офис органи-
зации с уважением относится к их решениям: «Я могу понять чеченских журналис-
тов. У них был повод благодарить Кадырова: он построил великолепный Дом прессы. В
здании – редакции газет, офис Дома журналиста и прекрасная столовая с обедом за 60
рублей. Власть выдала журналистам квартиры, редакциям – автомобили. В общем, про-
явила заботу». Тем не менее решение секретариата СЖР об отмене членства Рам-
зана Кадырова в союзе осталось в силе, а в качестве компенсации было предложено
наградить президента Чечни почетным знаком «За заслуги перед журналистским сооб-
ществом и открытость в общении с прессой». «Я бы сам не поехал в Чечню жать руку и
просить прощения у Кадырова. Но Всеволод Богданов взял на себя эту миссию, и это
хорошо: коль чеченское отделение входит в состав СЖР, надо выстраивать отношения с
главами субъектов Федерации, даже в условиях военной диктатуры»,– заявил Игорь
Яковенко.

После заявления Богданова в Чечне местное отделение союза считает конф-
ликт исчерпанным. «Мы довольны, что этот разговор состоялся»,– заявил руководи-
тель чеченского отделения Хож-Бауди Борхаджиев. Удовлетворены заявлением Богдано-
ва и в администрации президента Чечни. «Исправить свою ошибку функционеры из
российского СЖ могли бы и без этого надуманного скандала»,– заявил начальник ин-
формационно-аналитического управления чеченской администрации Лема Гудаев, от-
метив, что чеченский президент не собирается настаивать на том, чтобы его оставили в
СЖР, «если этого не позволяет устав организации». (Таратута Ю., Мурадов М., Коммерсантъ,
2008, 26 марта. - С.7).

Член Общественной палаты РФ Николай Сванидзе: «Он не имеет никакого от-
ношения к журналистике. Поэтому я не вполне представляю, с какого боку Рамзан Ка-
дыров мог оказаться в Союзе журналистов. Почетным ли членом, не почетным ли…
почему тогда всю нашу власть не принять в союзы все творческие? Кто-то, скажем, лю-
бит музыку. Вот у нас Дмитрий Анатольевич Медведев любит музыку и разбирается в
ней – давайте его примем в Союз композиторов. Что у нас любит Владимир Владимиро-
вич Путин? Давайте его тоже примем в какие-нибудь союзы. Так не делается. Есть зна-
менитый случай, описанный в «Былом и думах» Александром Ивановичем Герценом.

В свое время Аракчеева, второго человека в стране реально, человека с почти дик-
таторскими полномочиями при позднем Александре I предложили действительным чле-
ном Академии наук. И тогда встал один из академиков, химик, и спросил – «А каковы
заслуги графа в отношении наук?» тогда смущенный секретарь Академии сказал ему:
«Вы знаете, но граф – ближайшее лицо к государю», на что этот академик сказал: «Ну
тогда я предлагаю назначить академиком государева кучера – он не только ближайшее
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лицо к государю, но и сидит впереди него». И Аракчеева не приняли в Академию. Вот
это было при «проклятом абсолютизме». На мой взгляд, история очень поучительная. Я
повторяю еще раз – Рамзан Кадыров яркий человек, но каждый человек должен быть на
своем месте. Он не журналист» (Эхо Москвы, 2008, 7 марта).

В Европейском
университете
в Петербурге после
многочисленных
акций против его
закрытия
возобновились
занятия

В Европейском университете в северной столице в полном объеме идут занятия. Об
этом сообщил ректор университета Николай Вахтин. По его словам, Комитет по науке и
высшей школе Правительства Санкт-Петербурга восстановил лицензию университета,
противопожарные службы признали выполненными практически все их рекомендации,
судебные приставы открыли ранее опечатанные аудитории. Слушателям и преподавате-
лям университета остается лишь наверстать упущенное за два месяца и уложиться в
рамки учебной программы семестра.

Напомним, что 8 февраля 2008 года работа Европейского университета была
приостановлена по требованию пожарной инспекции, а Комитет по науке и высшей
школе Правительства Санкт-Петербурга приостановил лицензию университета, что выз-
вало бурю протеста со стороны деятелей науки и образования в Петербурге и за
его пределами, а также – со стороны слушателей и преподавателей университе-
та (Росбалт, 2008, 24 марта).

ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

В различных
регионах России
прошли массовые
акции протеста
против варварского
забоя бельков

15 марта, в мире отмечается Международный день защиты бельков. В различных
регионах России прошли массовые акции протеста против варварского забоя новорож-
денных детенышей гренландского тюленя. Против убийства бельков выступила Россий-
ская партия «Зеленые», ее обращение по этому поводу было опубликовано в ряде феде-
ральных СМИ. Россия является единственной страной мира, где еще осуществляется
промысел бельков. С 1986 года действует запрет на ввоз в Европу меха бельков и изде-
лий из него.

В Новосибирске, на площади имени Гарина-Михайловского, в 14 марта днем
состоялся пикет группы «Альянс за права животных». Его цель – проинформиро-
вать общественность о жестоком забое детенышей тюленей в Архангельской области и
призвать россиян выступить в их защиту. Во время пикета, участие в котором принима-
ли, в основном, студенты вузов, был организован сбор подписей под обращением к гу-
бернатору Архангельской области с требованием предотвратить забой. Артисты студен-
ческих театров разыгрывали пантомимы и раздавали прохожим листовки с надписью:
«Руки прочь от бельков».

Акция «Похороны белька» состоялась в Мурманске. Ее организовала экологи-
ческая организация «Природа и молодежь». Пикетчики вышли на площадь возле кино-
театра «Родина» с траурными плакатами, на которых, в частности, был изображен бе-
лек с мишенью. Одна из активисток движения в костюме белька тоже с мишенью на
спине просила: «Не носи смерть на себе!» Прохожие могли нарисовать белька на воз-
душном шарике и забрать его с собой.

В Архангельске состоялись санкционированный митинг на площади имени
Ленина и демонстрация по главным улицам города. Участники акции призвали вла-
сти и общественность сделать все возможное, чтобы бойня на Белом море, которая дол-
жна начаться со дня на день, была остановлена. По их мнению, убийство бельков надо
приравнять к уголовному преступлению. Как сообщил координатор архангельского от-
деления Центра защиты прав животных «Вита» Алексей Скробанский, буквально се-
годня-завтра должен начаться массовый забой бельков в области. «Это превратит Рос-
сию в отстойник, где можно заниматься промыслом, запрещенным в развитых странах»,
- говорит эколог.

В свое время России была выделена квота на ежегодную добычу 100 тыс бельков.
Несколько лет назад их промысел прекратили, так как он начал приносить убытки. Од-
нако норвежская компания GC Rieber Skinn AS стала финансировать забой, и с прошло-
го года его возобновили. Весной 2007 года было добыто порядка 5 тыс. бельков. По
данным экологов, рождаемость гренландских тюленей в районе Белого моря постоянно
падает. Она сократилась с 350 тыс. в 2004 году до 120 тыс. в 2007 году. Это связано с
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выловом рыбы, которой питаются тюлени, а также с массовым забоем детенышей (Рос-
балт, 2008, 15 марта).

Несмотря
на протесты
общественности,
в конце марта
в Белом море
начнется промысел
гренландского
тюленя

В конце февраля группа российских деятелей культуры провела в Белом море
акцию, призванную привлечь внимание общественности к уничтожению бельков и
потребовать законодательного запрещения в РФ этого промысла. В акции приняли уча-
стие Лайма Вайкуле, Алена Свиридова и Александр Скляр, музыкальный критик Арте-
мий Троицкий и спортивный комментатор Виктор Гусев, а также многие другие. Кроме
того, правительству страны было направлено письмо, в котором, в частности, отмеча-
лось, что социально-экономическое соглашение о забое бельков на территории нашей
страны, подписанное в прошлом году Россией и Норвегией, «положило начало варварс-
кому промыслу, запрещенному в большинстве цивилизованных стран по соображениям
гуманности».

Однако Всероссийская ассоциация рыбохозяйственных предприятий, предпри-
нимателей и экспортеров (ВАРПЭ) считает забой детенышей тюленя вполне оп-
равданным. Организация, в свою очередь, также обратилась к правительству страны с
просьбой объективно подойти к рассмотрению данной проблемы и учесть при этом все
ее аспекты, а не только моральную составляющую.

В защиту своей позиции ВАРПЭ приводит тот факт, что ежегодная добыча бельков
в районе Белого моря в последние три года не превышает 15 тыс. голов, что в несколько
раз ниже рекомендуемой квоты и составляет всего около 10% приплода. При этом есте-
ственная смертность у ластоногих в первый год жизни весьма велика, и у лысунов она
может достигать 30% от начальной численности приплода. «Таким образом, изъятие
детенышей тюленя с точки зрения популяционной стабильности - гораздо более щадя-
щий процесс, чем изъятие уже взрослых, ежегодно размножающихся животных», - счи-
тают в ассоциации. Кроме того, специалисты ВАРПЭ опасаются, что ежегодное потреб-
ление беломорским стадом гренландского тюленя более 1 млн тонн рыбы (даже при его
минимальной численности) приведет к «прямой и острой конкуренции между морскими
млекопитающими и промышленным рыболовством» (Интерфакс, 2008, 25 марта).

90% населения
Мурманской
области - против
использования
плавучих АЭС при
разработке
Штокмановского
месторождения

5 марта в Мурманске состоялась пресс-конференция экологических организаций
«Природа и Молодежь», «Беллона-Мурманск» и «Экозащита!», на которой были озву-
чены экологические, социальные и экономические риски, с которыми может столкнуть-
ся компания Shtokman Development AG при возможном использовании ПАЭС в проек-
тах по разработке Штокмановского месторождения. Также были обнародованы результаты
исследования общественного мнения. По данным опроса компании РОМИР, иницииро-
ванного группой «Экозащита!» и Фондом им. Г. Белля, проведенного в декабре 2007
года, подавляющее большинство жителей области в той или иной степени отрицательно
относятся к использованию компанией Газпром плавучих АЭС при разработке Шток-
манского газоконденсатного месторождения (90%). Доля тех, кто придерживается про-
тивоположного мнения, незначительна. Экологи направили обращения к акционерам
компании специального назначения Shtokman Development AG - ОАО «Газпром», Total
и StatoilHydro с требованием отказаться от использования экспериментальных
ПАЭС.

К обращению уже присоединились другие экологические организации. Кольская
региональная ассоциация «За безопасность питьевой воды и пищи», Кольский коорди-
национный экологический центр «Гея», Архангельская региональная молодежная эко-
логическая общественная организация «Этас» (Civitas.ru, 2008, 6 марта).

Экологи начали
сбор подписей
в поддержку
создания
в Краснодарском
крае заповедника
на Утрише

В трех городах России - Анапе, Санкт-Петербурге и Мурманске, - 19 марта
одновременно начались открытые семинары «Утриш - всероссийское достояние».
Организована акция межрегиональным добровольным движением «Спасем Утриш!» В
тот же день экологами начат сбор подписей в поддержку решения Министерства при-
родных ресурсов РФ о создании на Утрише заповедника.

«Анапский семинар прошел в конференц-зале отеля «Альбатрос», - сообщила со-
трудник Экологической Вахты по Северному Кавказу Наталья Пятакова.

Заказник «Большой Утриш» стал ареной совершения противозаконных дей-
ствий. Ситуация, когда ООО «Росинвест», произвела значительную вырубку и провела
дорогу через можжевелово-фисташковый лес, стала последней каплей, которая и вызва-
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ла взрыв общественного негодования и пробудила общественную активность в защиту
Утриша по всей России. В результате двух проверок Росприроднадзора выяснилось, что
один и тот же участок заказника арендован одновременно двумя организациями. Мате-
риалы данной проверки переданы в органы прокуратуры для возбуждения уголовного
дела. Ущерб, нанесенный природному комплексу, оценен в более чем 3 миллиона
рублей.

«В ходе семинара было налажено интернет-общение между Анапой, Санкт-Петер-
бургом и Москвой, - отметила также Наталья Пятакова, - и неравнодушные к судьбе
Утриша энтузиасты смогли оперативно обменяться последними новостями».

Как уже сообщалось, Экологическая Вахта по Северному Кавказу направила 25
января официальное письмо заместителю руководителя Росприроднадзора Олегу Мит-
волю, в котором говорится, что уничтожение реликтового леса на территории заказника
«Большой Утриш» в районе города-курорта Анапа в Краснодарском крае уголовно на-
казуемое деяние (Кавказский узел, 2008, 23 марта).

В Краснодарском
крае экологи
намерены оспорить
легитимность
публичных
слушаний
по генплану Анапы

Экологическая Вахта по Северному Кавказу намерена оспорить легитимность пуб-
личных слушаний, организованных властями Анапы для обсуждения нового генплана
развития города. По мнению организации, слушания 25 марта были проведены с се-
рьезными нарушениями. И если генплан будет утвержден несмотря на это и в таком
виде, опротестован будет и он. Нарушения при подготовке слушаний заключались в том,
что администрация Анапы не обеспечила возможность ознакомления с материалами
генплана не только для жителей города, но и для общественных организаций, отмечает
заместитель координатора Экологической Вахты Дмитрий Капцов, участвовавший в слу-
шаниях.

Но главное все-таки не в этих нарушениях, считают экологи. Они указывают
на то, что отдельные решения генплана несут в себе серьезную угрозу ценным природ-
ным объектам на территории города-курорта федерального значения. В частности, речь
идет проектах «комплекса элитного отдыха на Большом и Малом Утрише» и рекреаци-
онного комплекса «Золотая Миля» на Витязевском лимане (Кавказский узел, 2008, 28
марта).

Общественная
палата Кемеровской
области провела
слушания
об «Экологических
ограничениях
в социально-
экономическом
развитии региона»

В слушаниях, состоявшихся 13 марта, приняло участие более 70 человек - про-
мышленники, медики, экологи, чиновники. В начале слушаний замсекретаря палаты
Леонид Барбараш напомнил, почему проблема состояния окружающей среды вызывает
в регионе столь пристальный интерес. Смертность в регионе на 15-25% выше средне-
российского показателя, уровень профессиональных заболеваний в десятки раз выше,
продолжительность жизни короче, чем у среднестатистического россиянина, на три-че-
тыре года.

Завкафедрой общей и региональной экономики Кемеровского госуниверситета Га-
лина Мекуш, опираясь на методику Всемирного банка, подсчитала, что сегодня эконо-
мические потери из-за экологических проблем составляют почти 10% ВРП. Эти потери
складываются из ущерба от выбросов парниковых газов, сокращения природных ресур-
сов, включая снижение запасов угля и лесных запасов, а также в виде прошлого эколо-
гического ущерба. В качестве примера Мекуш привела убытки, которые уже несет или
понесет Кемерово от деятельности анилинокрасочного завода, несколько лет как обанк-
роченного и остановленного. По ее оценке, ущерб от возможного прорыва шламоот-
стойника завода может составить 162 млн руб., а затраты на рекультивацию химически
загрязненной территории завода, которые, вероятно, придется нести муниципалитету,
составляют несколько десятков миллионов рублей. К этому она прибавила 31 млн руб.
ущерба от повышенной заболеваемости людей, живущих рядом с предприятием.

Директор новокузнецкого «Информационного экологического агентства» Елена
Перфильева призвала широко использовать общественное мнение в решении эко-
логических проблем. Тем более что федеральное законодательство обязывает предпри-
ятия проводить оценку воздействия на окружающую среду новых проектов. Участники
заседания тут же воспользовались ее предложением и заявили о необходимости органи-
зовать целевые заседания Общественной палаты по отдельным экологическим пробле-
мам, подготовить целевую программу охраны реки Томи, провести инвентаризацию
основных экологических проблем. Леонид Барбараш заверил, что все предложения бу-
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дут учтены и доведены до соответствующих органов власти (Коммерсант (Новосибирск),
2008, 14 марта).

Якутские экологи
встали на защиту
Лены от ВСТО

Восемь общественных организаций и жителей Республики Саха (Якутия) направи-
ли в Верховный Cуд республики кассационную жалобу, требуя возобновить рассмотре-
ние иска к Ростехнадзору, который решил строить нефтепровод ВСТО в траншее под
рекой Лена. На общественных слушаниях по оценке воздействия на окружающую среду
был представлен проект, который предусматривал подводный переход трубопровода че-
рез реку Лена в виде микротоннеля. Однако Ростехнадзор направил на экспертизу про-
ект с траншейным переходом. Такой вид перехода представляет большую опасность для
реки. Судебный иск к Ростехнадзору был направлен общественным экологическим цен-
тром Якутии, центром экологического просвещения республики «Эйгэ», Саха обществен-
ным центром, Ассоциацией эвенков Якутии и другими общественными организациями
и частными лицами. Однако 26 февраля иск был отклонен судом Якутска (Золотой Рог
(Владивосток), 2008, 17 марта)

Мнение экологов:
строительство
мусоросжигательных
заводов в Москве
создаст опасность
для здоровья
жителей

Планы столичных властей по строительству в городе ряда мусоросжигательных за-
водов прокомментировали на пресс-конференции 25 марта экологи: вице-президент РЗК,
координатор программы по отходам Александр Чумаков, сопредседатель Социально-
экологического союза Александр Федоров и директор по программам Гринпис России
Иван Блоков. Как пояснили участники пресс-конференции, правительство Москвы одоб-
рило проект постановления «О развитии технической базы городской системы обраще-
ния с коммунальными отходами в городе Москве». Согласно этому решению, планиру-
ется взять город в кольцо из 10 мусоросжигательных заводов (МСЗ), построив к четырем
существующим еще 6 новых. Реализация этого проекта, считают экологи, угрожа-
ет здоровью москвичей из-за выбросов высокотоксичных газов и не менее токсич-
ной золы. Кроме того, в Москве собираются сжигать неподготовленный, неотсортиро-
ванный мусор, в котором пищевые отходы смешаны с промышленными отходами. По
словам Чумакова, ситуация действительно тревожная.

Окончательно проект еще не принят правительством Москвы; после очередного
рассмотрения он был отправлен на доработку. Экологи еще надеются повлиять на
решение столичных властей, донеся до них свою точку зрения о существенном
вреде, который нанесут МСЗ здоровью москвичей. Тем более что государственную
экологическую экспертизу эти объекты проходит не должны, отметил Иван Блоков. «Но
первое, что должно было бы пройти - это общественные слушания, - считает он. - Таких
слушаний не проводилось. Следующим этапом мы будем пытаться провести обществен-
ную экологическую экспертизу, с привлечением самых авторитетных специалистов». Опыт
Москвы чаще всего становится примером для других городов, а значит, сложившаяся
ситуация имеет не только региональный, но и федеральный уровень, добавил Александр
Чумаков. По его мнению, с учетом этого было бы целесообразно создать некий нацио-
нальный проект по утилизации отходов. «Этот проект пошел бы на ура, поскольку он
действительно сверхактуален», - подчеркнул эколог (regnum.Ру, 2008, 25 марта).

«Экологическая
вахта Сахалина»
начинает экспертизу
проекта перехода
трубопровода через
залив Пильтун

21 марта состоялось первое организационное заседание экспертной комиссии об-
щественной экологической экспертизы по материалам проекта «Промысловый трубо-
провод БП Одопту2 – БКП Чайво. Переход через залив Пильтун. Уточнения к проекту
компании «Эксон Нефтегаз Лтд» (проект «Сахалин-1»)», сообщила 24 марта обществен-
ная организация «Экологическая вахта Сахалина». «Экологическая вахта Сахалина»,
начавшая общественную экологическую экспертизу, в установленном законодательством
порядке оформила соответствующие документы в администрации Южно-Сахалинска.
Американская компания «Эксон Нефтегаз Лтд» оперативно предоставила все проект-
ные материалы для проведения экспертизы. Она продлится до конца апреля 2008 года.

Заключение общественной экспертизы в обязательном порядке должно быть
учтено экспертной комиссией государственной экологической экспертизы, органи-
зуемой Росприроднадзором. Кроме того, любой гражданин вправе представить свои
предложения в экспертную комиссию государственной экологической экспертизы в Мос-
кве. Предложения общественности должны быть обязательно учтены при подго-
товке сводного заключения государственной экологической экспертизы. Как отме-
чается в сообщении, «Экологическая вахта Сахалина» уже воспользовалась этим правом
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и направила в Росприроднадзор информацию о том, что компания «Эксон Нефтегаз
Лтд» нарушила законодательство об экологической экспертизе – не были проведены
общественные обсуждения вышеуказанного проекта в Южно-Сахалинске и не опубли-
кована информация о начале обсуждений в федеральной и региональной прессе. В ре-
зультате граждане лишились права на участие в обсуждении материалов проекта. По
этому поводу природоохранный прокурор Сахалина уже вынес компании «Эксон Неф-
тегаз Лтд» предостережение о недопустимости нарушения закона (ПРИМА-News, 2006,
24 марта).

В Нижнем
Новгороде граждане
получат право
осуществлять
контроль
за состоянием
особо охраняемых
природных
территорий

20 марта прошло заседание комитета Законодательного собрания Нижегородской
области по экологии и природопользованию. В ходе заседания депутаты рассмотрели в
первом чтении проект закона «Об особо охраняемых природных территориях в Нижего-
родской области». Законопроект, в частности, регулирует порядок образования особо
охраняемых природных территорий (ООПТ) местного значения. Для этого необходимо
будет предоставить материалы комплексного экологического обследования территории,
которые дадут основание для придания ей статуса особо охраняемой. Также в соответ-
ствии с проектом закона, граждане получат право осуществлять общественный конт-
роль за состоянием и соблюдением режима охраны ООПТ, проводить общественную
экологическую экспертизу.

«Одна из основных задач закона – сохранить уникальное природное наследие Ни-
жегородской области для будущих поколений. Значительная роль в этой работе принад-
лежит гражданам. Люди должны иметь право принимать самое активное участие в ме-
роприятиях по охране окружающей среды», - отметил исполняющий обязанности
председателя комитета по экологии и природопользованию Дмитрий Малухин (newsnn.Ру,
2008, 21 марта).

ОБЩЕСТВЕННАЯ АКТИВНОСТЬ В СФЕРЕ СЕМЕЙНОЙ И МОЛОДЕЖНОЙ
ПОЛИТИКИ

Общественной
палате предлагают
активно заняться
молодежными
проблемами

Общественная палата РФ намерена обратиться в Правительство РФ с пред-
ложением ввести так называемый налог за «бездетность» для работодателей, не
желающих брать на работу молодых мам и беременных женщин (Московский комсомо-
лец, 2008, 7 марта).

На очередном совете Общественной палаты была образована координационная груп-
па по созданию межкомиссионной рабочей группы по делам детей и молодежи. Межко-
миссионную группу предлагает организовать член ОП Алексей Чадаев. Большинство
членов совета не поддержало его идею в полном объеме, предложив согласиться на
полумеру: выступить на следующем заседании с подробным планом работы будущей
межкомиссионной рабочей группы. Только тогда совет примет окончательное решение.
Таким образом, хотя формально совет и удовлетворил инициативу Чадаева, до создания
полноценной межкомиссионной группы еще далеко. Придется собрать множество доку-
ментов и пройти все бюрократические процедуры, чтобы совет не смог отклонить пред-
ложение на пленарном заседании, как это случилось в прошлый раз, когда обсуждалось
создание специальной молодежной комиссии. Тогда абсолютное большинство членов
палаты проголосовало против.

Кроме предложений Чадаева на совете обсуждали проект ежегодного докла-
да о состоянии гражданского общества за 2008 год. В отличие от предыдущих, док-
лад будет в большей степени содержать прогноз и общие тенденции развития граждан-
ского общества. Члены ОП предложат необходимые меры для увеличения роли общества
в принятии решений властью. Кроме того, ОП впервые взялась за анализ партийной
системы. Если до выборов ее члены наотрез отказывались работать с партиями, ссыла-
ясь на желание остаться независимыми, то после 2 марта академик Велихов дал зеле-
ный свет исследованию деятельности политических партий. Вполне вероятно, что ре-
зультаты этого анализа будут отражены в следующем ежегодном докладе палаты (Газета,
2008, 11 марта).
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Состоялось
заседание «круглого
стола» «Повышение
рождаемости:
проблема массового
сознания и модели
поведения молодых
людей»

Семья - это не обуза, а опора. Этот постулат необходимо внушать россиянам с дет-
ского сада. Иначе демографической проблемы не решить. К такому выводу пришли уча-
стники «круглого стола» «Повышение рождаемости: проблема массового сознания и
модели поведения молодых людей», проведенного Комитетом Госдумы по делам моло-
дежи. Член Общественной палаты Борис Якеменко остановился на проблеме столь
распространенного в современном обществе гражданского брака. «Нужна жесткая госу-
дарственная политика, которая сделает семью модной. Государство должно предложить
ряд ярких форматов. Одновременно с пропагандой брачно-демографических ценностей
должна вестись жесткая борьба с модой на свободные бездетные отношения. В качестве
позитивного момента Якеменко привел сокращение числа абортов в нашей стране. В
2005 году в Москве их было сделано 56 тысяч. А в 2006 году уже 18 тысяч. Это говорит
о том, что реформы последних лет дали людям надежду на завтрашний день. Борис
Якеменко также считает, что в нашем обществе необходимо для укрепления института
семьи возрождать православные ценности и государство в этом вопросе «обязано тес-
нейшим образом сотрудничать с Русской православной церковью».

Секретарь Отдела внешних церковных связей РПЦ отец Георгий Рябых на-
звал причины, по которым убывает население. Это стремление к более позднему со-
зданию семьи, все те же гражданские браки, алкоголизм и наркомания. С этими явлени-
ями нужно бороться в первую очередь. Первый заместитель председателя Комитета
Госдумы по делам молодежи Сергей Белоконев считает, что на демографию влияют не
только экономические, но и социально-культурные факторы (Парламентская газета, 2008,
13 марта).

Общественность
призывает усилить
наказание
за безответственное
поведение
родителей,
оставляющих детей
без присмотра

Как наказывать родителей, если они не исполняют своих обязанностей? На эти и
другие вопросы искали ответы участники «круглого стола» «Об ответственности роди-
телей за оставление малолетних детей без присмотра». - В российском законодательстве
очень трудно найти нормы, которые бы позволяли привлекать плохих родителей к ответ-
ственности, - говорит председатель Комитета Госдумы по вопросам семьи, женщин и
детей Елена Мизулина. Глава Комиссии Общественной палаты по социальной и де-
мографической политике Александра Очирова считает, что закон об ответствен-
ности родителей за оставление детей без присмотра - показатель цивилизованно-
сти страны. В качестве примера привела опыт других стран, где такие законы уже
давно существуют и строго исполняются. В США, например, запрещено оставлять де-
тей моложе 14 лет одних дома. Если же возникает такая необходимость, то родители
обязаны научить ребенка, что делать и кому звонить в случае возникновения непредви-
денной ситуации. В Швеции и Италии запрещено оставлять одного дома ребенка до 12
лет. У нас же в прошлом году более полумиллиона родителей были привлечены к адми-
нистративной ответственности за несоответствующее исполнение своих обязанностей.
Но лишь немногие, по словам начальника отдела по работе с несовершеннолетними
МВД России Тамары Ивановой, понесли реальное наказание. Все дело в пресловутых
расплывчатых формулировках (Российская газета, 2008, 14 марта).

Готовится
государственно-
общественный
проект
по поддержке
талантов среди
всех социальных
и возрастных слоев
населения

Ученые и общественные деятели пытаются реагировать на требования, которые
предъявляют к нам наши дети. Общественной палатой РФ под эгидой Комиссии по ин-
теллектуальному потенциалу нации уже готовится государственно-общественный про-
ект по поддержке талантов среди всех социальных и возрастных слоев населения. Ин-
ститут социологии РАИ работает над созданием специальной программы для школ; в
педагогике появилось принципиально новое междисциплинарное направление – семи-
осоциопсихология, наука, решающая задачи, связанные с будущим человеческой циви-
лизации. В геометрической прогрессии растет число таких «специальных» педагогов,
как Юлия Горгонова... Возможно, скоро у каждого «нестандартного» малыша появится
шанс быть понятым (Вольная Кубань, 2008, 4 марта).
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Сопредседатель-
координатор
Всероссийского
педагогического
собрания
предложила
создать
ассоциацию
детских
общественных
организаций

Активно обсуждающаяся в последнее время идея воссоздания единой детской орга-
низации начинает обретать все более четкие очертания. За воссоздание пионерии гото-
вы взяться некоторые представители «Единой России», а точнее, член генерального со-
вета партии, а также сопредседатель-координатор Всероссийского педагогического
собрания Валентина Иванова. На днях она предложила создать ассоциацию детских
общественных организаций. От «старой» пионерии новую детскую организацию долж-
ны, по ее словам, отличать отсутствие идеологической «накачки», а также другой цвет
галстуков. Необходимость ассоциации Иванова традиционно мотивирует незаня-
тостью подростков и молодежи. «Их надо увести с улицы, не допустить, чтобы они
стали наркоманами», - заявила она, поделившись планами охватить в единую сеть под-
ведомственных организаций до 50% малолетних россиян (Время новостей, 2008, 27
марта).

Общественная
палата Карелии
провела «круглый
стол»,
посвященный
проблемам
многодетной семьи

В преддверии международного женского праздника Общественная палата РК про-
вела «круглый стол», посвященный проблемам многодетной семьи. Их много, начиная
от получения статуса малоимущей (подтверждения такового требуются каждые три ме-
сяца) и кончая самой наболевшей – жилищной. Участники круглого «стола» – руководи-
тели женских и детских общественных организаций, родители – предложили свой вари-
ант решения этого вопроса: сдавать многодетным семьям жилье в аренду, пока не
вырастут дети. Или, по крайней мере, создать для них отдельную льготную очередь.
Сегодня в Сыктывкаре 17 семей, где пять и более детей, и у многих из них нет своего
угла… Все проблемы, предложения, прозвучавшие на «круглом столе», будут обобщены
в Комитете по социальной политике Госсовета РК, где создан семейный совет. Он и
станет общественным экспертом всех планируемых и принимаемых законов, касаю-
щихся семьи (Панорама Столицы, 2008, 13 марта).

Семья оказалась
в центре внимания
ижевских
общественников

Ижевская городская общественная организация «Центр социальных и образова-
тельных инициатив» в партнерстве с Республиканской библиотекой для детей и юноше-
ства провела очередное заседание Открытого университета гражданского образования
по теме «Ижевск культурный в интересах семьи и детей». На заседании обсуждались
вопросы влияния современной культуры на институт семьи, в нем приняли участие ра-
ботники сферы культуры и театральные деятели, ученые, члены Общественной палаты
города Ижевска, представители органов власти и средств массовой информации (Аргу-
менты и факты в Удмуртии, 2008, 5 марта).

В Ижевске обсудят
Положения
об Уполномоченном
по правам ребенка

Комиссия по развитию гражданского общества, добровольчеству, благотворитель-
ности, детско-молодежным инициативам Общественной палаты Ижевска проводит Об-
щественные слушания по деятельности института Уполномоченного по правам ребенка
в Ижевске. В рамках слушаний пройдет обсуждение Положения об Уполномоченном по
правам ребенка в Ижевске. Для участия в слушаниях приглашаются члены Обществен-
ной палаты Ижевска, лидеры негосударственных некоммерческих организаций, экспер-
ты в области детства, представители власти и правоохранительных органов, специали-
сты центров и служб, работающих с детьми и в интересах детей, старшие школьники и
родительская общественность. В слушаниях примет участие Ольга Пишкова – Уполно-
моченный по правам ребенка в Ижевске. Начало Общественных слушаний – 7 апреля в
15.00 в Администрации Ижевска (Сусанин, 2008, 26 марта).

В Ярославле
изучили проблему
социального
сиротства детей
в России

В Ярославле состоялась научно-практическая конференция Центрального федераль-
ного округа «Проблема социального сиротства детей в России как угроза национальной
безопасности, демографический прогноз». Ее организаторы - аппарат полномочного
представителя Президента РФ в ЦФО, комитет Государственной Думы ФС РФ по делам
женщин, семьи и детей; комиссия по вопросам социальной и демографической полити-
ки Общественной палаты России; постоянная комиссия Общественного совета ЦФО по
вопросам материнства, детства, защиты прав женщин при поддержке администрации
Ярославской области. В принятых указах «Об утверждении концепции демографичес-
кой политики РФ на период до 2025 года» и «О проведении в Российской Федерации
Года семьи» определен курс формирования новой государственной семейной политики.
Чтобы остановить вторую волну социального сиротства, необходимо дать детям, остав-
шимся без попечения родителей, возможность обрести семейный уют в замещающих
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тей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, и в первую очередь на развитие
института приемной семьи, материальная поддержка за счет федерального бюджета,
показала свою эффективность и правильность. Если в 2005 году в приемные семьи было
устроено 4609 детей, в 2006 году - 8554 детей, то в 2007 году -18927 детей. Усыновление
российскими гражданами: в 2006 году - 7767 детей, в 2007 году - 8896 детей, снижается
усыновление иностранными гражданами: в 2006 году - 6689 детей, в 2007 году - 4324
детей (Северная правда, 2008, 5 марта).

Нижегородская
общественная
организация
«Крепкая семья»
провела областной
фестиваль
семейного
творчества

Среди нижегородских семей есть поющие, танцующие и театральные тандемы. Это
выявил областной фестиваль семейного творчества «Крепка семья - крепка держава».
Его цель - сплотить родителей и детей и отобрать самые талантливые семьи для участия
в двух гала-концертах: первый состоится в мае, второй - в октябре. Фестиваль проходит
по двум номинациям - сценическое и декоративное творчество. Деньги на его проведе-
ние выделила Общественная палата РФ по указу президента Путина. По словам
одного из организаторов фестиваля, президента Нижегородской общественной органи-
зации «Крепкая семья» Галины Хитрой, в детской областной библиотеке уже прошли
первые прослушивания, в которых приняли участие четыре десятка самых разных се-
мей. В том числе удалось привлечь семьи, воспитывающие детей с ограниченными воз-
можностями, из Сормовского социального центра реабилитации детей-инвалидов. На
суд жюри выставлялись вокальные номера, чтение стихов, постановки сказок. Напри-
мер, многодетная семья Беляевых показала кукольный спектакль (Нижегородские ново-
сти, 2008, 13 марта).

Союз
общественных
объединений
инвалидов
Архангельской
области просит
ввести в регионе
институт
уполномоченного
по правам ребенка

13 марта Союз общественных объединений инвалидов Архангельской области на-
правил председателю Архангельского областного Собрания депутатов Виталию Форты-
гину обращение архангельских общественников с просьбой ввести в области институт
уполномоченного по правам ребенка. Как сообщил председатель Союза общественных
объединений инвалидов Архангельской области Николай Мякшин, общественники не
только предложили Фортыгину признать необходимым создание подобного института,
но и настаивают на создании рабочей группы по разработке законопроекта об Уполно-
моченном по правам ребенка в области. Также они предлагают организовать до 1 июня
2008 года проведение парламентских (общественных) слушаний по этому вопросу. По
их мнению, создаваемый институт должен осуществлять мониторинг соблюдения прав
детей на территории области во взаимодействии с государственными, муниципальными
и общественными институтами по вопросам реализации и защиты прав детей.

Между тем, уполномоченный по правам человека в РФ Владимир Лукин счита-
ет создание подобных институтов избыточным. Он сказал об этом в ходе пресс-
конференции 4 марта. По его мнению, уполномоченный по правам человека вполне спо-
собен охватить своим вниманием весь спектр вопросов, связанных с соблюдением прав
человека вне зависимости от возраста, пола и т.д. Подчеркнув, что создание института
Уполномоченного по правам ребенка является правом любого субъекта Федерации, Вла-
димир Лукин также заметил, что излишнее дробление институтов специальных уполно-
моченных может привести к общему снижению их авторитета (ИА СеверИнформ, 2008,
13 марта)
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ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ОБЩЕСТВЕННЫХ
ПАЛАТ И ОБЩЕСТВЕННЫХ
СОВЕТОВ В РЕГИОНАХ

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ

Мэр Воронежа
Сергей Колиух
обещает создать
общественную
палату города

По замыслу команды Сергея Колиуха, в городе должна быть создана Обществен-
ная палата, которая будет осуществлять контроль за деятельностью мэрии. Сергей
Михайлович предлагал также расширить функции Контрольно-счетной палаты, зада-
ча которой - зорко следить за расходованием бюджетных средств (МОЕ, 2008, 11 мар-
та)

Воронежская
областная
Общественная
палата создала
«Миграционный
правовой центр»

Его основная задача - юридическая помощь лицам без гражданства, переселенцам
и иностранцам. При этом записаться на прием можно круглосуточно (тел. 39-01-69)
(Коммуна, 2008, 6 марта).

Общественная
палата Орловской
области провела
«круглый стол»
на тему
«Межсекторное
взаимодействие
в реализации
социально
значимых
программ»

Общественная палата Орловской области совместно с управлением социальной
защиты населения департамента социальной политики Орловской области провела «круг-
лый стол» на тему «Межсекторное взаимодействие в реализации социально значимых
программ в Орловской области». В работе «круглого стола» принимали участие упол-
номоченный по правам человека в Орловской области Ю.С. Васютин, генеральный ди-
ректор ЗАО «БиотонВосток» пан Януш Файковски, председатель комиссии обществен-
ной палаты Орловской области по здравоохранению и работе с социально
незащищенными гражданами А.Е. Бобровская, работники поликлиники N 2 г. Орла,
детской поликлиники N 2 г. Орла, областного комитета профсоюза работников здраво-
охранения, а также руководители и представители общественных объединений Орлов-
ской области.

Оптимизация усилий по оказанию медицинской помощи нашим гражданам, по-
мощь институтов гражданского общества, бизнеса, государства в решении этих вопро-
сов - одна из задач, которую ставит перед собой общественная палата Орловской обла-
сти.

На встрече была затронута и тема благотворительности и меценатства в современ-
ной России. С 1 января 2008 года общественная палата орловской области реали-
зует проект «Власть и благотворительные институты: ресурс социального парт-
нерства» в рамках государственной поддержки некоммерческих организаций в
Российской Федерации (Орловская правда, 2008, 4 марта).

Костромская
областная
общественная
палата подвела
итоги «горячей
линии»

Областная общественная палата подвела итоги «горячей линии». Она создавалась
перед президентскими выборами, в помощь избирательной комиссии. Но, проанализи-
ровав обращения, члены палаты выяснили, что жители области ждут от общественни-
ков помощи в решении социально-бытовых вопросов. Основные претензии костроми-
чей - к состоянию городских дорог, к работе общественного транспорта и коммунальных
служб. Большинство звонков с конкретными призывами о помощи - протекает крыша,
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органов. Шестеро пожаловались на несовершенство законодательства. По словам руко-
водителя общественной палаты Владислава Кротова, ни одно обращение не осталось
без ответа. По протечкам и промочкам сами звонили в коммунальные службы. А то, что
нельзя решить на местном уровне, - запросы направлены в Российскую общественную
палату. Владислав Кротов, председатель общественной палаты Костромской области,
благодарит горячую линию за оперативность. Горячая линия при областной обществен-
ной палате будет работать и дальше. Более того, общественники намерены организовать
личные приемы для костромичей. Время и график сейчас устанавливается
(kostroma.rfn.Ру, 2008, 28 марта).

13 марта прошла
рабочая встреча
представителей
Общественной
палаты Тульской
области
и областной Думы

Главной темой встречи было обсуждение вопросов оптимизации взаимодействия
Тульской областной Думы и Общественной палаты Тульской области. В ходе рабочей
встречи были определены приоритетные направления совместной работы, среди кото-
рых социальное и экономическое развитие региона, реформирование ЖКХ, экология,
борьба с коррупцией.

Было налажено прямое взаимодействие Комитетов и комиссий Общественной па-
латы Тульской области и Комитетов и комиссий Тульской областной Думы для эффек-
тивного и оперативного взаимодействия по проведению общественной экспертизы раз-
рабатываемых и принимаемых законопроектов. Участники совместного заседания
выразили уверенность, что совместная работа Тульской областной Думы и Обществен-
ной палаты Тульской области будут способствовать укреплению полноправного парт-
нерства, расширению связей гражданского общества с законодательной властью и нала-
живанию прямого контакта общественных объединений с органами государственной
власти (Сайт Общественной палаты Тульской области, 19 марта).

28 марта Общественная палата Тульской области провела публичную пре-
зентацию проектов некоммерческих организаций г. Тулы и Тульской области, по-
лучивших государственную поддержку в 2007 году на основании № распоряжения
Президента Российской Федерации от 30 июня 2007 года № 367-рп «Об обеспечении в
2007 году государственной поддержки некоммерческих неправительственных организа-
ций, участвующих в развитии институтов гражданского общества». Каждый руководи-
тель организации представил свой проект, обосновал цели и задачи проекта, рассказал,
как он реализуется на данный момент, какие мероприятия уже прошли и какой имели
результат, с какими трудностями пришлось столкнуться. Почти все проекты, получив-
шие государственную поддержку в 2007 году, были выполнены в сотрудничестве с дру-
гими общественными организациями. Так, проект Общественной организации «Тульс-
кий городской молодежный спортивный клуб «Андрей», который имеет название
«Здоровая молодежь - сильное государство», реализуется совместно с Общественной
палатой Тульской области, МУ «Центр социально-психологической помощи молодежи
«Шанс» и Управлением по физкультуре, спорту и молодежной политике г. Тулы.

После презентации для руководителей общественных организаций г. Тулы и Тульс-
кой области был проведен семинар на тему «Порядок предоставления некоммер-
ческими организациями документов, содержащих отчет о своей деятельности и
рекомендации по их заполнению. Требования к оформлению документов, предъявляе-
мых некоммерческими организациями для государственной регистрации». Григоров
Эдуард Анатольевич акцентировал внимание руководителей общественных организа-
ций на порядке и правильности подготовки и сдачи отчетности в регистрационные орга-
ны. Заблаговременно до начала мероприятия все участники в процессе регистрации по-
лучили необходимые раздаточные материалы по вопросам  отчетности (Сайт
Общественной палаты Тульской области, 2008, 28 марта).

СЕВЕРО-ЗАПАДНЫЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ

Члены Совета НПО
высказались
за создание
Общественной
палаты Карелии

Заседание Совета неправительственных общественных организаций при председа-
теле парламента Карелии прошло в Законодательном собрании республики. На рассмот-
рение его участников было предложено два вопроса, в том числе о целесообразности
создания в Карелии своей Общественной палаты по аналогии с федеральной. После
обмена мнениями большинство склонились к мысли, что республиканскую палату есть
смысл создавать. Этот процесс по доброй воле возглавил член российской Обществен-
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ной палаты, сообщили в Центре политических и социальных исследований Карелии
(zaks.Ру, 2008, 28 марта).

Общественная
палата Коми
обсудила резкое
повышение
арендной платы
за землю

Члены Общественной палаты РК обсудили с представителями федеральных струк-
тур, республиканской и сыктывкарской власти ситуацию с кратным повышением цен за
аренду земли. Свои претензии и выходу из сложившегося положения на заседании круг-
лого стола высказали представители местного отделения «ОПОРЫ России» и предпри-
ниматели. Заместитель председателя Совета Сыктывкара Владимир Жариков сообщил,
что комитет по земельным ресурсам городской мэрии готовит на рассмотрении депута-
тов свои предложения по недопущению кратного увеличения аренды земли. Для этого,
заверил Жариков, будут применены понижающие коэффициенты.

- Надо вообще разобраться, почему на соседних земельных участках в городе цена
за аренду разнится в два раза, я, кстати, занимаюсь шкурным вопросом, - признался
Владимир Жариков. – Чего скрывать, что я занимаюсь бизнесом. Я нахожусь в слож-
ном положении: с одной стороны как депутат я должен наполнять бюджет, с другой –
отстаивать права предпринимательского сообщества, как активной группы населения.
Сергей Изъюров призвал всех к конструктиву. При Общественной палате создана рабо-
чая комиссия по выработке решения. Пока же всем муниципалитетам рекомендовано
установить максимально понижающие аренду земли коэффициенты. В ближайшее вре-
мя комиссия намерена внести экономически целесообразные варианты решения по не-
допущению резкого роста ставки земельной аренды (bnkomi.Ру, 2008, 29 марта).

ПРИВОЛЖСКИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ

Состоялось 1-е
заседание
ОП Саратовской
области

26 марта в зале заседаний саратовского облправительства впервые в полном соста-
ве собралась Общественная палата (ОП) Саратовской области. Поздравить ее членов
пришли представители всех ветвей власти. Первым с приветственной речью выступил
губернатор Павел Ипатов. Он обозначил основные направления, по которым, по его
мнению, должны работать члены ОП: учитывать интересы разных социальных групп и
создавать реальный механизм защиты прав населения, стараться преодолеть правовой
нигилизм в обществе и бороться с коррупцией. От имени регионального заксобрания
саратовских общественников поздравила вице-спикер Саратовской облдумы Марина
Алешина. «В сфере законотворческой деятельности много подводных камней, которые
облдума совместно с прокуратурой старается минимизировать, – пояснила Алешина. –
Мы надеемся, что Общественная палата сможет дать по-настоящему экспертную оцен-
ку принимаемым законопроектам». Она также предложила заключить специальное со-
глашение о взаимодействии облдумы, фракции «ЕР» и областной ОП (vzsar.Ру, 2008,
26 марта).

Общественная
палата Саратовской
области проведет
Конгресс Ассамблеи
народов
Саратовской
области

7-18 апреля 2008 года в Саратове состоится Конгресс Ассамблеи народов Саратов-
ской области. Организаторами мероприятия выступит комитет общественных связей и
национальной политики области совместно с Общественной палатой Саратовской об-
ласти. В рамках Конгресса будет проведена научно-практическая конференция «Меж-
национальное содружество как основа сохранения культурного многообразия и спло-
ченности полиэтнического региона» (Саратовская областная газета, 2008, 14 марта).

Состоится первое
заседание
Общественной
палаты при
администрации
Самары

6 марта, в Самаре состоится первое заседание Общественной палаты при админи-
страции городского округа Самара. По инициативе главы Самары Виктора Тархова в
октябре 2007 года была создана Общественная палата при администрации г. о. Самара.
Общественная палата наделена полномочиями - инициировать общественное обсужде-
ние наиболее значимых проблем общегородского значения, проводить слушания по об-
щественно важным социальным и экономическим вопросам, осуществлять обществен-
ный надзор за деятельностью органов местного самоуправления, проводить
общественную экспертизу проектов муниципальных правовых актов. На первом засе-
дании пройдет обсуждение перспектив взаимодействия органов местного самоуправле-
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РФ ния с государственными некоммерческими организациями. Члены Общественной пала-

ты выберут своего председателя (Regnum, 2008, 6 марта).

Законопроект
об Общественной
палате Пермского
края вызвал
серьезные
дискуссии

Краевые власти наконец-то приступили к созданию Общественной палаты регио-
на. Однако эксперты полагают, что ее полномочия, предлагаемые сейчас, слишком узки
и не позволят эффективно воздействовать на работу власти. 13 марта законопроект об
Общественной палате Пермского края был представлен на заседании экспертного сове-
та при председателе Законодательного собрания (ЗС). Как отметила начальник управле-
ния законотворческой и аналитической деятельности ЗС Зинаида Лукьяненко, попытки
создать данный орган предпринимались еще в 2006 году. Однако работа с тех пор
была приостановлена и началась опять уже в новом созыве ЗС. Примечательно, что
сейчас в краевом парламенте есть сразу два законопроекта о палате. Если один из них
практически в неизменном виде сохранился еще с позапрошлого года, то второй был
написан совсем недавно. По словам Зинаиды Лукьяненко, цель Общественной пала-
ты будет состоять в том, чтобы согласовать интересы граждан края, обществен-
ных организаций, органов власти и местного самоуправления. Вместе им предстоит
обсудить «наиболее важные вопросы социального и экономического развития».

- Общественная палата сможет заниматься проведением публичных слушаний по
важным вопросам. Члены палаты получат право участвовать в заседаниях ЗС, прави-
тельства, но только с совещательным голосом. В их компетенции и возможность сооб-
щать в органы власти о нарушениях закона, проводить собственную экспертизу доку-
ментов и вносить предложения по их изменению. Все решения будут носить
рекомендательный характер, - сообщила Зинаида Лукьяненко.

Стоит отметить, что различия двух законов об общественной палате каса-
ются только способа ее формирования. В обоих документах указывается, что созыва-
ется специальный оргкомитет из девяти человек - по трое от ЗС и губернатора и еще
трое «из числа граждан, имеющих заслуги перед Пермским краем». В первом варианте
закона, написанного практически так же, как и на федеральном уровне, численность
палаты - 36 человек. Их них 12 должны быть избраны на краевой конференции обще-
ственных объединений. Остальных 12 человек назначит губернатор. Во втором вариан-
те уменьшается численность палаты до 24 человек. Также снижается губернаторская
квота - 6 членов. Зато появляется 6 человек от ЗС. Категорически не допускаются к
формированию палаты политические партии.

Общественные организации же должны иметь один год опыта работы и числен-
ность не менее 500 человек. Членом Общественной палаты может стать любой
совершеннолетний гражданин, проживающий в Пермском крае. Но самое главное -
кандидат в новый орган должен обладать «опытом общественной работы не менее трех
лет». Работа палаты будет оплачиваться из бюджета края, а общая сумма со-
ставит около одного миллиона рублей в год. На экспертном совете именно эти пунк-
ты вызвали наибольшую дискуссию. Так, прозвучало предложение отказаться от фи-
нансирования органа из бюджета и сделать его деятельность «на общественных началах,
чтобы не создавать лишней бюрократии». Экспертам показалась странной и расплывча-
той формулировка о «гражданах, имеющих особые заслуги», которых привлекают к
формированию палаты. Непонятно также, как можно измерить стаж общественной ра-
боты. Судьба обоих законопроектов решится на консультативном совете ЗС. Как отме-
тил спикер парламента Николай Девяткин, возможно, что какой-то из документов при-
мут на ближайшем пленарном заседании в первом чтении, а затем несколько месяцев
будет дорабатываться. Однако, скорее всего, оба закона попытаются объединить в один
(Российская газета, 2008, 14 марта).

Комментарий доктора политических наук Олега Подвинцева: Создание Обще-
ственной палаты уже оправдало себя во многих регионах. Но делать ее только как пло-
щадку для обсуждения проблем не стоит, иначе эффект будет небольшой. Палате нужно
передать какие-то функции. К примеру, на комитетах ЗС иногда рассматриваются воп-
росы, которые не вызывают бурных дискуссий, а их обсуждение носит формальный ха-
рактер. Некоторые темы, которые депутаты в силу своей занятости подробно не изучают,
можно отдать Общественной палате. К примеру, распределение грантов или вручение
премий. Также полагаю, что создавать палату на общественных началах неправильно.
Элементарно нужно помещение для собрания. Многое в деятельности органа зависит от
того, будет ли у них собственная аналитика, а на это нужны средства (Российская газета,
2008, 14 марта).
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Члены
Общественной
палаты Удмуртии
не соблюдают
регламент

28 февраля на пленарном заседании ОП УР был принят регламент работы палаты.
Проработав уже 3 месяца, общественная палата УР отчиталась о проделанной работе.
Однако, как выяснилось, некоторые члены комиссий до сих пор не знакомы с председа-
телями своих комиссий. В частности, о том, что ни разу не видели своего председателя,
заявили члены комиссии ОП по здравоохранению. По принятому ОП УР регламенту,
заседание палаты может считаться состоявшимся и правомочным, если на нем присут-
ствуют две трети членов палаты, однако началось оно в присутствии только половины
членов ОП УР. Остальные опоздали (Business class, 2008, 11 марта).

В Общественной
палате
Нижегородской
области опять
«полный комплект»

Три вакантных места, появившиеся в членском составе палаты в конце прошлого
года, заполнены. На состоявшихся довыборах их получили директор нижегородской
региональной общественной организации содействия социальному развитию «Служе-
ние - нэкст» Евгения Верба, генеральный директор ООО «Инвестиционная компания
«АВК», председатель совета директоров ОАО «Нижегородский онкологический науч-
ный центр» и президент благотворительного фонда «Начало» Сергей Иванушкин и ру-
ководитель ФГУ «Волжское государственное бассейновое управление водных путей и
судоходства» Валерий Елисеев.

В соответствии с законом об Общественной палате Нижегородской области в вы-
борах участвовали первые 15 членов палаты, назначенные в нее по представлению гу-
бернатора Валерия Шанцева. А в силу высокого конкурса (на вакантные места претен-
довали 24 кандидата, выдвинутые общественными организациями) голосование прошло
в два тура. Напомним, что три вакансии появились после прекращения членских пол-
номочий в ОП министра промышленности и инноваций Нижегородской области Вале-
рия Барулина и депутата городской думы Нижнего Новгорода Эдуарда Житухина, для
которых совмещение разных видов деятельности оказалось юридически невозможным,
и художника Николая Мочалина, ушедшего из жизни (Нижегородские новости, 2008, 11
марта).

ЮЖНЫЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ

Создается
Общественная
палата при главе
администрации МО
«Майкопский район»

Депутаты районного Совета народных депутатов выступили инициаторами созда-
ния Общественной палаты при главе администрации МО «Майкопский район». Идею
объединения активной части населения поддержал Президент Адыгеи Аслан Тхакуши-
нов. Одной из основных задач палаты станет создание условий для развития диалога
исполнительной власти и населения, что позволит объединить усилия, направленные
на социально-экономическое развитие территории (Советская Адыгея, 2008, 5 марта).

УРАЛЬСКИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ

Власти
благожелательно
относятся
к деятельности
Общественной
палаты
Екатеринбурга

Общественная палата Екатеринбурга создана летом 2007 года. В нее входят
три десятка человек, в числе которых главврач, пенсионерка, ректор вуза, бывший де-
путат, руководитель завода, общественный деятель, функционер и даже главный рав-
вин области. Возглавляет палату директор Института экономики Уральского отделения
РАН Александр Татаркин. За все время своего существования палата в полном со-
ставе собралась три раза. На первом заседании был избран председатель, на втором
– комиссии и рабочие группы. На третьем члены палаты единогласно, по словам Алек-
сандра Татаркина, поддержали выдвижение действующего градоначальника, единоросса
Аркадия Чернецкого на должность мэра. Многие члены ОП работали вместе с гла-
вой города, некоторые представляли его интересы в городской Думе, а треть па-
латы и вовсе была назначена им лично.

Комиссий в ОП всего пять: по патриотическому воспитанию молодежи, по разви-
тию гражданского общества, по социальной политике, перспективному планированию
и связи с органами власти. Плюс к этому планируется осуществлять контроль за выбо-
рами и ценами на услуги ЖКХ. Поскольку голоса палаты на минувших выборах не
было слышно, то сложно сказать, как ОП планирует осуществлять заявленный конт-
роль.
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понравились выступления членов ОП во время выдвижения мэра. Общественники хва-
лили главу за то, что город при нем заметно изменился, а также за наличие настоящих
лидерских качеств (Независимая газета, 2008, 17 марта).

В
малоэффективности
Общественной
палаты
Челябинской
области виноваты
граждане

В Челябинской области двухлетняя работа Общественной платы оказалась
малоэффективной из-за неразвитости в регионе института гражданского обще-
ства. Об этом говорилось 31 марта, на очередном заседании экспертного клуба «Искус-
ство политики», приуроченного к предстоящему через месяц формированию нового со-
става палаты.

Данные опроса показали, что всего 15 процентов южноуральцев положительно оце-
нивают работу членов палаты и считают ее существование необходимым для региона.
Как отметил политолог Сергей Зырянов, уже вошедший решением губернатора Петра
Сумина в новый состав Общественной палаты, гражданская инициатива формируется
прежде всего средним классом, а его-то как раз в Челябинской области чуть больше 15
процентов. До 60 процентов населения региона решают задачу собственного вы-
живания и потому не проявляют интереса к общественной деятельности. При-
сутствовавшие на заседании клуба «Искусство политики» представители некоторых об-
щественных организаций не согласились с этим мнением, заявив, что уже неоднократно
обращались в Общественную палату с инициативами, но не получили поддержки.

Таким образом, участники клуба резюмировали, что первый состав Общественной
палаты не в полной мере справился с поставленной ему задачей по поддержке интере-
сов общественности, но хорошо проявил себя в экспертизе законодательных актов и
решений исполнительной власти. Именно функция экспертизы изначально была постав-
лена во главу угла региональным законом об Общественной палате Челябинской облас-
ти. Депутат челябинской Гордумы Алексей Севастьянов обратил внимание на несовер-
шенство этого закона, удивившись, что им еще не занялась областная прокуратура. По
его словам, члены подобных организаций могут покинуть их только после подписания
соответствующего заявления.

В случае с Общественной палатой идет частично директивное назначение ее чле-
нов. Губернатором уже назначены первые 19 членов нового состава, которые сейчас
работают над подбором еще 19 своих коллег. После чего утвержденные уже 38 членов
изберут недостающих для полного состава 19 человек (всего в Общественной палате
должно быть 57 членов). Сегодня список потенциальных кандидатов во второй ее со-
став остается для всех загадкой. Не говоря уже о самой общественности, интересам
которой Общественная палата должна служить (Урал-Пресс-Информ, 2008, 31 марта).

Общественность
Курганской области
включилась
в реформу ЖКХ

Совет Общественной палаты Курганской области 26 марта под руководством пред-
седателя ректора КГУ Олега Бухтоярова одобрил предложения общественного движе-
ния «Народовластие», обкомов КПРФ и РКРП-РПК и Союза офицеров по усилению
информации населения о программе ремонта жилья, переселения граждан из ветхого и
в аварийного жилья и выбора форм управления домами. Одновременно речь идет о
грамотном использовании средств «Фонда реформирования жилищно-коммунального
хозяйства». В своем обращении в Общественную палату лидеры этих организаций пред-
ложили составить модельный договор управления многоквартирным домом, который
бы содержал исчерпывающую информацию по каждому объекту. Пока же, по их мне-
нию, предлагаемый вариант такого договора, например, в Кургане, страдает отсутстви-
ем ряда важных данных, которые, как пишут общественники, обязательны «для оценки
собственных финансовых возможностей собственников для выбора формы управления
домом».

Авторы обращения предлагают утвердить примерный договор на управление
многоквартирным домом на заседании Курганской городской думы, по примеру Че-
лябинска. Совет Общественной палаты Зауралья решил направить письмо с этими пред-
ложениями в правительство области и Курганскую областную думу (fedpress.ru, 2008,
26 марта).
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СИБИРСКИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ

Алтайские
общественники
обсудили вопросы
повышения
эффективности
работы
Общественной
палаты

Инициатором проведения переговорной площадки «Общественная палата первого
созыва – результаты. Новый созыв Общественной палаты – перспективы» выступила
АКОО «Поддержка общественных инициатив». В мероприятии приняли участие около
40 представителей общественных организаций и членов Общественной палаты Алтай-
ского края (ОП) первого созыва. Участники обсудили итоги работы палаты, рассмотре-
ли все, что ей удалось и не удалось сделать, предложили возможные способы повыше-
ния эффективности ее работы. По мнению общественников, второму созыву ОП региона
необходимо определить четкие приоритеты и основываясь на них строить свою работу.
Так, было предложено обратить внимание на оказание медицинских услуг, проблемы
ЖКХ, развитие гражданских инициатив в общественных организациях. Кроме того,
участники отметили, что необходима более целенаправленная информационная работа
ОП, чтобы проводимые ей мероприятия были известны широкой общественности. По
окончанию встречи организаторы предложили всем участникам активно принять учас-
тие в конференции 4 апреля по поводу выборов в Общественную палату Алтайского
края второго созыва (АСИ-Алтай, 2008, 17 марта).

Общественная
палата Иркутской
области направит
губернатору проект
концепции
национальной
политики

Такое решение было принято на заседании палаты, прошедшем 21 марта. Проект
был разработан комиссией по вопросам национальных отношений и комиссией по ком-
муникациям, информационной политике и свободе слова в СМИ. Как рассказал глава
комиссии по вопросам национальных отношений Иван Адилханян, необходимость при-
нятия подобного документа назрела давно. Во многом это обусловлено самим гео-
графическим положением Иркутской области, в которой пересекаются множе-
ство миграционных потоков из стран ближнего и дальнего зарубежья.
Соответственно, необходимо разработать и принять стратегию диалога с мигрантами и
их адаптации к условиям принимающего сообщества. Кроме того, необходимо разре-
шить и вопрос легализации статуса мигрантов, прибывающих в регион. В рамках реа-
лизации концепции, как отметил Адилханян, будет налажен диалог между Обществен-
ной палатой, Управлением Федеральной миграционной службы по Иркутской области
и национально-культурными центрами и обществами, действующими на территории
региона.

Общественная палата Иркутской области раз в квартал будет издавать
специализированный информационно-справочный вестник, освещающий ее дея-
тельность. Первый, пилотный, выпуск нового издания уже был напечатан и представ-
лен на заседании палаты, которое прошло 21 марта. Тираж информационного вестника
будет составлять 300 экземпляров. Предполагается бесплатное распространение изда-
ния среди членов Общественной палаты, администраций муниципальных образований
Иркутской области, библиотек вузов. Будет организована и рассылка электронной вер-
сии вестника. Кроме того, начал работу официальный Интернет-сайт Общественной
палаты (БайкалИнформ, 2008, 24 марта).

Общественная
палата Томской
области подготовит
доклад о состоянии
гражданского
общества в регионе

18 марта, в Томске состоится пленарное заседание Общественной палаты Томской
области по разработке ежегодного доклада «О состоянии гражданского общества Томс-
кой области». В его работе примет участие заместитель губернатора по кадровой поли-
тике Петр Чубик. В состав рабочей группы вошли представители Общественной пала-
ты - Святослав Филонов, Юлия Кондинская, Елена Сидоренко, представители научного
сообщества - профессор Агнесса Моисеева и профессор Наталья Колодий (Томский
политехнический университет), декан факультета журналистики Томского государствен-
ного университета Юрий Ершов, а также начальник департамента по информационной
политике и работе с общественностью Сергей Никифоров и другие.

Основой доклада станут данные проведенных в 2007 году социологических
исследований по проблемам развития институтов гражданского общества. Кро-
ме того, в доклад войдут аналитические материалы Общественной палаты о своей ра-
боте в прошедшем году и результатах деятельности экспертного совета по проблемам
областных некоммерческих организаций. Также в доклад будут включены материалы,
посвященные анализу работы Совета общественных инициатив при Государственной
Думе Томской области и палаты общественности Томска (Regnum, 2008, 18 марта).
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формирование
Общественной
палаты Кемеровской
области

26 марта Губернатор А.Г. Тулеев своим постановлением утвердил 15 членов Обще-
ственной палаты Кемеровской области. В ее состав вошли граждане Российской Феде-
рации, имеющие особые заслуги перед государством и обществом, авторитетные и изве-
стные кузбассовцам люди.

Среди них: Т.О. Алексеева, президент Кузбасской торгово-промышленной палаты,
заместитель председателя комиссии по трудовым отношениям и пенсионному обеспече-
нию Общественной палаты Российской Федерации; Т.В. Алиева, директор филиала все-
российской государственной телевизионной и радиовещательной компании государствен-
ной телевизионной и радиовещательной компании «Кузбасс»; С.Н. Апарин, директор
ООО «Стройдорэкспорт», заслуженный дорожник Кузбасса; епископ Аристарх, управ-
ляющий Кемеровской епархией русской православной церкви; Н.В. Бублик, член совета
старейшин при Губернаторе Кемеровской области, заслуженный учитель Российской Фе-
дерации; А.П. Волков, глава крестьянского хозяйства «Волков А.П.», В.Г. Гришин, пред-
седатель Кемеровского областного общественного движения «Служу Кузбассу», Д.Г. -
Данцигер, главный врач муниципального лечебно-профилактического учреждения
«Городская клиническая больница № 1 города Новокузнецка», заслуженный врач Рос-
сийской Федерации; Н.Ф. Донская, директор государственного учреждения культуры
«кемеровская областная юношеская библиотека», заслуженный работник культуры Рос-
сийской Федерации; Л.И. Купцова, директор государственного учреждения культуры
«Прокопьевский драматический театр им. Ленинского комсомола»; С.А. Мяус, главный
тренер хоккейной команды «Кузбасс», заслуженный тренер России; Н.П. Неворотова,
председатель Кемеровского регионального отделения Всероссийской общественной орга-
низации ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Вооруженных Сил и правоохранитель-
ных органов, заслуженный учитель Российской Федерации, заслуженный работник со-
циальной защиты населения Российской Федерации; Д.М. Плотников, член совета
старейшин при Губернаторе Кемеровской области, Герой Социалистического Труда, по-
четный гражданин Кемеровской области, почетный гражданин города Кемерово, вете-
ран труда; И.Н. Рондик, член Общественной палаты Российской Федерации, первый сек-
ретарь областного комитета Кемеровской региональной общественной организации
Общероссийской общественной организации «Российский союз молодежи» «Союз мо-
лодежи Кузбасса»; В.П. Юстратов, ректор государственного образовательного учрежде-
ния высшего профессионального образования «Кемеровский технологический институт
пищевой промышленности».

Совет народных депутатов Кемеровской области на сессии 26 марта утвер-
дил еще 15 членов палаты, это: А.А. Александров, первый заместитель председателя
Федерации профсоюзных организаций Кузбасса; Л.М. Афанасьев, заведующий отделе-
нием микрохирургии федерального государственного лечебно-профилактического уч-
реждения «Научно-клинический центр охраны здоровья шахтеров» Минэнерго России;
А.Ф. Афонина, полковник юстиции в отставке, заслуженный юрист Российской Федера-
ции, член совета ветеранов Кузбасского управления внутренних дел на транспорте; С.М. -
Бачурин, генеральный директор ООО УК «НовоКузбассХолдинг»; С.Ю. Бусыгин, пред-
седатель Кемеровской областной общественной организации «Федерация тайского бокса
Кузбасса», директор государственного учреждения дополнительного образования «Об-
ластная школа высшего спортивного мастерства»; Б.С. Горобцов, президент ассоциации
строительных организаций «Промстрой»; В.П. Долгополов, начальник управления по
охране природы – главный эколог ОАО «Западно-сибирский металлургический комби-
нат», член Российской экологической академии, заслуженный эколог Российской Феде-
рации; А.Б. Коновалов, профессор кафедры политических наук Кемеровского государ-
ственного университета, доктор исторических наук; А.А. Лопатин, главный врач ГУЗ
«Кемеровский областной клинический наркологический диспансер»; В.И. Марков, про-
ректор по научной работе Кемеровского государственного университета культуры и ис-
кусств; Л.П. Маткова, ветеран труда; Б.Р. Махалов, директор по социальным вопросам
ОАО «Новокузнецкий металлургический комбинат»; Е.А. Морозова, научный руково-
дитель Кузбасского центра изучения общественного мнения, социологического центра
Кемеровского государственного университета, доктор экономических наук, профессор
кафедры менеджмента Кемеровского государственного университета; М.И. Найдов, ди-
ректор Кемеровского областного общественного фонда «Шахтерская память» имени В.П. -
Романова; С.И. Хорунжина, председатель Кемеровского регионального отделения меж-
регионального общественного движения «Сибирский Народный Собор», профессор,
доктор технических наук (Сайт Общественной палаты Кемеровской области, 28 марта).
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ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ

В Приамурье
появится
Общественная
палата

Приамурье сможет стать первым регионом на Дальнем Востоке, в котором появит-
ся своя Общественная палата. Такой законопроект приняли в первом чтении депутаты
Заксобрания. С инициативой создания Общественной палаты выступил губернатор Ни-
колай Колесов. Согласно проекту областного закона об Общественной палате, в
ее составе будет 33 амурчанина. Одну треть из них назначит губернатор, вторую
выдвинут муниципалитеты. Оставшиеся 11 мест займут кандидаты от различных об-
щественных организаций области. Членом Общественной палаты может стать гражда-
нин Российской Федерации, достигший возраста 18 лет и проживший в Амурской обла-
сти не менее трех лет. Функции у этого органа будут очень широкими. Члены
общественной палаты смогут проводить экспертизы областных законов, публичные слу-
шания и давать заключения по различным вопросам. Однако у некоторых парламента-
риев это не нашло одобрения.

- Я не вижу необходимости в общественной палате, ведь у нас есть Законода-
тельное собрание, которое избирали амурчане, чьи интересы мы здесь представ-
ляем, - заявила лидер фракции КПРФ Татьяна Ракутина. - Законодательное собрание
состоит из партий, конкретно - из трех. Но мы не можем игнорировать мнение других
людей, и благодаря Общественной палате мы сможем представить мнение как можно
больших слоев населения, - парировал Евгений Великанов. - Кроме того, мы ведь не
подменяем законодательный орган власти, законотворчеством будут заниматься, конеч-
но же, депутаты, а члены общественной палаты будут лишь выражать свою позицию по
разрабатываемым законам (Амурская Правда, 2008, 13 марта).
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ИНИЦИАТИВЫ ОБЩЕСТВЕННЫХ
ОРГАНИЗАЦИЙ

15 марта
в Общественной
палате отметили
Всемирный день
прав потребителей

Восемь из десяти покупателей в нашей стране жалуются, что в среднем три раза в
год их обманывают продавцы продуктов. Такие данные прозвучали в Общественной
палате РФ на заседании, посвященном Всемирному дню прав потребителей. Исходя из
обращений пострадавших покупателей, в Союзе потребителей России (СПРФ) состави-
ли рейтинг самых проблемных товаров и услуг.

• Первое место - претензии к качеству непродовольственных товаров. Лидируют
жалобы на поломки сотовых телефонов, за ними - сетования на развалившуюся обувь и
проблемы при заказе мебели.

• Второе место - претензии к работе коммунальных служб.
• Третье место - жалобы на нарушение правил торговли (неполная информация о

товарах, плохое обслуживание и т. п.).
По данным СПРФ, сегодня три четверти потребителей более-менее знакомы со сво-

ими правами и больше 60% готовы активно отстаивать свои интересы. При этом полу-
чить компенсацию - деньги или качественный товар, - не доходя до суда, удается в 70 -
80% случаев, а в судебных процессах побеждают 9 из 10 покупателей (Комсомольская
правда, 2008, 15 марта).

К сожалению, на данный момент говорить о работоспособности новой редак-
ции закона о защите прав потребителей достаточно сложно. За три месяца его
действия, добрые три недели из которых пришлись на разнообразные праздники, еще не
накопилось статистики, позволяющей достоверно сказать, увеличилось ли число воз-
вратов покупок и сократилось ли количество судебных исков по отношению к неради-
вым продавцам. Можно констатировать лишь одно. Подорожания товаров, которым нас
пугали в связи с новым законом, не произошло. Менеджеры в крупных торговых сетях
стали любезнее. Даже сотрудники интернет-магазинов, клиентом которых за последние
10 дней лично я успел побывать аж два раза, обезоруживали лояльным отношением.

По всей видимости, перспектива судебных тяжб не греет душу продавцам. Круп-
ные игроки на рынке стремятся избежать проблем. Ну а ушлым торговцам и закон не
помеха. Остается надеяться, что условия конкурентной среды постепенно выживут их с
рынка. И мы, как потребители, должны всячески этому способствовать. Жесткость лю-
бого закона компенсируется необязательностью его исполнения. Чтобы не допустить этого,
нам пора бы уже отринуть упаднические настроения из серии «у нас ужасные суды, дело
будет длиться годами, ничего не добьемся, больше потеряем», и заставить, наконец,
продавцов уважать нас. Например, Алексей Андреев, житель Чебоксар - гроза отече-
ственного автопрома - и без новых поправок 26 раз выигрывал в суде иски к российским
автозаводам (Трибуна, 2008, 14 марта).

Петр Шелищ, председатель Союза потребителей России, член Обществен-
ной палаты РФ: - Поправки к Закону «О защите прав потребителей», вступившие в
силу 12 декабря, увеличили штрафы нерадивым продавцам, увертливые банки начали
честно рассказывать о стоимости кредитов, а вечно отсутствующие запчасти должны,
наконец, перестать быть причиной для долгого ремонта. Но даже после принятия попра-
вок идеальным закон не стал. Например, Совет Федерации настоял на увеличении срока
гарантийного ремонта с 30 до 45 дней. Сильный удар нанесен и по компаниям, которые,
работая по предоплате, использовали ее как источник оборотных средств, задерживая
поставку товара. Теперь, когда за каждый день просрочки покупателю положено пол-
процента от суммы предоплаты, фирме будет накладно опаздывать с доставкой. Каза-
лось бы, чем подробнее описаны в законодательстве взаимоотношения продавцов и по-
купателей, тем меньше должно случаться скандалов и жалоб по поводу покупок. Но
законы у нас не исполняют не только многие продавцы, но и судьи, рассматривающие
«потребительские» дела. Например, уже несколько лет при вынесении решений суды
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напрочь игнорируют право покупателя вернуть технически сложный товар с небольши-
ми недостатками. Причем не только на районном уровне: Верховный суд тоже не на
стороне потребителя. Выход один: все равно пытаться отстоять свои права в суде. Дру-
гого цивилизованного способа борьбы просто нет (Трибуна, 2008, 14 марта).

Союз потребителей России: поддерживает пострадавших посетителей ак-
вапарка в Санкт-Петербурге. Как заявил сопредседатель Союза потребителей России
Евгений Мясин, пострадавшие из-за перехлорирования воды посетители аквапарка «Во-
тервиль» в Санкт-Петербурге имеют право на компенсацию нанесенного им ущерба.
Им была оказана услуга ненадлежащего качества, нарушено право на их безопасность.
Следовательно, на их стороне закон «О защите прав потребителей», пояснил Мясин.
Пострадавшие в аквапарке «Вотервиль» могут для защиты своих прав и интересов об-
ратиться в Союз потребителей России (Civitas.ru, 2008, 27 марта).

В российских
регионах вкладчики
требуют вернуть
вложенные
средства

Росфинмониторинг по поручению ОБЭП УВД Иркутска приступил к экспертизе
бухгалтерской и экономической деятельности Иркутского фондового центра (ИФЦ), ко-
торый в начале марта перестал выплачивать средства своим клиентам. По словам пред-
ставителей УВД, такая процедура может занять не менее месяца. Руководство ИФЦ,
который задолжал вкладчикам около 2,6 млрд руб., обещает начать выплаты в середине
апреля, когда компания приступит к реализации новой инвестиционной стратегии.

Между тем часть вкладчиков ИФЦ полагает, что руководство фонда тянет
время, и требует немедленной выплаты всех средств. 23 марта около 200 человек
собрались в Доме офицеров, где приняли решение обратиться к президенту РФ и пол-
преду с письмом, в котором потребовали вмешаться в ситуацию. По словам представи-
телей инициативной группы, письмо будет отправлено в администрацию президента до
31 марта. Любопытно, что с руководством фонда сейчас работает еще одна инициатив-
ная группа, которую возглавляет Виталий Горбачев. Эта группа, также представляющая
интересы около 200 человек, занимает более сдержанную позицию по отношению к
фонду (Копылов А., Коммерсантъ, 2008, 28 марта. - С.5).

Правоохранительные органы Тольятти (Самарская область) официально при-
знали группу компаний (ГК) «Онега» финансовой пирамидой, возбудив в отноше-
нии президента ГК уголовное дело по статье «Мошенничество». Тем временем
городское следственное управление следственного комитета при прокуратуре РФ пыта-
ется отыскать предпринимателя Михаила Соколова, пропавшего без вести 12 марта это-
го года. При этом следствие не исключает, что Соколов скрылся сам, прихватив деньги
вкладчиков.

Обрушение финансовой пирамиды началось, когда офис «Онеги» буквально оса-
дили вкладчики. Такая реакция могла быть спровоцирована обрушением питерского
инвестиционного проекта «Бизнес-клуб «Рубин». Отметим, что отдел по борьбе с эко-
номическими преступлениями УВД сейчас проводит проверки деятельности другой то-
льяттинской компании «Волгастройкапитал» (ВСК), также осуществлявшей прием вкла-
дов. Сегодня на не установленных руководителей ВСК поступило порядка 50 заявлений
от вкладчиков. В УВД не исключают, что компания также впоследствии будет признана
финансовой пирамидой (Малинин Р., Коммерсантъ, 2008, 26 марта. - С.6).

«Возрождение»
финансовых
пирамид вызывает
опасение
общественности

Первая в XXI веке финансовая пирамида в России рухнула. Десятки тысяч граждан
только в Петербурге не могут вернуть свои деньги, вложенные в инвестиционный про-
ект ООО САН «Бизнес-клуб «РуБин». Руководство, учредившее бизнес-клуб, скрылось
в неизвестном направлении. Потери вкладчиков оцениваются в миллиарды рублей, в
связи с чем следственные органы уже возбудили уголовное дело по статье «Мошенниче-
ство». Эксперты оценивают шансы вернуть средства инвесторов как близкие к нулю. 3
марта председатель общественной палаты Санкт-Петербурга Игорь Риммер и председа-
тель комиссии по законности и правопорядку законодательного собрания Аркадий Кра-
марев провели встречу с инициативной группой пострадавших вкладчиков бизнес-клу-
ба, на которой сообщили о возбуждении уголовного дела по факту мошенничества.

Как сообщил Аркадий Крамарев, сегодня комиссия по законности и правопорядку
намерена направить обращение инициативной группы в прокуратуру Санкт-Петербур-
га. На официальном сайте бизнес-клуба «РуБин» сказано, что основным видом деятель-
ности компании являются «инвестиции и вклады», а средства инвестируются «в строи-
тельный комплекс Санкт-Петербурга по договорам со строительными компаниями,
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финансовом рынке и на рынке ценных бумаг». При этом лицензий ЦБ или ФСФР на
привлечение средств граждан и их инвестирование у компании нет. Вкладчикам «РуБи-
на» предлагалось инвестировать от 3 тыс. руб. при гарантии доходности вложений от
25% до 50% годовых (Час Пик, 2008, 5 марта).

27 марта председатель общественной палаты Петербурга Игорь Риммер зая-
вил, что в Петербурге существует около 15 организаций, действующих по схеме
финансовой пирамиды «Рубин». Чиновник предположил, что «как человек с юриди-
ческим и экономическим образованием. Я не сомневаюсь, что эти компании вводят в
заблуждение потенциальных вкладчиков, обещая им неправдоподобно высокие процен-
ты по вкладам», - заявил Игорь Риммер. Так же он отметил, что «в одной из перечислен-
ных организаций работают бывшие директора БК «Рубин», которые продолжают как ни
в чем не бывало собирать деньги с населения». «Я показывал список организаций, дея-
тельность которых вызывает у меня сомнения, различным проверяющим инстанциям,
но интереса он не вызвал», - отметил Игорь Риммер (gazeta.spb.Ру, 2008, 28 марта).

Обманутые
дольщики
не надеются
вернуть утраченные
деньги

Басманный суд Москвы огласил промежуточное решение по делу о печально извес-
тном строительном коммандитном товариществе «Социальная инициатива». Суд не удов-
летворил ходатайства адвокатов руководителей компании о возвращении уголовного дела
в прокуратуру. Самих пострадавших от строительных аферистов больше интере-
сует вопрос - удастся ли им вернуть вложения или получить жилье. Бойкотирова-
ние судебного заседания красноречиво говорит о небольших надеждах обманутых вклад-
чиков. «Я не собираюсь посещать процессы по делу «Социальной инициативы», - тяжело
вздыхает Сергей Королев. - Вне зависимости от решения суда на нас это никак не отра-
зится. Все равно ни денег, ни квартир мы не увидим. За последние два года для нас
почти ничего не сделано». Судьбы обманутых граждан уже мало кого интересуют, хотя в
первое время это громкое дело обратило на себя взоры многих политических деятелей, в
том числе и президента страны. «Владимир Путин лично поручал решить проблемы
обманутых дольщиков, - продолжает Королев. - Но повеление президента не исполняет-
ся. Депутаты нам ничем не помогли, все возложили на местную администрацию, кото-
рая бездействует».

Одним из первых, кто вызвался помочь жертвам «Социальной инициативы»,
был правозащитник и адвокат, член Общественной палаты Анатолий Кучерена.
Однако сейчас он тоже проблемами соинвесторов не занимается. «Очень много дольщи-
ков оказалось в беде, и я, как мог, помогал этим людям, - говорит Кучерена. - Шансы
пострадавших вернуть свои средства зависят от того, насколько хорошо было проведено
расследование и в какой степени удалось собрать те активы «Социальной инициативы»,
которые есть. Если у обвиняемых нет денег, тогда возникает проблема» (Новые извес-
тия, 2008, 13 марта).

Представители
общественных
организаций просят
вернуть Кирову,
Ульяновску
и Свердловской
области
их досоветские
названия

Активисты так называемой «Екатеринбургской инициативы» предложили вернуть
историческое название Свердловской области - Екатеринбургская - и переименовать мос-
ковскую станцию метро «Войковская» в «Петербургскую». Инициаторы посчитали «вер-
хом цинизма» сохранять на карте родины имена Якова Свердлова и Петра Войкова -
революционеров, причастных к расстрелу царской семьи, члены которой были причис-
лены к лику святых. Впрочем, борьбой с одними только цареубийцами дело не ограни-
чилось. Было предложено довести до конца чистку названий городов от советского про-
шлого - вернуть городу Кирову наименование Вятка, а Ульяновску - Симбирск.
Воинствующее православное крыло пошло еще дальше. Директор правозащитного цен-
тра Всемирного русского народного собора Роман Силантьев назвал «вопиющим случа-
ем» сохранение в России названий улиц, носящих имя «откровенных бандитов и терро-
ристов»: Степана Разина, Емельяна Пугачева, Степана Халтурина. Глава Издательского
совета РПЦ протоиерей Владимир Силовьев потребовал вернуть улицам «исконные ис-
торические имена, формировавшие менталитет русского человека».

Обращение «Екатеринбургской инициативы» адресовано не только двум российс-
ким лидерам, но и губернатору Свердловской области Эдуарду Росселю, а также мэру
Москвы Юрию Лужкову. Среди подписантов помимо православной общественности зна-
чатся представители Института российской истории РАН, депутаты Госдумы Констан-
тин Затулин и Владимир Мединский, а также политологи Михаил Леонтьев и Александр
Ципко. Организаторы посчитали крайне своевременным поставить вопрос об измене-
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нии названий российских городов именно сегодня. Во-первых, в 2008 году исполняется
90 лет со дня расстрела царской семьи. Во-вторых, новый хозяин Кремля, судя по мно-
гочисленным слухам, просочившимся в СМИ, любит, когда его сравнивают с Николаем
II, а в одном из его кабинетов некоторое время назад висел портрет последнего русского
царя.

Если предложения «Екатеринбургской инициативы» позитивно воспримут в
верхах и дело дойдет до их реализации, это неминуемо спровоцирует негативную
реакцию со стороны Компартии и ее традиционного электората. В 2005 году Гос-
дума большинством голосов одобрила переименование города Беднодемьяновска Пен-
зенской области в Спасск. Однако депутаты от КПРФ были крайне возмущены «вытрав-
ливанием всего, что связано с советской властью». Буквально на днях - 24 марта -
коммунисты Санкт-Петербурга дали отпор «монархическому реваншу», инициировав
создание Комитета защиты площади Восстания, которую власти решили переименовать
в Знаменскую площадь.

Предложение «Екатеринбургской инициативы» в КПРФ считают сугубо конъ-
юнктурным. «Нельзя без глубокой проработки исторических материалов обвинять Свер-
длова в расстреле царской семьи. Если брать ее историю, то не большевики их аресто-
вывали и не большевики ссылали в Тобольск. Но самое главное -жители Ульяновска
пока не требуют переименования своего города, а жители Москвы, к примеру, Ленинс-
кого проспекта в Калужский тракт. Все это приведет к большим историческим спорам и
противоречиям». Однако борцы за чистоту топонимики придерживаются совсем друго-
го мнения. Они считают, что тотальное переименование приведет к прекращению «хо-
лодной гражданской войны, которая продолжает тлеть в сознании нашего общества»
(Независимая газета, 2008, 27 марта).

Деятели культуры
России просят
Алексия II помочь
в выдаче останков
Аслана Масхадова
семье

К обращению участников движения против войны на Северном Кавказе к патриар-
ху Алексию II с призывом посодействовать выдаче останков второго президента Чечни,
лидера сепаратистов Аслана Масхадова родным присоединились известные деятели куль-
туры. Среди них - певец Иосиф Кобзон, литератор Мариэтта Чудакова, драматург
Вадим Жук, поэт Лев Рубинштейн, переводчица Наталья Трауберг, писательница
Алла Гербер.

Об этом сообщил активист Комитета антивоенных действий Андрей Налетов, за-
нимавшийся сбором подписей под петицией главе Русской православной церкви. Так-
же, по его словам, к обращению присоединилась и председатель Московской Хельсинк-
ской группы, историк Людмила Алексеева.

Как сообщалось «Кавказский узел», 7 марта, накануне третьей годовщины ги-
бели второго президента Чеченской республики Ичкерия Аслана Масхадова учас-
тники движения против войны на Северном Кавказе обнародовали призыв к пат-
риарху Алексию II с просьбой о содействии в выдаче российскими властями
останков Масхадова его семье. Антивоенные активисты также просят патриарха сде-
лать все от него зависящее для отмены «средневековой нормы» закона «О погребении и
похоронном деле», запрещающей выдавать родным тела близких, погибших при пресе-
чении террористических актов.По мнению авторов письма, норма закона, устанавлива-
ющая «унижающий человеческое достоинство» порядок погребения террористов, на
Масхадова не может быть распространена, так как бывший лидер сепаратистов Чечни
не был признан виновным судом. Авторы открытого письма напоминают православно-
му иерарху и о других фактах невыдачи тел убитых подозреваемых в терроризме: «Про-
изошли события в Нальчике, матери Кабардино-Балкарии несколько лет безуспешно
добивались только одного - права похоронить своих детей, и им в этом праве было отка-
зано. Такие случаи были и в других северокавказских республиках».

Первоначально текст письма подписали 15 человек: бывший советский полит-
заключенный Виктор Сокирко, лауреат Премии мира Ялтинской инициативы за мир в
Чечне Елена Батенкова, главный редактор интернет-портала «ВойнеНет.Ру» Анна Ка-
ретникова, глава правовой службы Антивоенного клуба и член Правозащитного центра
«Мемориал» Сергей Давидис, активист движения «За права человека» Андрей Налетов
и другие (Кавказский узел, 2008, 19 марта).

В Новопушкинском сквере Москвы 20 марта, состоялся пикет памяти убитого в
марте 2005 года второго президента Чечни, лидера сепаратистов Аслана Масхадова. В
нем приняли участие более 20 человек. «Аслан Масхадов – не террорист, а погибший
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тив первого легитимного президента Ичкерии», «Выдайте тело Масхадова, Садуллаева
и других убитых. Россия, не воюй с мертвыми!», «Долой постыдную ст. 14.1, запрещаю-
щую хоронить мертвых!», «ФСБ убило президентов Дудаева и Масхадова и толкает мо-
лодежь к террору», «Война на Кавказе - преступление против человечности», - гласили
плакаты и транспаранты активистов антивоенного движения. Акция длилась полтора
часа, с 17:30 до 19 часов, и прошла спокойно, без инцидентов. Она было согласована с
городскими властями, и за порядком в районе ее проведения наблюдали двое сотрудни-
ков милиции. Среди участников мероприятия были члены Антивоенного клуба, груп-
пы «Обратная связь», Правозащитного центра «Мемориал», Комитета антиво-
енных действий.

На прошлой неделе московские власти запретили намеченный 13 марта в Ново-
пушкинском сквере столицы пикет памяти Аслана Масхадова. Префектура ЦАО сооб-
щила, что ранее на то же место и время уже было подано уведомление о проведении
акции против независимости Косова, которая, впрочем, так и не состоялась. В связи с
запретом пикета антивоенные активисты провели 13 марта в Новопушкинском сквере не
требующее согласования с властями поодиночное пикетирование с лозунгом «Хасавюрт
1996 - когда мир был дороже амбиций». Решение же о запрете акции обжаловано в суде
(Кавказский узел, 2008, 21 марта).

Представители
конфессий
комментируют
инициативу
по учреждению
нового
государственного
праздника 8 июля
в День святых
князей Петра
и Февронии

26 марта в Совете Федерации на заседании Комитета по социальной политике была
единогласно одобрена инициатива об учреждении нового государственного праздника 8
июля в День святых князей Петра и Февронии - «Всероссийского дня супружеской люб-
ви и семейного счастья». Первое празднование должно пройти 8 июля этого года в Му-
роме - на родине святых Петра и Февронии.

«Мне кажется, что в нашем календаре и так уже достаточно праздников», -
считает член Общественной палаты Нижегородской области, главный редактор изда-
тельского дома «Медина» Дамир-хазрат Мухетдинов.

«Я думаю, что этот праздник будет воспринят на «ура», - заявил председа-
тель Конгресса еврейский религиозных организаций и Объединений в России (КЕРО-
ОР) раввин Зиновий Львович Коган (REGIONS.RU, 2008, 28 марта).

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ

Студенты жалуются
на нецелевое
использование
общежитий
столичных вузов

На совместном заседании трех комиссий Мосгордумы: по науке и образованию,
безопасности и физической культуре, спорту и делам молодежи - столичные парламен-
тарии приняли решение обратиться в Рособразование и Росимущество с просьбой наве-
сти порядок в студенческих общежитиях. Напомню: по экспертным оценкам, каждая
четвертая студенческая койка в московских общежитиях отдана мигрантам, а студенты в
лучшем случае по 5-6 лет ютятся в тесных комнатах, в худшем - вынуждены снимать
дорогостоящее жилье

По словам председателя Молодежной палаты столичного парламента Алек-
сандра Бугаева, в Совет студенческих общежитий регулярно поступают обраще-
ния от студентов, которые жалуются на нецелевое использование общежитий
столичных вузов. Члены палаты убедились в этом, проведя ряд рейдов по некоторым
студенческим домам. Полученные данные, сообщила депутат Ирина Великанова, стали
основанием для принятия Мосгордумой обращения к министру образования и науки РФ
Андрею Фурсенко. Но, судя по ответу, у министра на этот счет своя точка зрения, в корне
отличающаяся от депутатской. Он полагает, что дела с общежитиями в Москве обстоят
не так уж и плохо, ибо, по его данным, студенты обеспечены койко-местами на 89,9
процента. Особых нарушений в этой сфере не обнаружила и специально созданная в
2006 году комиссия Рособразования по проверке студенческих общежитий. По мнению
представителей Рособразования, проблема в другом. «Если все студенты заселены, а
места остались, то руководство вуза вправе сдать помещение в аренду», - заявил Виктор
Стулов, главный специалист-эксперт управления учреждений образования по реализа-
ции национального проекта «Образование». В возникающих же время от времени про-
блемах, по его словам, виноваты... сами студенты, которые при поступлении пишут за-
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явление, что не нуждаются в предоставлении жилья, а через некоторое время вдруг на-
чинают требовать комнату (Российская газета, 2008, 4 марта).

Общественность
выступает
за перенос
арбитражного суда
ЦФО из Брянска
в Воронеж

Председатель воронежского Комитета по противодействию развалу промышленно-
сти Сергей Крюков обратился к президенту Дмитрию Медведеву, председателю Высше-
го арбитража Анатолию Иванову и воронежскому губернатору Владимиру Кулакову с
предложением перенести арбитражный суд Центрального федерального округа из Брянска
в Воронеж. В обращении говорится, что у комитета вызывает сомнения «объективность
судейства» в кассационной инстанции, поскольку, по его мнению, по аналогичным де-
лам Брянский арбитраж под председательством Владимира Полипонцева «выносил про-
тивоположные решения». Обращение мотивируется тем, что «в Брянской области, ви-
димо, недостаточно развиты институты гражданского общества и не осуществляется
общественный контроль за судами», а также тем, что «в Воронежской области сосредо-
точены представительства большинства федеральных СМИ и большое количество об-
щественных организаций, которые смогут довести до общественности информацию о
фактах коррупции в судебной (ВрнНьюз, 2008, 26 марта).

Рязанский
«Мемориал»
объявляет пятый
конкурс
на получение
независимой
гражданской премии
«Золотая заноза»

Рязанское историко-просветительское и правозащитное общество «Мемориал»
объявляет о начале пятого конкурса на получение независимой гражданской премии
«Золотая Заноза». Заявки на участие в конкурсе принимаются до 15 мая 2008 года. Не-
зависимая гражданская премия «Золотая Заноза» - это конкурс для рязанцев, кото-
рые сумели отстоять свои права или права своих близких.

Премия «Золотая Заноза» была учреждена Рязанским «Мемориалом» в 2005 году.
За время реализации проекта лауреатами премии стали уже 12 жителей Рязани и обла-
сти, состоялось четыре церемонии награждения. Лауреатами четвертой премии «Золо-
тая Заноза» стали: Татьяна Павловна Муралова, педагог с 30-летни стажем работы,
сумевшая через суд отстоять свое прав на получение досрочной трудовой пенсии, и
Людмила Григорьевна Зыбцева, добившаяся, чтобы из Фонда содействия развитию Ря-
занской области была выделена часть денег на покупку квартиры для матери – инвали-
ды Великой Отечественной войны. Проект реализуется при поддержке Межрегиональ-
ного благотворительного общественного Фонда «За гражданское общество» в рамках
программы «Консолидация – новый этап: поддержка НПО-центров в регионах», прово-
димой совместно с Благотворительным Фондом «Точка опоры» при финансовой под-
держке Фонда Форда (Civitas.ru, 2008, 5 марта).

Ивановская
городская палата
национальностей,
аналогов которой
в России нет,
провела первое
заседание

Представители многочисленных ивановских национально-культурных автономий,
а также мэр Иванова Александр Фомин и председатель Ивгордумы Вячеслав Сверчков
приняли участие в первом заседании палаты национальностей при администрации об-
ластного центра. Любопытно, что аналогичных общественных формирований в России
пока нет. По мнению Александра Фомина, общественная палата национальностей будет
способствовать более тесному взаимодействию органов местного самоуправления и
местных национально-культурных объединений. По мнению председателя ивановской
национально-культурной автономии дагестанцев Всеволода Курбанова, к деятельности
палаты национальностей следует активнее привлекать молодежь. Председателем пала-
ты избрана Наталья Кублановская - председатель правления областной общественной
организации украинской культуры «Мрiя» (Великая Эпоха, 2008, 25 марта).

В Курской области
создадут
ассоциацию
молодежных
организаций

Нужно ли объединять различные молодежные организации? Этот вопрос стал глав-
ной темой встречи, на которой собрались представители «Молодой гвардии Единой Рос-
сии», федерации велоспорта, союза молодых ученых, общественной молодежной пала-
ты и других организаций. По словам автора идеи, заместителя руководителя «Молодой
гвардии» Курской области Сергея Бобровского, сегодня у нас действуют разные органи-
зации - спортивные, военно-патриотические, политические. Но общая идея одна - выра-
стить и воспитать достойных граждан своей страны.

Мнения высказывались разные, например, не будет ли - молодежная ассоциация
подменять уже существующие? Работает же в области комитет по делам молодежи и
туризму, курский союз молодежи, молодежная общественная палата, благодаря кото-
рым каждая организация может быть услышанной. - Нужно создать ассоциацию, ко-
торая не подменяла бы уже существующие, а координировала цели и интересы.
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общественной молодежной палаты при Курской областной думе Игорь Горбатенков. -
Важно, чтобы эта ассоциация включала и соседние регионы. Вместе легче справляться с
трудностями (Городские известия, 2008, 27 марта).

Представители
ивановской
общественности
обсуждают, как
повысить
гражданскую
ответственность
жителей региона

На заседании политклуба «Единой России» в конференц-зале ИГХТУ прозвучало
немало интересных идей и предложений. Политклуб организован региональными отде-
лениями «ЕР» и Центра социально-консервативной политики в ЦФО и собирает вместе
партийных активистов, представителей властных структур, Общественной палаты, де-
путатов, политологов и просто людей, интересующихся политикой. На этот раз здесь
явно преобладали двадцатилетние - студенты, члены областного молодежного прави-
тельства и общественных организаций. Председатель регионального исполкома «ЕР»
Виталий Ильюшкин озвучил тему заседания: «Победа Медведева - гарантия продолже-
ния курса Путина». И предложил присутствующим не просто высказаться по поводу
итогов президентских выборов, но и поразмышлять, как повысить гражданскую ответ-
ственность ивановцев.

Ведущий политклуба Дмитрий Шишкин процитировал слова избранного Прези-
дента Дмитрия Медведева: «Сегодня нужна открытая дискуссия». Свежие идеи, сказал
он, надо высказывать «не на кухне, а так, чтоб они были замечены обществом». Только
тогда они будут востребованы». Идеи в ходе разговора не затерялись на фоне пафосных
слов. К примеру, депутат Ивановской гордумы Сергей Куприянов считает, что многим из
тех, кто должен решать проблемы молодежи, «надо менять менталитет». А молодеж-
ным организациям, посоветовал политолог, надо больше заниматься не бумагами
с программами, а конкретными делами. Глава Южского района Владимир Каленов
говорил о произведшем недавно фурор телефильме «Гибель Византийской империи»:
«Она распалась из-за морального разложения своих граждан. Они думали только о ма-
териальных благах. Депутат облдумы Евгений Шестириков призвал молодежь делать
карьеру. Но - в любой професии, а не только в политике, куда надо приходить, имея
практический опыт в одной из сфер народного хозяйства. Ректор ШГПУ Ирина Добро-
деева возразила: «Вы, молодежь, лучше нас, дерзайте, в том числе и в политике. А госу-
дарство и общество обязаны дать вам «социальные лифты» (Ивановская газета, 2008,
28 марта).

СЕВЕРО-ЗАПАДНЫЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ

Общественники
интересуются
перспективами
развития
Новгородской
области

Программа выездного заседания Комиссии по региональному развитию обществен-
ной палаты России включает посещение промышленных предприятий, Круглый стол с
представителями общественных объединений, участие в телепередаче. Однако большую
часть времени организаторы отвели на совещание «О перспективах социально-экономи-
ческого развития Новгородской области». Основной состав комиссии по региональному
развитию, объясняет во вступительном слове ее председатель, - сохранился с первого
созыва, так что за два года накоплен немалый опыт взаимодействия с регионами.

Саму комиссию на «выездах» интересуют три вопроса: как видится из региона фе-
деральная политика; как налажено взаимодействие муниципальных и региональных
властей; как задействовано в работе местное экспертное сообщество.

К отдельно взятой Новгородской области у комиссии по региональному развитию
Российской общественной палаты отдельные вопросы: Как строится работа над страте-
гией, поставлена ли задача мобилизации ресурсов высшей и средней школы, и что с
кадрами? Ответ на основной вопрос, разумеется, готов. К разработке стратегических
документов, а именно Стратегии социально-экономического развития отрасли до 2030-
го года, Программы социально-экономического развития области до 2014-го и Схемы
территориального планирования уже приступили.

В докладе областного экономического комитета фигурируют транспортные комму-
никации, природные ресурсы, структура промышленности, инвестиционные проекты.
И, разумеется, приоритетные направления привлечения инвестиций, все-таки речь идет
о перспективах (novgorod.rfn.Ру, 2008, 28 марта).



Инициативы общественных организаций
73

Центр Политической Конъюнктуры России

©
 Ц
ПК Р – П

аспо рт общ
еств енной актив ности в рег ионах РФ

Жители поселка
Подберезье
Новгородской
области встретили
делегацию
Общественной
палаты пикетом

В поселке Подберезье Новгородской области сегодня, 29 марта, делегацию комис-
сии по региональному развитию Общественной палаты РФ местные жители встретили
пикетом. Об этом после визита в Подберезье сообщил руководитель комиссии Вячеслав
Глазычев. По его словам, местные жители таким образом пытались выразить
свое отношение к деятельности предприятия по переработке древесины ООО
«Флайдерер», посещение которого входило в программу визита делегации Обществен-
ной палаты.

Глазычев сказал, что обращение пикетирующих, которое они ему передали, он в
свою очередь передаст в комиссию по экологии Общественной палаты РФ.

Акция в Подберезье была организована в связи с планируемым строительством
второй очереди предприятия ООО «Флайдерер». Кроме того, жители поселка жалуются
на якобы повышенный уровень загрязненности в связи с деятельностью первой очереди
завода предприятия по изготовлению древесно-стружечных плит (novgorod.rfn.Ру, 2008,
28 марта).

За
благоустройством
питерских дворов
установят народный
контроль

«Общественный комитет народного контроля» Санкт-Петербурга займется пробле-
мами экологии и проведет общественную экспертизу благоустройства дворовых терри-
торий. Таковы, по словам лидера регионального отделения ОКНК Николая Арутюнова,
новые задачи организации. Скромная пресс-конференция с нескромным названием «На-
родный контроль - новые задачи» состоялась 24 марта в информагентстве ИТАР-ТАСС.
Лидеры питерского филиала ОКНК Николай Арутюнов и Алексей Ефремов подвели
итоги своей работы за минувшие три с лишним года и поделились планами на ближай-
шее будущее. По словам Арутюнова, с осени 2004 года по настоящий момент «Обще-
ственный комитет народного контроля» Петербурга зарегистрировал 6 тыс. заявлений и
жалоб от горожан. Более 1,5 тыс. обращений касались нарушений на потребительском
рынке. Свыше 1 тыс. жалоб относились к жилищно-коммунальным проблемам. Как
рассказал глава регионального отделения ОКНК, с появлением такой формы управле-
ния многоквартирными домами, как ТСЖ, на этой благодатной почве «начали подрас-
тать маленькие Швондеры - злобные и жадные»: «К нам уже поступают жалобы от
ветеранов и инвалидов на то, что правление ТСЖ не считается с их мнением. Эти люди
нашли себе теплое место и обкрадывают самых незащищенных».

Наиболее распространенный способ злоупотреблений со стороны ТСЖ, по
словам Николая Арутюнова, - воровство денег от коммунальных платежей: «На
доме стоит счетчик, по которому правление рассчитывается со сбытовой компанией. А
жильцов заставляет платить по нормативу, значительно превышающему реальное по-
требление. Разница идет не на ремонт кровли и озеленение двора, а оседает в карманах
этих Швондеров».

Комитет народного контроля не намерен зацикливаться только на этих вопросах:
«Мы не бросаем проблемы потребительского рынка и ЖКХ. Но опыт показывает, что
такие организации, как наша, должны брать под контроль целевые программы, широ-
кие городские вопросы», - уверен Николай Арутюнов. Одним из таких «широких воп-
росов», которым вплотную намерен заняться «Народный контроль», является
экологическая ситуация в Петербурге: «Это сегодня модная тема. Мы рассмотрим ее
в своем ракурсе», - сказал глава питерского отделения ОКНК. Вместе с тем, по словам
его заместителя Алексея Ефремова, проблемам окружающей среды «Комитет народно-
го контроля» старался и прежде уделять внимание.

Намерен «Народный контроль» провести и общественную экспертизу благо-
устройства дворовых территорий. В 2008 году на эти цели казна Петербурга выде-
лит 3,85 млрд рублей, что почти в два раза больше, чем в 2007 году: «Бюджет не для
власти, бюджет для людей. И мы должны контролировать, насколько эффективно тра-
тятся эти деньги», - сказал Николай Арутюнов (gorzakaz.org, 2008, 25 марта).
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финансирование
и унификация
региональных
молодежных
парламентов даст
импульс развитию
законотворчества
молодежи

Парламентская Ассоциация Северо-Запада на недавнем заседании в Санкт-Петер-
бурге поддержала обращение Законодательной Думы Хабаровского края о решении воп-
росов, связанных с обеспечением деятельности молодежных парламентов при регио-
нальных заксобраниях, сообщает пресс-служба Государственного Совета Коми.
Хабаровские законодатели отмечают, что в федеральном законодательстве не решены
вопросы, связанные с предоставлением законодательным органам власти прав на фи-
нансовую поддержку таких структур из регионального и местных бюджетов, в связи с
чем возникают проблемы в организации работы молодежных парламентских объедине-
ний. Президиум ПАСЗР рекомендовал законодательным собраниям Северо-Запада под-
держать обращение.

Молодежный парламент появился в Коми в 2004 году и стал одним из первых
подобных структур в России. Однако он был создан не при Госсовете, а как обще-
ственная организация, функции которой в большей степени сводились к реализации ряда
проектов и инициатив в молодежной среде. Несмотря на частичную финансовую, мето-
дическую и организационную помощь аппарата Государственного Совета Коми, моло-
дежный парламент практически не занимался законотворчеством, а отсутствие стабиль-
ного финансирования приводило к невозможности в полном объеме реализовать свои
проекты.

По мнению руководителя молодежного парламента региона Нины Новиковой, если
молодежный парламент изменит свою форму и будет создан при Государственном Сове-
те республики, получит федеральную поддержку, то можно будет рассчитывать и на гло-
бальные проекты, и на масштабные результаты. Еще одним плюсом такого изменения
может стать и усиление законотворческой работы молодых депутатов. «Сейчас мы стали
больше внимания уделять именно парламентской работе, например, недавно на заседа-
нии молодежного парламентского клуба рассмотрели действующий республиканский
закон о молодежи, решили, что будем выходить в Госсовет с инициативами внести в него
ряд существенных поправок», – рассказала она (КомиОнлайн, 2008, 21 марта).

Ассоциация
садоводческих
товариществ будет
создана в Коми

Такое решение было принято на «круглом столе», организованном Общественной
палатой Республики Коми. Как сообщает, в ходе «круглого стола» участниками было
высказано предложение объединить усилия с Министерством сельского хозяйства и про-
довольствия Коми и сообща решать вопросы садоводческих товариществ. С помощью
ассоциации садоводческие товарищества планируют искоренить проблемы, связанные с
автобусными перевозками, энергоснабжением дачных участков и высокими тарифами
за электричество. Новое объединение намерено также решать вопросы содержания до-
рог и вывоза мусора (Красное знамя, 2008, 18 марта).

ПРИВОЛЖСКИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ

На Пермском крае
поставят
эксперимент
по тотальному
общественному
контролю

Пермский край вновь отличился своим либерализмом. Общественники при под-
держке властей теперь будут контролировать действия исполнительных органов и раз-
личных закрытых учреждений. Заявляется, что подобного подхода нет нигде в России. В
регионе, по инициативе губернатора, уже создана рабочая группа по реализации этого
эксперимента, в нее вошли сами общественники, представители администрации, Зако-
нодательного собрания и шести муниципалитетов, в том числе Перми. По мнению Тать-
яны Галицыной, и.о. вице-премьера краевого правительства, «хотелось бы, чтобы те,
кто будет контролировать, были нашими помощниками и сторонниками». Обществен-
ные организации Прикамья ведут гражданский контроль уже более 10 лет. За это
время они успели проконтролировать несколько десятков объектов и исполнений зако-
нов. Наиболее значимыми акциями стали мероприятия по гражданскому контролю в
детских домах-интернатах и мероприятия по контролю за продажей алкоголя и табач-
ных изделий несовершеннолетним. Теперь в Перми состоялось первое городское собра-
ние, посвященное объединению усилий на поле гражданского контроля, или, как сокра-
щенно называют его организаторы, гракону. Похоже, именно эту аббревиатуру
общественники намерены ввести в лексикон.

Пока же обсудили несколько проблем, которыми стоит заняться в первую очередь.
Среди них контроль закрытых учреждений ГУФСИН, проверки качества медицинских
услуг, работы пассажирского транспорта, контроль в сферах градостроительства, ЖКХ
и соблюдения прав потребителей. Наибольшей популярностью у общественников, как
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оказалось, пользуется сфера жилищно-коммунального хозяйства, где участвовать в об-
суждении собралось 18 человек. Они приняли решение понаблюдать за процедурой та-
рифообразования и порядком выделения средств на капремонт и деятельностью управ-
ляющих организаций в Перми.

На втором месте в рейтинге популярности у общественных контролеров ка-
чество социальных услуг и проблемы закрытых учреждений. Участники встречи
остановились на контроле лекарственного обеспечения льготных категорий граждан
Перми и Оханского района. Единственная помощь, о которой собравшиеся попросили
рабочую группу по реализации эксперимента – предоставить списки льготных аптек и
перечень льготных лекарств, а также независимого эксперта-фармацевта. Активисты
контроля закрытых учреждений собираются в этом году отследить соблюдение прав
призывников и военнослужащих, работу военкоматов и условия труда в исправитель-
ных учреждениях. Кроме того, члены общественных организаций и просто жители края
собираются выяснить, как обстоят дела в образовательных учреждениях – проверить
наличие оборудованных раздевалок, туалетов и качество питания (Известия, 2008, 21
марта).

В Перми прошла
акция
по общественному
контролю уборки
снега
и безопасности
тротуаров

Организатором общественного контроля является Пермская гражданская палата. В
роли общественных наблюдателей выступили сотрудники и добровольцы Пермской граж-
данской палаты, центра «Грани» и Пермского регионального правозащитного центра.
На 11 контрольных маршрутах только 5 раз были замечены люди, занятые очисткой
тротуаров от снега и льда, в двух случаях они делали это с помощью техники. По словам
председателя ПГП, «после проведения данной экспертизы Пермская гражданская пала-
та будет следить за работой управления внешнего благоустройства г. Перми. В его со-
став входит порядка 30 человек, которые летом занимаются озеленением газонов. Чем
эти люди занимаются зимой - остается загадкой. В настоящий момент организации -
участники общественного контроля разрабатывают пакет требований и предложений в
адрес администрации г. Перми» (Капитал-Weekly (Пермь), 2008, 12 марта).

В Татарстане
общественность
спорит о судьбе
книг, попавших
в список
экстремистской
литературы

В мае прошлого года Коптевский районный суд Москвы по заявлению прокурора
Татарстана Кафиля Амирова признал 14 книг из собрания сочинений «Рисале-и Нур»
известного турецкого богослова Саида Нурси экстремистской литературой и внес их в
перечень изданий, запрещенных к распространению на территории Российской Федера-
ции. В перечне 101 издание, из них половина относится к исламской литературе.

Среди запретных изданий 21 брошюра экстремистской организации «Хизб ут-Тах-
рир», призывающей к созданию халифата, 19 книг – ваххабитско-салафитского толка и
14 книг Нурси. Многие из них были напечатаны весьма внушительными тиражами, и
сейчас неизвестно, сколько книг сейчас имеется на руках у населения. Между тем ви-
новные в незаконном изготовлении, распространении или хранении указанных книг могут
быть привлечены к уголовной ответственности. Этот пункт пугает мусульман, посколь-
ку хранить книги нельзя, а уничтожать религиозную литературу кощунственно. К тому
же непонятно, каким образом должны истребляться подобные издания.

С вопросом, что делать в этой ситуации, мусульмане обращались в мечети, медресе
и Духовное управление мусульман (ДУМ). Предложения сдавать книги в ДУМ в Управ-
лении отмели сразу же. «ДУМ Татарстана никогда не занимался уничтожением литера-
туры», – заявил заместитель муфтия Татарстана Валиулла хазрат Якупов. Замести-
тель муфтия Татарстана Валиулла хазрат Якупов, комментируя запрет книг,
заявил: «У нас есть большие вопросы «по признанным запрещенными 14 книгам
турецкого богослова Саида Нурси. Но остальные источники действительно призыва-
ют к насилию, разжиганию межнациональной и межконфессиональной розни и угрожа-
ют устоям нашей государственности. Я бы сравнил их с книгой Адольфа Гитлера Mein
Kampf. Такие книги не должны публиковаться». Но заместитель муфтия так и не уточ-
нил, как все же предполагается избавляться от запрещенных изданий (Независимая га-
зета, 2008, 25 марта).
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РФ Деятельность

общественного
фонда «Голос
Поволжья»
приостановлена

24 марта Самарский областной суд рассмотрел жалобу Межрегионального обще-
ственного фонда «Голос Поволжья» на решение Самарского районного суда, который
признал законным приостановление деятельности организации. В удовлетворении жа-
лобы правозащитникам отказано. Напомним, 4 февраля Самарский райсуд также отка-
зал «Голосу Поволжья» в жалобе на действия Росрегистрации. После сегодняшнего ре-
шения областного суда решение о приостановлении деятельности «Голоса Поволжья»
вступило в законную силу.

- Мы обязательно обжалуем это решение в надзорном порядке, - заявил адвокат,
правовой аналитик Ассоциации «АГОРА» Рамиль Ахметгалиев. - Также мы рассмот-
рим вопрос о подаче жалобы в Европейский суд по правам человека на действия россий-
ских судов. Пока же работа Фонда «Голос Поволжья» остается блокированной. Между
тем, 4 марта Судебная коллегия по гражданским делам Верховного суда России под пред-
седательством судьи Виктора Кнышева окончательно отказала Росрегистрации в ликви-
дации другой самарской общественной организации «В защиту прав избирателей «Го-
лос», которой также руководит Людмила Кузьмина. Все претензии Росрегистрации к
организации известной самарской правозащитницы были признаны незаконными и нео-
боснованными (civitas.ru, 2008, 24 марта).

Ульяновцы
выступили против
строительства
в городе
гигантского фонтана

Необычный судебный процесс в ближайшие дни может начаться в Ульяновске. Ме-
стная общественность выступает против строительства в центре города фонтана, кото-
рый, по замыслу чиновников, должен стать чуть ли не самым большим в стране. Горо-
жане называют эту идею циничной, указывая на то, что город сегодня нуждается в самом
необходимом - качественных дорогах, нормальном уличном освещении и обществен-
ных туалетах. Во власти поистине странных увлечений оказались ульяновские чиновни-
ки. Пытаясь, вероятно, доказать населению, что госслужащие эстетике не чужды, они на
протяжении нескольких последних лет ударными темпами сооружают фонтаны. На эти
цели из небогатого бюджета выделяются нешуточные средства. Сегодня дело доходит до
полного абсурда. Местные власти намереваются возвести очередной - самый мощный
фонтан, причем для этих целей у легендарного Ленинского мемориала, расположенного
в самом центре Ульяновска, изымается земельный участок (Новые известия, 2008, 13
марта).

Ульяновская
общественность
неоднозначно
воспринимает
инициированную
губернатором
Сергеем
Морозовым акцию
«Роди патриота
в День России»

По сообщению регионального правительства, количество участниц широко разрек-
ламированной областной акции «Роди патриота в День России» по сравнению с про-
шлым годом увеличилось почти в два раза. Правда, далеко не все мамы счастливы, что
их дети помогли улучшить статистику в регионе. Многим молодым семьям просто не на
что жить. По данным областного ЗАГСа, в настоящее время в регионе зарегистрировано
938 женщин, которые ждут ребенка во второй декаде июня, что на 414 больше, чем в
2007 году. При этом чиновники откровенно намекают, что повышение рождаемости в
области - чуть ли не их личная заслуга. Если мыслить таким образом, то получается, что
молодые семьи бросились зачинать детей в надежде получить обещанный властями УАЗ-
Патриот. Один на всю область. Ноу-хау ульяновского губернатора Сергея Морозова, ко-
торый стал инициатором пресловутой акции, вызвало неоднозначную реакцию обще-
ственности. Одни считают, что внимание чиновников к проблемам демографии достойно
похвал, другие придерживаются мнения, что не дело выносить на турниры столь интим-
ные вопросы.

Главный аргумент, который приводят оппоненты губернаторской идеи - это
бесполезность одноразовых выплат. Финансовое поощрение, говорят они, должно
проявляться по-другому. «Детское пособие сегодня составляет 90 рублей. На эти деньги
даже «памперсы» ребенку не купишь, - негодует правозащитник Александр Брагин. -
Поддерживать надо конкретными делами, а не шумными акциями!». Жительница Улья-
новска Ирина Пигашова соглашается, что пресловутые 90 рублей - и вправду выглядят,
как подачка, при том что половина крохотного бюджета семьи и так уходит на комму-
нальные услуги (Новые известия, 2008, 26 марта).
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Дело бывшего
депутата
Законодательного
собрания
Пензенской области
Олега Кочкина
вызвало широкий
общественный
резонанс в регионе

27 марта бывший депутат областного законодательного собрания, владелец изда-
тельского дома «Веста» и издатель «Любимой газеты» Олег Кочкин решением Ленинс-
кого районного суда был помещен в следственный изолятор. Он был задержан с полич-
ным по подозрению в вымогательстве крупной суммы денег. По версии следствия, он
потребовал ее за то, чтобы не публиковать, якобы, компрометирующую информацию.
Эта история вызвала широкий общественный резонанс. «Несколько дней назад в СМИ
прошла информация о том, что был задержан предприниматель Кочкин, мы узнали, что
Пензенское отделение партии «Яблоко» пытается придать этому делу политическую ок-
раску, мы ознакомились с делом и поняли, что это дело носит чисто уголовный харак-
тер, мы собрали Совет общественых организаций - Союз молодежи, Союз инвалидов,
Совет ветеранов - и написали обращение к Григориию Явлинскому, лидеру «Яблока»,
чтобы партия не вмешивалась, чтобы правоохранительные органы поставили в
этом деле справедливую точку», - сказала Елена Блащук, секретарь Общественной
палаты Пензенской области (tv-express.Ру, 2008, 28 марта).

ЮЖНЫЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ

РСПП протестует
против игорной
зоны в Ростовской
области
и Краснодарском
крае

Российский союз промышленников и предпринимателей рекомендует не создавать
игорную зону на юге России - на границе Краснодарского края и Ростовской области. По
мнению главы РСПП Александра Шохина, создание такой игровой зоны затруднит под-
готовку Сочи к Олимпиаде-2014 из-за чрезмерной нагрузки на инфраструктуру, считает
глава РСПП Александр Шохин.

«Зона на границе Краснодарского края и Ростовской области должна быть перене-
сена немедленно», - заявил Шохин журналистам 19 марта после заседания бюро прав-
ления РСПП. При этом он отметил, что то же самое решение о переносе игорной зоны
может касаться и Приморского края, где пройдет форум АТЭС в 2012 году. «Мы выбра-
ли создание игорной зоны по типу США, но свои ресурсы недооценили», - сказал Шо-
хин (Кавказский узел, 2008, 20 марта).

«Союз женщин
Дона» инициировал
исследования
по проблемам
дискриминации
по половому
признаку в ЮФО

В ближайшее время в регионах Южного федерального округа будут проведены ис-
следования, касающиеся проблем гендерного неравенства, в том числе дискримина-
ции в отношении мужчин. Сбором фактов займутся участники проекта «Включить в
сферу внимания», реализуемого региональной общественной организацией Союз «Жен-
щины Дона» при поддержке Посольства Королевства Нидерланды. По словам руково-
дителя Союза «Женщины Дона» Валентины Череватенко, участники проекта - препода-
ватели ВУЗов, представители органов государственной власти субъектов РФ, лидеры и
активисты региональных НКО правозащитной и миротворческой специализации - зай-
мутся сбором информации по темам «Репродуктивное здоровье и права мужчин», «Реп-
родуктивное здоровье и права женщин», «Гендерные стереотипы в молодежной среде»,
«Проблема домашнего насилия», «Бедность в монородительских семьях», «Участие
женщин в политике».

Первый этап проекта «Включить в сферу внимания» прошел 12-14 марта 2008
года в Сочи. В процессе интерактивных занятий участники семинара-тренинга получи-
ли знания в области гендерного равноправия, получали навыки гендерной чувствитель-
ности для выявления дискриминации и нарушений прав по половому признаку. Занятия
проходили под руководством признанного авторитета в области гендерных исследова-
ний Елены Машковой - профессора кафедры управления Института Управления, дирек-
тора женского общественного объединения «Фемина» (Кавказский узел, 2008,19 марта)

Совет самозащиты
граждан Карачаево-
Черкесии требует
смены состава
избиркома
республики

Совет самозащиты граждан Карачаево-Черкесии 23 марта, провел митинг протес-
та на центральной площади перед Домом правительства республики. Участники акции,
около 300 человек, в основном люди старшего поколения, выразили протест по поводу
вмешательства властных органов в избирательный процесс и избирательной комиссии,
которая, по их мнению, не только не обеспечила избирательные права граждан, но и
сама их грубо нарушила во время выборов президента России 2 марта 2008 года.

«Мы не признаем результаты выборов президента России по Карачаево-Чер-
кесии и требуем от ЦИК направить в республику компетентную комиссию для
разбора нарушений закона и фактов тотальной фальсификации выборов. Требуем
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публики до выборов в Народное собрание Карачаево-Черкесии, так как и они тогда не
имеют шансов быть честными», - заявил заместитель председателя совета Дмитрий Бу-
рулев. «Мы вначале намеревались провести акцию на следующий день после выборов,
но на протяжении всего этого времени мэрия Черкесска отказывала в проведении ми-
тингов под разными предлогами», - отметил Бурулев.

Помимо выборов, выступавшие на митинге потребовали немедленно остано-
вить рост цен на продукты, товары первой необходимости и тарифы на комму-
нальные услуги. С 1 января 2008 года в среднем цены на социальные продукты выросли
на 15 - 20%, на газ - на 24% и электроэнергию на 12%. С 6 до 8 рублей выросла цена на
проезд в общественном транспорте (ИА Regnum, 2008, 25 марта).

В Чеченской
Республике создан
совет
неправительственных
организаций

Аналогичного совета нет ни в одном другом субъекте Российской Федерации.
В офисе Уполномоченного по правам человека в ЧР состоялся «круглый стол» с участи-
ем представителей неправительственных правозащитных организаций, юридического
пункта правозащитного центра «Мемориал» в г. Грозный, членов Общественной палаты
ЧР. Тема прошедшего «круглого стола» – консолидация усилий правозащитных органи-
заций в защите прав человека на территории Чеченской Республики.

На «круглом столе» принята резолюция, в которой отмечается необходимость со-
здания Совета неправительственных организаций, основной задачей которого станет кон-
солидация усилий для эффективной защиты прав и свобод граждан и налаживание диа-
лога власти и общества, направленного на повышение уровня обеспечения прав человека.
Также правозащитниками было отмечено, что создание СНО при УПЧ в ЧР в первую
очередь будет благоприятствовать эффективной реализации Указа Президента ЧР от 6
декабря 2007г. N 451 «О дополнительных мерах по обеспечению прав и свобод человека
и гражданина в Чеченской Республике». Напомним, что создание Совета было предло-
жено еще в начале текущего месяца на прошедшей в офисе Уполномоченного по правам
человека в ЧР конференции правозащитных организаций. Чеченский правозащитник
поддержал эту инициативу, отметив, что Совет будет способствовать большей координа-
ции деятельности правозащитных организаций нашей республики (Вести республики,
2008, 6 марта).

Правозащитники
Чечни выступили
за инициирование
расследования
деятельности ОРБ-2

Правозащитные организации Чечни выступили с обращением к президенту респуб-
лики с просьбой инициировать расследование по деятельности бывшего руководителя
второго оперативно-розыскного бюро (ОРБ-2) Ахмеда Хасамбекова. «Сегодня обществен-
ная палата Чечни и совет неправительственных правозащитных организаций Чечни про-
вели заседание, где подготовили обращение к президенту Чечни Рамзану Кадырову с
просьбой инициировать через прокуратуру расследование деятельности ОРБ-2 в период
с 2000 по 2007 годы и привлечь к ответственности бывшего руководителя этого ведом-
ства Ахмеда Хасамбекова», - сообщили в пресс-службе.

По словам источника, в ходе заседания, обсуждая проект обращения, участники
мероприятия отметили ряд моментов, которые необходимо обозначить в обращении к
главе республики, в частности, правозащитники выступили за инициирование уголов-
ного расследования по отношению к сотрудникам указанного ведомства, применявших
пытки и другие незаконные методы следствия. «За эти годы мы получили массу обраще-
ний от жителей Чеченской Республики, в которых они жаловались на незаконные задер-
жания, нахождение под стражей и насильственно выбивание показаний от самих задер-
жанных или их родственников в ОРБ-2. Мы убеждены, что практика оказания давления
и применения пыток в ходе следствия с целью получения признательных показаний,
когда такого рода показания становятся основой судебных решений, абсолютно недопу-
стима» - высказались участники заседания.

Также правозащитники выразили недовольство по поводу незаконного функци-
онирования следственного изолятора на территории ОРБ-2, при этом отметив, что,
несмотря на смену руководства данного ведомства, по-прежнему фиксируются случаи
неправомерных действий сотрудников оперативно-розыскного бюро (Regnum, 2008, 18
марта).
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Дагестанцы
не верят, что через
общественные
организации можно
решить какие-то
вопросы

По данным Управления Федеральной Регистрационной службы, в Республике
Дагестан зарегистрировано более 1840 НКО, из которых только 30% представля-
ют ежегодный отчет, а остальные почти сразу закрылись или работают без пред-
ставления отчетов.

26 марта в Союзе журналистов Дагестана прошел семинар-совещание с председа-
телями некоммерческих организаций по вопросам соблюдения законодательства, регла-
ментирующих их деятельность. В работе семинара-совещания приняли участие руково-
дитель Управления ФРС по РД Ольга Шапиева, председатель Общественной палаты
Республики Дагестан Абумуслим Муртазалиев, Уполномоченный по правам человека в
РД Светлана Алисултанова, руководитель регионального отделения партии «Патриоты
России» Эдуард Хидиров, директор благотворительного фонда «Новый Дагестан» Х.
Омарова, представители некоммерческих организации и представители СМИ.

«Элементом развитости гражданского общества является количество людей, вхо-
дящих в общественные организации. Дагестанцы не доверяют этим институтам, хотя в
последнее время имеются некоторые сдвиги как в России итак и в Дагестане. Они не
верят, что через эти институты можно решить какие-то вопросы», - подчеркнул Лидер
регионального объединения «Патриоты России» Э. Хидиров (РИА «Дагестан», 2008,
26 марта).

УРАЛЬСКИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ

Челябинское
региональное
отделение
всероссийского
общества глухих
требует узаконить
жестовую речь

Челябинские глухие и слабослышащие будут выступать в поддержку языка жестов.
Всероссийское общество глухих давно пытается узаконить жестовую речь. Сегодня в
детских садах и школах преподаватели обучают детей с помощью Дактеля, заставляя
распознавать речь собеседника по артикуляции. Однако председатель регионального от-
деления всероссийского общества глухих Евгений Безруков на заседании молодежной
палаты привел достаточно аргументов в пользу жестов. Евгений Безруков потерял слух
20 лет назад. О том, что можно выступить на заседании общественной молодежной
палаты, он узнал случайно через сурдопереводчика. Евгений Николаевич говорит о не-
обходимости введения в образовательную систему жестовой речи. Приводит примеры
европейских стран, где жесты признаны международным языком.

«Мы проводим курсы повышения квалификации, семинары. Это дает определен-
ный эффект. Но для того, чтобы серьезно подойти к решению этой проблемы, нам необ-
ходим закон о жестовом языке. Надо, чтобы его признали национальным языком», -
уверен Евгений Безруков. В Государственной думе прошлого созыва поднимался вопрос
о признании жестовой речи международным языком. Но пока проект остается только на
бумаге. Сами же глухие не понимают, почему чиновники не хотят услышать просьбу
слабослышащих людей (ГТРК «Южный Урал», 2008, 20 марта)

Тюменские
правозащитники
считают
незаконным
проведение лотерей
в день выборов

За 4 дня до дня голосования – 26 февраля 2008г. – правозащитная организация
обратилась к прокурору Тюменской области с жалобой на нарушение избирательного
законодательства, в котором отмечалось распространение в г. Тюмени объявлений о про-
ведении в 2 марта 2008 г. розыгрышей подарков. Намечалось создание 160 «центров
розыгрышей», причем по тем же адресам, что и избирательные участки. Время работы
таких центров также совпадает со временем голосования – с 8 до 20 часов 2 марта. «На
кон» выставлялось 330 тысяч подарков, включая квартиру и 10 автомашин. Есть осно-
вание полагать, что для организации и проведение бесплатной лотереи для при-
шедших на избирательные участки были выделены бюджетные средства. В этой
связи в жалобе выражена просьба провести проверку на предмет нецелевого расходова-
ния бюджетных средств. Но основное внимание в жалобе уделено вопросу проверки
этой затеи на соответствие закону. На взгляд заявителей здесь явно проступают призна-
ки нарушения избирательного законодательства, напрямую запрещающего проведение
лотерей и подкупа избирателей. В день голосования входящих в помещение избиратель-
ных участков встречали плакаты – один о том, что настал главный день – Выборы пре-
зидента, второй – такого же размера – о розыгрыше подарков. Более 50% избирателей
пошли на выборы исключительно за подарком. Прокуратура не отреагировала на
жалобу (Civitas.ru, 2008, 3 марта).
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и представители
общественности
активно
сотрудничают
в сфере
социального
партнерства

3 марта в Тюмени прошла научно-практическая конференция на тему «О раз-
витии социального партнерства в Тюменской области». Ее участниками стали На-
талья Шевчик, заместитель губернатора, Наталья Карпова, заместитель директора со-
циального партнерства Академии труда и социальных отношений, советник председателя
независимых профсоюзов России, эксперт комиссии Общественной палаты РФ по тру-
довым отношениям и пенсионному обеспечению, а также представители федеральных и
региональных органов исполнительной власти, органов местного самоуправления, проф-
союзов, работодателей.

На территории Тюменской области представлены все возможности, создана норма-
тивно-правовая база, чтобы население трудоспособного возраста могло найти и реали-
зовать себя на рынке труда. Несмотря на это, обратила внимание Наталья Карпова, кол-
лективные договоры имеют только 52 процента трудовых коллективов. Говорить о
социальной справедливости на этих предприятиях преждевременно, поскольку многие
из них носят формальный подход: не указывают режим работы, размер заработной пла-
ты и т.д. «Забытыми» остаются другие права, такие, как социальное страхование, соци-
альный пакет, повышение квалификации и т.д. Безусловно, у работника и работодателя
разные интересы, но их объединяет одно - стабильность в обществе. Эта мысль прозву-
чало в докладе Михаила Кивацкого, председателя Тюменского межрегионального объе-
динения организаций профсоюзов «Тюменский областной совет профсоюзов». Также
он отметил, что правовая грамотность населения сводится лишь к прочтению Трудового
кодекса (Тюменская область сегодня, 2008, 4 марта).

Активисты
тюменской
региональной
общественной
организации
«Радужный дом»
направили жалобу
в Европейский Суд
по правам человека

По мнению представителей тюменских секс-меньшинств, отказ регистриро-
вать их организацию - это дискриминация и нарушение свободы объединения. Спра-
ведливого судебного разбирательства в России геи не добились.

17 декабря 2007 года Тюменский областной суд отказал «Радужному дому» в жало-
бе на действия Росрегистрации. Это была последняя инстанция в России, которая могла
защитить интересы местного гей-сообщества. До этого «Радужному дому» в жалобах
отказывали Центральный районный суд Тюмени, Таганский суд Москвы и Мосгорсуд.

Проблема «Радужного дома» вызвала дискуссию в научно-юридическом сооб-
ществе России. Ученые вступили в спор из-за тюменских гей-активистов. Ситуация с
организацией нашла отражение в докладах Human Rights Watch, Human Rights Without
Frontiers, Молодежного правозащитного движения и Московской Хельсинкской группы.
О незаконном отказе в регистрации «Радужного дома» идет речь и в докладе Междуна-
родной Амнистии. Информационно-аналитический центр «Сова» в своем докладе «Ра-
дикальный национализм в России и противодействие ему в 2007 году», назвал отказ в
регистрации общественной организации геев и лесбиянок Тюмени «Радужный дом» при-
мером гомофобного произвола властей (Civitas.ru, 2008, 3 марта).

СИБИРСКИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ

Общественники
Иркутской области
выступают
за контроль над
деятельностью
правоохранительных
органов региона

Члены общественной палаты Иркутской области выступят с инициативой разработ-
ки концепции закона о гражданском контроле деятельности правоохранительных орга-
нов региона. Такое решение было принято сегодня на круглом столе «Проблемы граж-
данского контроля над эффективностью работы правоохранительных органов на
территории Иркутской области», который был проведен Комиссией палаты по вопросам
законности, правам человека, общественному контролю за деятельностью правоохрани-
тельных органов, Вооруженных сил.

Однако в органах внутренних дел считают контроль со стороны общества излиш-
ним. Как заявил присутствовавший на круглом столе представитель Прокуратуры Ир-
кутской области, речь в подобных концепциях должна идти не о введении гражданского
контроля, а о необходимости наладить взаимодействие между подразделениями МВД,
средствами массовой информации и общественными организациями. Институты граж-
данского общества должны, как было сказано, оказывать правоохранительным органам
поддержку (информационную, финансовую и т.д.) с целью повышения эффективности
их работы (БайкалИнформ, 2008, 14 марта).
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Ассоциация
общественности
Кузбасса поможет
НКО защищать свои
права

В этом году Ассоциация общественных объединений «Общественная палата Кеме-
ровской области» планирует уделять больше внимания содействию защите прав обще-
ственных, некоммерческих организаций и всех коллективных членов палаты. К такому
решению пришли участники собрания, на котором подвели итоги 2007 года и наметили
перспективы работы на этот год. В ближайшее время запланировано провести семина-
ры с руководителями НКО, чтобы обобщить все предложения и замечания в этой сфере
и подготовить рекомендации по внесению поправок в действующее законодательство.
Решено изучить имеющуюся практику взаимодействия общественных объединений, не-
коммерческих организаций с государственными контролирующими органами. В част-
ности, участники заседания предложили Совету палаты обратить внимание на пробле-
мы государственной регистрации некоммерческих организаций и общественных
объединений, на практику контроля Федеральной регистрационной службы (ФРС) за
деятельностью НКО, общественных объединений и их ликвидации.

Вместе с тем всем общественным объединениям (профсоюзным организациям, по-
литическим партиям) - коллективным членам Ассоциации общественных объединений,
а также некоммерческим организациям, участвующим в ее работе на правах пригла-
шенных, рекомендовано в установленные законами сроки (до 15 апреля) представить
отчеты и информацию о продолжении деятельности организаций в управление ФРС по
Кемеровской области. Участники Собрания получили соответствующие формы доку-
ментов, нормативные акты и квалифицированную консультацию юриста (ИА REGNUM,
2008, 25 марта).
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МАССОВЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ,
ПРОТЕСТНЫЕ АКЦИИ, ЗАБАСТОВКИ

Протестные
настроения
в России - в точке
исторического
минимума

Всероссийский центр изучения общественного мнения (ВЦИОМ) представляет дан-
ные о том, насколько возможными россияне считают массовые выступления протеста в
своем городе, районе, готовы ли лично принять участие в таких акциях и против чего
стали бы протестовать. Уровень протестных настроений в России в настоящее время -
САМЫЙ НИЗКИЙ ЗА ВСЕ ВРЕМЯ ИЗМЕРЕНИЯ. Только 21% опрошенных сегодня
полагают, что в том городе или сельском районе, где они проживают, массовые
выступления против падения уровня жизни населения вполне возможны. Для срав-
нения, в марте 2005 г. их считал возможными почти каждый второй респондент (47%).
Большинство же, 69%, считает такие акции маловероятными. Ощущение, что массовые
протестные выступления вполне возможны, в Москве и Санкт-Петербурге распростра-
нено более (39%), чем в других крупных городах (29%) и, тем более, в средних и малых
городах и в селах (15-20%) (Пресс-выпуск ВЦИОМ, 2008, 24 марта).

Как Вы думаете, насколько возможны сейчас в нашем городе/сельском районе массовые 
выступления против падения уровня жизни в защиту своих прав?  

   Вполне возможны  Маловероятны  Затрудняюсь ответить  
Март 2005 г.  47  49  4  

Октябрь 2005 г.  42  48  10  
Март 2006 г.  48  46  6  

Декабрь 2006 г.  30  64  6  
Март 2007 г.  26  67  7  

Октябрь 2007 г.  30  57  13  
Март 2008 г.  21  68  11  

 

Как Вы думаете, насколько возможны сейчас в нашем городе/сельском районе массовые 
выступления против падения уровня жизни в защиту своих прав?  

Тип поселения 

   Всего 
опрошенных 

Москва и
Санкт-

Петербург 

Более
500 тыс. 
жителей 

100-
500 тыс. 

Менее 
100 тыс. Сёла

Вполне 
возможны  21 39 29 20 15 16 

Маловероятны  68 47 60 72 76 73 
Затрудняюсь 
ответить  11 14 11 8 9 11 

 

Если Вы считаете, что в нашем городе/сельском районе сейчас возможны массовые выступления,
то какие именно проблемы могут стать их причиной? 

(Открытый вопрос, любое число ответов; % от ответов тех, кто считает выступления вполне  
возможными)  

   Март 2007 г.  Март 2008 г. 
Рост цен, инфляция  13 38 

Низкий уровень жизни, маленькие зарплата  41 27 
Рост тарифов на услуги ЖКХ, плохая работа коммунальных служб  22 15 

Безработица  17 13 
Низкие пенсии, пособия  25 12 

Безответственность властей, коррупция  6 8 
Бедность  7 7 

Невозможность улучшить жилищные условия, рост цен на недвижимость  6 6 
Проблема обеспечения лекарствами, дорогое медицинское обслуживание 7 3 

Социальная незащищенность  - 3 
Плохие дороги  3 2 

Платное образование  - 2 
Развал сельского хозяйства  - 2 

Другое  - 10 
Затрудняюсь ответить  1 14 
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Если такого рода массовые выступления протеста состоятся,  
Вы лично примете в них участие или нет?  

   Скорее всего, да Скорее всего, нет Затрудняюсь ответить 
Март 2005 г.  33 62 5 

Октябрь 2005 г.  24 63 13 
Март 2006 г.  35 57 8 

Декабрь 2006 г.  24 67 9 
Март 2007 г.  22 68 10 

Октябрь 2007 г.  24 61 15 
Март 2008 г.  18 72 10 

 
Если такого рода массовые выступления протеста состоятся,  

Вы лично примете в них участие или нет?  
Тип поселения 

   Всего 
опрошенных 

Москва и 
Санкт-

Петербург 

Более 
500 тыс. 
жителей 

100-
500 тыс. 

Менее 
100 тыс. Сёла 

Скорее всего, 
да  18 15 16 15 17 21 

Скорее всего, 
нет  72 74 74 80 75 65 

Затрудняюсь 
ответить  10 11 10 5 8 14 

 
Если Вы лично готовы принять участие в массовых выступлениях протеста, то против чего 

именно Вы готовы протестовать? (Открытый вопрос, любое число ответов, % от ответов тех, кто 
скорее всего принял бы участие в выступлениях)  

   Март 2007 г. Март 2008 г. 
Низкий уровень жизни, маленькие зарплаты  32 29 

Рост цен, инфляция  7 28 
Рост тарифов на услуги ЖКХ, плохая работа коммунальных служб  16 20 

Безответственность властей, коррупция  17 15 
Низкие пенсии, пособия  18 12 

Безработица  17 10 
Бедность  8 9 

Невозможность улучшить жилищные условия, рост цен на недвижимость 3 5 
Проблема обеспечения лекарствами, дорогое медицинское обслуживание 4 5 

Платное образование  3 4 
Плохие дороги  3 3 

Развал сельского хозяйства  4 3 
Социальная незащищенность  5 2 

Другое  6 12 
Затрудняюсь ответить  10 10 

 
(Пресс-выпуск ВЦИОМ, 2008, 24 марта).

«Другая Россия»
провела в Москве
и Санкт-Петербурге
«Марши
несогласных»,
приуроченные
к президентским
выборам

Акции прошли с явным численным преимуществом милиции – в Москве марш
разогнали, а в Санкт-Петербурге он прошел практически без инцидентов. В обеих акци-
ях участвовал лидер группы ДДТ Юрий Шевчук: в столице задержания проходили под
его песни, а в Санкт-Петербурге он выступил с трибуны, заявив, что на марш его приве-
ло «желание быть свободным». Президентские выборы ораторы именовали в основном
«пошлым балаганом». «Власть рисует себе любые цифры,– кричал Гарри Каспаров.–
Вчера они праздновали победу над Россией! Но за нами правда, и мы должны сделать
все, чтобы нелегитимная власть как можно скорее прекратила существование». «Мы
хотим сами выбирать своих лидеров! Вашим потомкам будет не стыдно за вас!» – вто-
рил ему Эдуард Лимонов.

Вслед за ними Михаил Борзыкин из группы «Телевизор» спел перед несогласными
свой хит «Православные чекисты», во время которого нацболы зажгли красные файе-
ры. Милиция в происходящее не вмешалась. Задержаны были лишь трое подростков,
которые сожгли американский флаг, и еще один неизвестный, метнувший в Гарри Кас-
парова фаллоимитатор (Козенко А., Савина Е., Шевчук М., Коммерсантъ, 2008, 4 марта. - С.5).

«Взрывоопасной»
является ситуация
с резким ростом цен
на хлеб

Руководитель Центра социальной политики Института экономики РАН Евгений
Гонтмахер полагает, что в настоящее время «взрывоопасной» является ситуация с рез-
ким ростом цен на хлеб. «Власти не должны опираться только на данные соцопросов.
Ситуацию нужно видеть объемно. Она может измениться очень быстро. Сейчас, напри-
мер, люди сильно обеспокоены неуклонным ростом цен на хлеб. И если бы социоло-
ги cпросили, готовы ли их респонденты выйти на акцию протеста в связи с ростом цен
на хлеб, я думаю, тех, кто ответил бы «да», было бы совсем не 21%», – полагает Гонтма-
хер (Газета, 2008, 27 марта).
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ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ

Обманутые
дольщики требуют
отставки
губернатора
Московской области
Бориса Громова

На Славянской площади столицы 23 марта прошел митинг с требованием отставки
губернатора Московской области Бориса Громова. Акция протеста была немноголюд-
ной, на площадь вышли не более 60 человек. В основном – обманутые дольщики. Они
критиковали власти Подмосковья за затягивание жилищного вопроса. Досталось губер-
натору и за вырубку лесов. За порядком наблюдали полтора десятка сотрудников мили-
ции (vmdaily.Ру, 2008, 24 марта).

«Мы пришли сюда для того, чтобы выразить протест олигархической поли-
тике властей Московской области», - заявил депутат Мосгордумы Сергей Митрохин.
23 марта на Славянской площади состоялся митинг против коррупции в администрации
Московской области. В акции приняли участие пострадавшие соинвесторы, представи-
тели инициативных групп, борющихся с вырубкой Химкинского и Шереметьевского ле-
сов, уничтожением части национального парка «Лосиный остров». Лидер инициатив-
ной группы обманутых дольщиков Денис Ящук потребовал немедленной отставки
губернатора Бориса Громова. «Чиновники пытаются отодвинуть нас от наших объектов.
Мы объявляем им войну, мы будем выходить на митинги к зданию администрации обла-
сти регулярно», - заявил Ящук.

Экологи сообщили о планах властей проложить через Шереметьевский лес
железную дорогу. Ветка пойдет по самому короткому пути - прямо через реликтовые
леса. Существует угроза и для национального парка «Лосиный остров» - застройщик
хочет проложить через парк Щелковское шоссе. В ночь со 2 на 3 марта был вырублен
гектар охраняемой территории. Ущерб, по словам экспертов, составляет 231 млн. руб-
лей, уточняет агентство. «Несмотря на то, что было возбуждено уголовное дело, в ситу-
ацию вмешалась экологическая милиция и Росприроднадзор, преступление не останав-
ливалось целую неделю», - говорит балашихинский эколог Алексей Бутьев. «Мы пришли
сюда для того, чтобы выразить протест олигархической политике властей Московской
области. Мы за то, чтобы власти, наконец, занялись своими прямыми обязанностями, а
их первоочередная прямая обязанность - обеспечить жильем обманутых дольщиков», -
заявил депутат Мосгордумы Сергей Митрохин (Квадрум. Журнал, 2008, 24 марта).

В подмосковных
Люберцах прошла
акция протеста
против свалок
и ухабов на дорогах

Бесчисленные ямы на дорогах и свалки мусора во дворах переполнили чашу терпе-
ния горожан. Свое негодование пришли выразить более пяти тысяч человек. Все
они поставили свои подписи под обращением к властям, которое организаторы намере-
ны передать в правительство области. В центре Люберец выстроилась длинная очередь.
Пенсионеры, студенты, родители с детьми. Люди пришли не митинговать, они оставля-
ют свои подписи на листках бумаги под коротким лозунгом: «За чистый город». «Езжу я
каждый год, туда по болотам хожу, но такого безобразия я не видел - тротуара нет, все
выбито», - говорит житель Люберец. Кто-то оставляет росчерк и короткие пометки на
полях. Расходиться не спешат. «Есть такой документ, который доказывает, что городу
были перечислены триста миллионов рублей. Из них должны были идти деньги на капи-
тальный ремонт дорог, и соответственно, эти деньги не пошли», - отметил Алексей Дроз-
дов, организатор акции (PRO Недвижимость, 2008, 24 марта).

В Москве
на Триумфальной
площади прошла
акция против ввоза
ядерных отходов
в Россию

Акция приурочена к прибытию 12 марта в питерский порт второй партии отходов
из Европы за этот год. Анархисты и экологи – участники движений «Хранители Раду-
ги», «Автономное действие», Московского Союза радикальных художников, а также
Партии защиты живой природы, Экологического Союза Московской области, Московс-
кой Экологической Федерация в 12.10 развернули черно-красный флаг, банер «Нет вво-
зу ядерных отходов», начали раздавать листовки прохожим и журналистам. «Мир не
ядерная свалка», «Берите свои отходы обратно», «Забота о настоящем – забота о буду-
щем» – скандировали участники пикета. Акция продолжалась 10 минут, т.к. не была
санкционирована (Информационно-аналитическое агентство «маркетинг и консалтинг»,
2008, 17 марта).
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В Москве
задержаны
участники акции
в Биологическом
музее МГУ

В Москве 13 марта были задержаны двое участников акции, которая состоялась 29
февраля в Биологическом музее. Об этом рассказал один из задержанных, бывший сту-
дент философского факультета МГУ Владимир Шилов. Второй задержанной стала сту-
дентка Надежда Толоконникова. После задержания молодые люди были доставлены в
ОВД «МГУ» на Ленинских горах. Как рассказал Шилов, их продержали в отделении
более двух с половиной часов. Сотрудники милиции отказались отпустить Толоконнико-
ву даже после того, как им сообщили, что у нее дома находится новорожденная дочь.
Отпустили же молодых людей без оформления протоколов. На требование Шилова со-
ставить протокол, милиционеры заявили, что он вообще не был задержан. Шилов объяс-
нил, что милиционеры дежурили на территории университета в связи с тем, что плани-
ровалось организовать митинг в знак солидарности с участниками акции. Однако
мероприятие было отменено, так как студентов решили не отчислять.

Акция, организованная арт-группой «Война», заключалась в том, что шесть пар
совокуплялись, приговаривая: «Медведи скоро все вымрут! Мы должны поддержать
медведей! Мы передадим им энергию наших тел! Медведь - тотемное животное древ-
них славян! Мы должны совокупляться в поддержку медвежонка!» (kasparov.ru, 2008,
13 марта).

Владимир Голышев, главный редактор «Назлобу.Ру»: Мое личное отношение
к акции арт-группы «Война» в музее МГУ глубоко положительное. На закате путин-
щины могло показаться, что мы потеряли нашу молодежь, как говорят люди старшего
поколения. Часть молодежи превратилась в самую омерзительную из модификаций ком-
сомольцев, а другая часть просто завязла в бытовом болоте и совершенно потеряла иде-
альное измерение. То есть, не имеет ни дерзости, ни смелости, ни готовности совершать
безумные поступки, ни уважения к собственным идеалам и т.д. Не знаю, как у других, а
у меня было очень пессимистическое отношение к поколению тех, кому сейчас 17-20
лет. Акция в музее доказывает, что у нас роскошная молодежь.

По моему глубокому убеждению, акция в музее была очень нелепой и неуклюжей.
Как акция она, безусловно, не удалась. Первая вещь, которую нам эта акция продемон-
стрировала, - у молодежи есть самоуважение, и она способна на дерзкие поступки. Вто-
рое: акция оказалась очень удачной провокацией. Она показала, до чего же все-таки
смрадно пахнет наша университетская среда, до чего же МГУ поганая яма, слова добро-
го не стоящая. Преподаватели - чудовищные герои Гоголя и Салтыкова-Щедрина. И это
комсомольское было – соученики участников акции, – которые на них стучали, собирали
какие-то подписи. Если бы не было этой акции, мы жили бы в этом дерьме и не видели
бы, чем окружены, не ударил бы в нос этот омерзительный запах (LentaCom.Ru, 2008,
13 марта).

Студенты МГУ,
устроившие
групповую оргию
в музее, признали,
что совершили
недостойный
поступок

14 марта состоялось заседание ученого совета философского факультета МГУ, на
котором преподавательский состав выступил с резким осуждением поведения сту-
дентов, устроивших 29 февраля массовое совокупление в Биологическом музее. Как
стало известно, декан философского факультета Владимир Миронов отметил, что акция
в музее является непристойной и оскорбительной, а участие в ней «несовместимо со
статусом студента МГУ, тем более факультета, дающего педагогическую квалификацию
по ряду специальностей».

До отчислений, впрочем, дело пока не дошло. «Мы еще будем разговаривать со
студентами и в течение одного месяца примем решение», – сообщил декан.

После отповедей руководства прозвучали и покаянные речи и некоторых ви-
новников хулиганской выходки. «Каждый из них сказал, что он понимает, что совер-
шил недостойный поступок», сказал Миронов. Позже в блоге одного из участников сту-
дента философского факультета МГУ Алексея Зуба появилось покаянное письмо.
«Посмотреть акцию меня пригласила одногруппница (супруга идейного вдохновителя
арт-группы «Война»). С ее слов я понял, что планируется некое «забавное мероприятие
в Биологическом музее». Суть этой «забавы» мне не ясна до сих пор. К сожалению, я не
смог адекватно повести себя во время этой акции, а именно, покинуть место действия.
Скорее всего, я испытал шок и не смог сориентироваться в ситуации», пишет А.Зуб.
«Мне очень стыдно, что я, в трезвом уме и здравой памяти, стал слепым орудием в
руках бесчестных людей с непонятной мне идеологией, и позволил манипулировать со-
бой. Тем более, что смысл проводимой акции не является проявлением моей гражданс-
кой позиции», – говорится в заявлении студента (Русская линия, 2008, 14 марта).



http://www.ancentr.ru

86
1-31 марта 2008 г.

©
 Ц
ПК

Р 
– 
П
ас
по

рт
 о
бщ

ес
тв
ен
но

й 
ак
ти
вн

ос
ти

 в
 р
ег
ио

на
х 
РФ В Москве прошла

акция протеста
против отчисления
четырех студентов
Соцфака МГУ

27 марта в пять часов вечера около станции метро «Университет» студенты МГУ и
участники OD group провели акцию протеста, вызванную отчислением с социологичес-
кого факультета МГУ четырех студенток – участниц OD-group . Один из организаторов
акции бывший студент социологического факультета МГУ Олег Журавлев рассказал,
что в акции, согласованной с префектурой, приняли участие около 40 человек. Ак-
ция проходила около метро «Университет», так как, по словам Журавлева, ректорат МГУ
не дал разрешение на проведение данной акции на территории самого университета.
Как сказал Журавлев, участники акции держали плакаты с лозунгами «Нет незаконным
отчислениям», «Добреньков, отчислись сам», «Солидарность против репрессий». Так-
же они раздавали прохожим листовки с информацией о деятельности OD-group и после-
дних отчислениях.

«Мы надеемся, что ректорат перестанет закрывать глаза на ситуацию, восстановит
отчисленных студентов и начнет реформу социологического факультета», - сказал Жу-
равлев. Правда, по его словам, четверо отчисленных студенток уже не хотят восстанав-
ливаться, так как переводятся в другие вузы. Но отчисление из-за неуспеваемости созда-
ло проблемы с переводом. «Мы хотим, чтобы их отчислили переводом, а не так, как их
отчислили сейчас – за неуспеваемость», - сказал Журавлев.

По его словам, кроме четырех отчисленных студенток Соцфака, акция так-
же поддерживала отчисленного с биологического факультета МГУ бывшего сту-
дента Романа Белоусова, который отказался проходить практикум по физиологии из-
за того, что там необходимо было проводить опыты на животных. По-видимому, участники
акции посчитали такое отчисление также незаконным.

Две недели назад декан соцфака В.И. Добреньков принял решение об отчисле-
нии четырех активисток OD group – инициативной группы, выступающей за улуч-
шение качества преподавания на факультете. По официальной версии, они были
отчислены за неуспеваемость, однако в личной беседе со студентами Добреньков дал
понять, что проблемы у них возникли из-за «неэтичного и не соответствующего нормам
морали поведения» - имелась в виду акция 25 января, когда активисты OD Group обра-
тились к ректору с требованиями восстановить незаконно отчисленных ранее студентов.
Также с факультета была уволена научный сотрудник Нина Сорокина, высказавшаяся в
поддержку студентов (Полит.ру, 2008, 27 марта).

Художники
и галеристы
выступают против
сноса Центрального
дома художников

На его месте компания Интеко собирается возвести комплекс «Апельсин».
ЦДХ одна из трех площадок в Москве, на которой можно проводить масштабные выс-
тавки. 60 процентов Центрального дома художника принадлежат государству в лице
Третьяковской галереи. Остальная часть находится в частной собственности у междуна-
родной конфедерации союзов художников. НО ни компания «Интеко», ни правительство
Москвы не обсуждали с нами свои планы, заявил БФМ председатель конфедерации Масуд
Фаткулин: «Мы будем отстаивать свои права. В первую очередь, права и Третьяковской
Галереи, и ЦДХ, потому что мы считаем, что ликвидация такого общедоступного, де-
мократичного культурного центра нанесет очень большой урон репутации города, и стра-
ны. Поэтому мы будем всеми доступными законными способами стараться не допустить
этого».

Со сносом ЦДХ Москва лишится одного из главных выставочных залов стра-
ны. Проект Апельсин можно реализовать в любом другом месте, полагает куратор гале-
реи Файн арт Ирина Филатова: «Они, Лужковы, предлагают собственникам помещения
в этом «Апельсине», и даже больше по площади. Они только умалчивают, что ни Союз
Художников, ни «Третьяковка» не смогут оплатить строительство своих помещений в
этой здании «Апельсин». Это все равно, на 10 лет Москва лишится этого культурного
центра. «Третьяковка» и Союз Художников написали протест против сноса здания. Но,
конечно, все боятся, что, если будут упорствовать, то вдруг там случится пожар, как это
было в Манеже, как это было в других местах».

26 марта собственники ЦДХ собираются начать переговоры с московскими властя-
ми относительно планов строительства комплекса «Апельсин». Если не удастся дос-
тичь компромисса, Третьяковская галерея и международная конфедерация не ис-
ключают возможности обращения в суд (Прайм-ТАСС, 2008, 25 марта).
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В столице прошла
акция протеста
против
сайентологов

Более 700 активистов движения «Россия молодая» провели вместе со сту-
дентами, аспирантами и преподавателями МГТУ им. Баумана акцию протеста
против размещения рядом с вузом офиса сайентологов.

«Не так давно в районе нашего университета появилась организация, которая глав-
ной своей целью ставит заманить к себе студентов МГТУ. Название этой организации -
Сайентологическая церковь Рона Хаббарда. Иными словами, это секта, которая день за
днем обрабатывает нас, чтобы завладеть нашими деньгами и нашими знаниями», - зая-
вил перед собравшимися лидер движения Максим Мищенко. После короткого митинга
студенты направились к офису сайентологов, который расположен в соседнем здании с
корпусом университета - на территории завода автотракторной аппаратуры. Внутрь зда-
ния участников акции не пустила охрана, зато около десяти сайентологов сами вышли к
ним. Общаться с учащимися университета они отказались, пригрозив судебной распра-
вой. Основные лозунги акции - «Долой секту!» и «Сектантов на нары, потом пойдем на
пары!» - рассказали в пресс-службе. В «России молодой» также сообщили, что 31 марта
у сайентологов истекает срок аренды данного помещения.

Еще до акции студенты собрали более 3000 подписей против размещения офиса
сайентологов рядом с ведущим техническим вузом страны. Подписи уже направле-
ны мэру Москвы Юрию Лужкову, префекту ЦАО Сергей Байдакову и директору завода,
на территории которого сайентологи арендуют помещение (Страна.Ru, 2008, 21 марта).

В Московской
области «Местные»
провели акцию
против игровых
автоматов

Активисты молодежного движения «Местные» провели акции против игорного биз-
неса. «Синхронно в 30 районах Московской области «Местные» провели акции протес-
та под названием Game over», - сообщила пресс-секретарь движения Мария Шаповало-
ва, уточнив, что центральная акция прошла в подмосковных Люберцах. По ее словам, в
ходе акций «активисты закидывали залы нелегальных игровых автоматов яйцами и об-
клеивали их яркими наклейками со словами «Этому заведению здесь не место!». По
утверждению Шаповаловой, во время акций активисты движения собрали более
473 тысяч подписей жителей Подмосковья с требованием закрыть игровые точ-
ки. (Грани.ру, 21.03.2008)

Анархисты
и антифашисты
провели гендерный
фестиваль

То, что в столице гей-парады официально запрещены, знают по-моему все. Однако
акцию активистов ЛГБТ-сообщества, назначенную на 8 марта в Новопушкинском скве-
ре, власти разрешили. На все три дня праздников активисты решили устроить гендер-
ный фестиваль под девизом «Равенство сейчас!». Суть мероприятия была все та же -
против дискриминации по гендерному признаку, за свободу и равноправие женщин и
мужчин и против притеснений ЛГБТ-граждан (лесбяинок, геев, транссексуалов и би-
сексуалов). Под этими громкими лозунгами и был устроен пикет. Напротив памятника
Пушкину собралось чуть больше 50 человек.

В основном молодые люди, больше похожие на анархистов и прочих радикалов,
чем на сексуальных меньшинств. На одного гея было по меньшей мере 10 анархистов
вперемежку с антифашистами. Подростки прятали лица под повязками и шарфами, но
активно махали радужными флажками и скандировали лозунги. Основным лозунгом
акции стало название всего фестиваля - «Равенство сейчас». По соседству участники
пикета держали баннеры с надписями «Гомофобия лечится». Полчаса разрешенного на
акцию времени пикетчикам показалось мало. Активисты быстро свернули плакаты и
флажки, и договорились встретиться у метро Кропоткинская, чтобы дальше продол-
жить фестиваль показательным несанкционированным шествием. Радужные демонст-
ранты прошлись по Гоголевскому бульвару, не переставая скандировать кричалки: «Не
продавайся за цветы - завтра встанешь у плиты», «Гомофобия - это фашизм», «Равная
плата за равный труд», «Свобода тела - свобода ума» и другие. У прохожих шествие
вызывало легкое недоумение. Провожали колонну граждане, почитав только что полу-
ченные листовки, фразами «Бездельники! Лучше бы учились» (Yoki . ru, 2008, 11 мар-
та).

В Москве движение
«Оборона» провела
митинг протеста
против репрессий
в Белоруссии

Сегодня у посольства Белорусии в Москве прошел очередной митинг, во время ко-
торого представители молодежного движения «Оборона» потребовали прекратить реп-
рессии в республике и освободить белорусских политзаключенных. Как рассказала ак-
тивистка «Обороны» Валентина Чубарова, акции протеста у посольства будут
продолжаться до тех пор, пока президент Александр Лукашенко не освободит всех по-
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прекратить всяческую поддержку режима Лукашенко, который они называют автори-
тарным. Подобные письма получат и представители ряда европейских государств (Эхо
Москвы, 2008, 16 марта).

Профсоюз «Renault
Автофрамос»
намерен провести
забастовку

Профсоюз московского завода «Renault Автофрамос» провел 21 марта митинг в
рамках подготовки к планируемой забастовке работников. По словам рабочих лидеров,
забастовке может помешать только недостаточная численность членов проф-
союза. Митингующих воодушевил опыт работников петербургского завода Ford, кото-
рые в результате нескольких забастовок добились повышения зарплаты и улучшения
условий труда, рассказал Reuters профсоюзный лидер завода Иван Киселев. Однако, по
его словам, численность его профсоюза еще слишком мала для организации полноцен-
ной стачки.

«Мы планируем забастовку. Но в данный момент, численность профсоюза - 10% от
работников, и говорить о ней смешно», - сказал Киселев, добавив, что с помощью ми-
тинга надеется привлечь новых людей в профсоюз. «Многие хотят бастовать, но не по-
нимают, какие действия со стороны администрации это повлечет за собой», - сообщил
профсоюзный лидер. Представитель администрации автозавода Ольга Сергеева
сказала, в свою очередь, что профсоюз пока не выдвигал какие-либо официальные
требования. По словам Киселева, средняя зарплата рабочего «Автофрамоса» составля-
ет 18 тысяч рублей в месяц против 25 тысяч на заводе Ford (Вести.Ru, 2008, 21 марта).

Смоленские
автолюбители
протестуют против
состояния
городских дорог

В Смоленске у здания мэрии прошел митинг автолюбителей, в ходе которого более
300 человек выразили протест против состояния дорожного покрытия и существующих
методов ямочного ремонта в городе. Организаторы митинга подготовили проект
документа, который собираются отправить полномочному представителю пре-
зидента РФ в ЦФО Георгию Полтавченко. В резолюции содержится требование про-
верить целевое использование средств, направленных в 2007 году на ремонт улично-
дорожной сети Смоленска, сделать экспертизу качества дорожного полотна на улицах,
где проводился капитальный и текущий ремонты. Автолюбители, вышедшие на митинг,
требуют незамедлительно опубликовать в средствах массовой информации и на офици-
альном сайте администрации Смоленска программы по ремонту городских дорог на
2008 год. В планах должна быть изложена детализированная расшифровка объемов и
источников финансирования, указание улиц и подробное описание объемов работ со сро-
ками их окончания (ИА «Татар-информ», 2008, 27 марта).

Власти Тулы
сорвали «эсерам»
митинг в центре
города

В городе Туле на 18 марта региональным отделением партии «Справедливая Рос-
сия» был запланирован митинг. Цель его – протест против неоднократных нарушений
законодательства Российской Федерации в жилищно-коммунальном секторе Тулы. Ми-
тинг собирались провести в самом центре, на площади Ленина, перед местным «Белым
домом». Однако в письме за подписью руководителя администрации города Альберта
Уколова пришел отказ на проведение акции именно на площади Ленина. Причина свое-
образная: «площадь Ленина является местом проведения праздничных мероприятий».
Вместо «праздничной» площади предложено провести непраздничный митинг на дру-
гой – площади Искусств, расположенной между концертно-развлекательным комплек-
сом «Премьер» и Художественным музеем. При этом расположенный по центру фонтан
автоматически оставляет совсем небольшой участок для митингующих как раз напро-
тив музея.

Стоит особо отметить, что городские власти Тулы вообще регулярно про-
тивоборствуют различным партиям, общественным организациям и просто граж-
данам в реализации их прав, закрепленных Конституцией, на проведение митингов,
пикетов, шествий и демонстраций. Так, администрация Тулы посчитала нецелесообраз-
ным проведение 23 февраля коммунистами на площади Победы митинга, посвященного
90-летию создания Советских Вооруженных сил, и предложила инициаторам мероприя-
тия присоединиться к общегородским мероприятиям.

Когда 24 февраля инициативная группа граждан, оформив соответствующие доку-
менты, собралась на пикет, посвященный поддержке народа Сербии, к ней подошли
сотрудники милиции и потребовали прекратить пикетирование, ссылаясь на указание
администрации города Тулы не допустить проведение мероприятия. Создается впечат-
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ление, что число заявлений в прокуратуру и исков в суд на городскую администрацию
будет только множиться (Интернет-журнал «Новая политика», 2008, 17 марта).

СЕВЕРО-ЗАПАДНЫЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ

В Санкт-Петербурге
состоялся митинг
в поддержку лидера
местного отделения
партии «Яблоко»
Максима Резника

Митинг в поддержку Максима Резника, согласованный с городской администраци-
ей, собрал менее двухсот человек. Охраняли участников несколько десятков сотрудни-
ков милиции. Организаторы решили обойтись без партийной символики, поэтому ни
одного флага на акции не было. «Это, скорее, гражданская, а не политическая акция»,–
пояснил пресс-секретарь санкт-петербургского отделения «Яблока» Александр Шуршев.
Ведущий митинга, член «Яблока» Николай Рыбаков объявил, что Максим Резник в это
время находится у следователя и, возможно, появится к концу акции. Резник был задер-
жан 3 марта. По версии обвинения, в ночь после выборов президента РФ лидер петер-
бургского «Яблока», находясь в нетрезвом состоянии, оскорбил и применил насилие в
отношении сотрудников милиции. Суд избрал ему мерой пресечения содержание под
стражей. Соратники Максима Резника начали ежедневные уличные акции в его защиту
в Москве и Санкт-Петербурге, а лидер «Яблока» Григорий Явлинский, по его словам, в
ходе встречи с Владимиром Путиным рассказал главе государства о деле Резника, и тот
«обещал разобраться». 21 марта городской суд Санкт-Петербурга отменил решение рай-
онного суда и отпустил Максима Резника под подписку о невыезде. Митинг в его защиту
был запланирован еще до освобождения Максима Резника, однако после того как лидер
петербургского «Яблока» вышел на свободу, правоохранительные органы, видимо, по-
считали его присутствие на митинге неуместным. Ему была выписана повестка к следо-
вателю на 14.00 воскресенья – время начала митинга.

Поддержать Максима Резника и других «политических заключенных» при-
ехали сопредседатель коалиции «Другая Россия» Гарри Каспаров, член президиума
Народно-демократического союза Иван Стариков, лидер молодежного «Яблока» Илья
Яшин. «Важно не только, что Максим Резник оказался на свободе, а чтобы те, кто вино-
ват в его заключении, понесли ответственность»,– горячо убеждал собравшихся Каспа-
ров. «Путин и Медведев будут наказаны. Правда побеждает силу»,– вторил ему Яшин.
Стариков был более оригинален, цитируя стихи Игоря Губермана: «Где лгут и себе и
друг другу, и память не служит уму, / история ходит по кругу из крови – по грязи – во
тьму».

Речи на трибуне время от времени прерывались лозунгами «Свободу политзаклю-
ченным!» Представитель запрещенной судом НБП Михаил Башин предложил считать
политзаключенными всех: от Михаила Ходорковского до полковника Владимира Квач-
кова, обвиняющегося в покушении на главу РАО ЕЭС и члена политсовета Союза пра-
вых сил Анатолия Чубайса. Михаил Башин напомнил, что сам ровно год назад вышел
из «Крестов», где провел четыре месяца по делу об акции в законодательном собрании
Санкт-Петербурга (напомним, тогда пятеро нацболов ворвались на заседание парла-
мента и раскидали по залу листовки). Это предложение не понравилось члену политсо-
вета петербургского отделения «правых» Игорю Сошникову, который с трибуны заявил,
что полковник, покушавшийся на Анатолия Чубайса, не политзаключенный. Акция про-
шла спокойно, если не считать того, что ее участники сдали милиционерам нескольких
провокаторов, которые пытались бросить в выступающих фаллоимитаторы и оставили
сумку с аммиаком рядом с трибуной. Сам Максим Резник в митинге, посвященном его
освобождению, принять участия так и не успел (Конфисахор А., Коммерсантъ, 2008, 24 марта. -
С.6).

15 марта
в Петербурге
прошли сразу
несколько акций
протеста

Под лозунгом «Недоступное жилье» от ЗАО ИСК «Источник-Строй»!» к недостро-
енному жилому комплексу «Кассиопея» на углу улиц Димитрова и Малой Балканской
вышли его дольщики. Квартиры в этом жилом комплексе продаются с 2004 года. Перво-
начальный срок сдачи дома планировался на 3 квартал 2006 года, но в октябре 2007
года ее перенесли на июнь 2009-го. По словам жителей района, с августа 2007 года все
работы на стройке приостановлены. Дольщики обратились в Комитет по строительству.
Там им предложили объединиться в ТСЖ и достроить дом за свой счет. При этом поку-
патели квартир в «Кассиопее» не могут, с точки зрения властей, быть отнесены к катего-
рии «обманутых дольщиков» - компания «Источник-Строй» существует и продолжает
свою деятельность. «Нам предлагают достраивать квартиры за свой сет - говорят, что



http://www.ancentr.ru

90
1-31 марта 2008 г.

©
 Ц
ПК

Р 
– 
П
ас
по

рт
 о
бщ

ес
тв
ен
но

й 
ак
ти
вн

ос
ти

 в
 р
ег
ио

на
х 
РФ это были наши риски», – сообщила Ирина Забегина, представительница инициативной

группы дольщиков «Кассиопеи». Отметим, что в этот же день на углу улицы Купчинской
и улицы Димитрова также проходил митинг дольщиков жилого комплекса «Ладога» -
еще одного объекта компании «Источник-Строй». Срок сдачи этого жилого комплекса
задерживается на полтора года. Но, к счастью, на этом объекте речь идет только об уст-
ранении недоделок.

На Дворцовой площади 15 марта активисты «Живого города» при поддержке
движения «Зеленая волна» провели сбор подписей под письмом министру культу-
ры Александру Соколову с просьбой вернуть Дворцовую площадь в список объектов
культурного наследия федерального значения. Эта мера, по позволит, как надеются
активисты, избежать сооружения на площади в будущем катка, а также каких-либо иных
масштабных сооружений развлекательного характера. «Это – совершенно справедливое
требование, поскольку другой возможности бороться с административным нашествием
нет», - заявил кинорежиссер Александр Сокуров, также принимавший участие в акции.
Письмо с требованием вернуть Дворцовой статус федерального памятника, которое под-
писали многие представители петербургской и московской общественности, будет на-
правлено министру культуры РФ Александру Соколову в нале следующей недели. Сама
акция была немноголюдной, но зато свои подписи «против катка» с удовольствием по-
ставили многие прохожие.

На Малой Конюшенной улице прошел митинг против ввоза ядерных отходов в
Россию. 12 марта к приемному бую порта Петербурга подошло судно с радиоактивными
и токсичными отходами из Германии – так называемыми «урановыми хвостами». В
акции протеста приняли участие представители практически вех «зеленых движений»
Санкт-Петербрга – «Беллона», «Гринпис», «Зеленый мир» и «Зеленая волна». Впрочем,
особого интереса у прохожих люди, наряженные в костюмы спецзащиты, не вызывали,
да и плакаты экологов особого внимания не привлекли (AllNV.ru, 2008, 15 марта).

ПРИВОЛЖСКИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ

КАМАЗ забастовал
вслед за ВаЗом
и Фордом

По данным профсоюзного комитета КАМАЗа, в забастовке 14 марта участво-
вали около 30 активистов из цеха сборки кабин, а остальные 120 работников им
сочувствовали, но все-таки продолжали работу. Примерно через четыре часа после
начала акции к забастовщикам подошли представители руководства КАМАЗа, и работа
была возобновлена. Однако, выйдя с проходной завода, в интервью телеканалу рабочие
заявили о готовности продолжить забастовку, если их требования не будут удовлетворе-
ны. По их словам, они согласились возобновить работу на конвейере до 18 марта – до
встречи активистов с директором автомобильного завода Ильдусом Баяновым. По дан-
ным профсоюзного комитета КАМАЗа, активисты выставили руководству автозавода
список из 20 требований. «Они потребовали поднять зарплату и улучшить условия тру-
да», – сообщил два из них заместитель председателя профкома КАМАЗа Виталий Кор-
саков. При этом он опроверг утверждения рабочих о низкой зарплате, сообщив, что ре-
альная зарплата на конвейере составляет 13,5 тыс. руб. Минимальная базовая ставка
рабочих составляет 3,4 тыс. руб., остальное начисляется по результатам сдельной рабо-
ты. «Застрельщиками акции явились два-три недовольных человека. Это локальный
рядовой конфликт, порожденный из желания «раскачать лодку». Не стоит придавать этому
серьезного значения», – заявил Виталий Корсаков (КоммерсантЪ, 2008, 18 марта).

Протест работников
кондитерской
фабрики «Нестле
Камская» грозит
вызвать
международный
скандал

Председатель Федерации независимых профсоюзов России (ФНПР) Михаил Шма-
ков заявил о намерении организовать акции протеста в Европе в поддержку требований
работников кондитерской фабрики «Нестле Камская» (филиал ООО «Нестле Россия»).

Спор между работниками предприятия и менеджментом длится уже несколь-
ко месяцев. Рядовые сотрудники фабрики потребовали повышения заработной платы на
40%, с учетом всех инфляционных составляющих, увеличения тарифов на коммуналь-
ные услуги и т. д. Руководство предприятия заявило, что подобное повышение невоз-
можно по экономическим причинам. И хотя стороны пошли на компромисс и с 1 января
руководство фабрики увеличило зарплаты на 15%, однако, по словам профсоюзных ак-
тивистов «Камской», этого все же явно недостаточно.
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Рабочие фабрики организовали новую серию акций протеста. 22 марта прошел
пикет в Перми, а 25 марта очередной пикет был проведен уже в Москве, у головно-
го офиса «Нестле Россия». Конфликт приобрел всероссийское звучание. Топ-менедж-
мент компании вроде бы согласился вновь начать переговоры с профсоюзом, однако в
очередной раз подчеркнул, что полное выполнение требований работников невозможно.

Сейчас на фабрике средняя зарплата рядовых работников производства составляет
7–9 тысяч рублей. Эскалация конфликта дошла до того, что даже «тишайшим»
председателем ФНПР Михаилом Шмаковым «Нестле Россия» объявлена нагляд-
ным примером «антирабочего поведения» иностранных компаний в России (Дело-
вое Прикамье, 2008, 31 марта).

В Пермской области
половина
забастовщиков
бумажной фабрики
отказались
прекратить
голодовку

Половина забастовщиков красновишерской бумажной фабрики прекратила акцию
протеста с требованием выплаты долгов по зарплате. 24 человека продолжают голодов-
ку. Как отмечается в сообщении, часть бастующих завершила забастовку после подпи-
сания соглашения с администрацией предприятия о погашении долгов за счет средств,
вырученных от продажи имущества фабрики. По его условиям, деньги будут перечисле-
ны на счета рабочих в течение месяца после проведенного 5 марта аукциона, в ходе
которых удалось выручить 8,5 млн рублей. Однако такие условия устроили рабочих,
которым предприятие задолжало небольшую сумму. Работники, которые ожидают круп-
ных выплат, опасаются не получить своих денег. По их словам, они будут продолжать
голодовку до тех пор, пока не получат всю сумму сразу (Вести.Ru, 20078, 11 марта).

В кировской
колонии
заключенные
порезали себя
в знак протеста

В исправительных колонии, расположенной в городе Кирово-Чепецк Кировской
области, группа заключенных нанесла себе порезы. Как сообщается со ссылкой на обла-
стную прокуратуру, трое заключенных колонии номер пять оказали неповиновение во
время обыска в помещении отряда строгих условий. Когда их попытались препроводить
для полного обыска, они с помощью лезвий от одноразовых станков нанесли себе поре-
зы в области локтевых суставов. По данным прокуратуры, примеру товарищей последо-
вали еще 25 заключенных: они порезали себе кожу в области рук и живота. Пяти пост-
радавшим была оказана медицинская помощь, остальные от нее отказались. В
прокуратуре подчеркнули, что угрозы здоровью заключенных нет и ситуация в колонии
находится под контролем (Lenta.ru, 2008, 27 марта).

ЮЖНЫЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ

Во Владикавказе
и Цхинвали прошли
митинги
в поддержку
независимости
Южной Осетии

Во Владикавказе и Цхинвали прошли митинги под девизом «Признать непризнан-
ных», приуроченные к запланированным на сегодня парламентским слушаниям в Гос-
думе о статусе непризнанных республик Абхазия, Южная Осетия и Приднестровье. Ини-
циаторами акций выступили молодежные организации Северной и Южной Осетии. На
Манежной площади Владикавказа собралось более 1 тысячи человек с плакатами «Еди-
ный народ - единая Осетия», «Проснись, мир изменился!». На митинге не присутство-
вали представители официальной власти Северной Осетии, но организаторам акции
была оказана вся необходимая помощь в проведении митинга. Выступавшие говорили о
своей поддержке парламента Северной Осетии, члены которого обратились к Федераль-
ному собранию с просьбой признать независимость Южной Осетии.

«Мы продемонстрировали, что молодежь поддерживает позицию власти республи-
ки в отношении Южной Осетии - сказал лидер североосетинского отделения «Молодой
гвардии «Единой России» Тимур Сагеев (Джанаева Д., Газета, 2008, 13 марта. - С.5).

Опрос
на «Ингушетии.Ru»:
бороться за права
человека
эффективнее всего
митингами
и акциями протеста

Опрос, который проводил интернет-сайт «Ингушетия.Ru», показал, что аудитория
склонна видеть в митингах и иных акциях протеста самое эффективное средство борь-
бы с нарушениями прав человека и коррупцией. Опрос проводился с 3 по 23 марта.
Вопрос звучал следующим образом: «Какими методами заставить власть искоренить
коррупцию, бороться с нарушениями прав человека и прислушаться к мнению наро-
да?», и на него ответили в общей сложности 1298 человек.

Победившим вариантом оказался ответ «Митинги и иные акции протеста», к кото-
рому склонились 40,4% опрошенных (525 человек). Вариант «Писать жалобы и заявле-
ния в контролирующие и судебные органы» занял в финале второе место, 12,4% (161
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РФ ответивший). Еще два варианта оказались одинаково непопулярными: «Ждать лучших

времен, ничего не делая» выбрали лишь 5,0% аудитории (65 человек), а заявили, что
довольны существующей ситуацией, 6,9% опрошенных (90 человек). Чуть более трети
аудитории (35,2%, 457 человек) не нашли в перечисленных вариантах близкого себе и в
итоге выбрали «Другие методы» (Кавказский узел, 2008, 23 марта).

УРАЛЬСКИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ

В Екатеринбурге
стартовала серия
пикетов против
присвоения
Местному
университету имени
Бориса Ельцина

Сегодня в Екатеринбурге стартовала серия пикетов против присвоения Местному
университету имени Бориса Ельцина. Интересно, что по итогам опросов, 60 процентов
сотрудников вуза выступили «за» присвоение университету имени Ельцина, 28 % выска-
зались «против» и 12 – воздержались (Радиостанция «Эхо Москвы», 2008, 19 марта).

В Екатеринбурге
общественные
активисты провели
митинг против
судебного
произвола

В акции участвовали активисты движения «Избитая Россия», «Екатеринбургского
движения против насилия», «Межрегионального центра прав человека». По сообщени-
ям движения против насилия, администрация города пыталась поначалу отказать в со-
гласовании проведения митинга. Организаторы получили письмо, в котором указыва-
лось, что «в связи с нарушением законодательства администрация не может согласовать
проведение данного мероприятия. Какие нормы законов были нарушено, авторы отпис-
ки разъяснить не пожелали. Данное решение администрации было тут же обжаловано в
суде и прокуратуре. Екатеринбуржцы охотно поддерживали протестующих, делились сво-
ими невеселыми историями столкновения с произволом в системе судопроизводства
(hro.org, 2008, 13 марта).

Водители «cкорой»
в Екатеринбурге
объявили
забастовку

Сейчас в городе из 85 «неотложек» работают только 78. Своего транспорта на го-
родских подстанциях «Скорой помощи» не хватает, поэтому екатеринбургским медикам
приходится заключать договора с частными фирмами-перевозчиками. Водители одной
из таких фирм, «Автосан» сегодня отказались ехать на вызовы. Дело в том, что они с
января этого года не получают зарплату. В горздраве Екатеринбурга говорят, что это
проблемы руководства компании:

Сегодняшняя забастовка - уже вторая по счету с начала года. В феврале не
вышли на вызовы водители станции №6 Верх-Исетского района. Правда, официально
забастовку они не объявляли - по закону сотрудники служб чрезвычайной помощи не
имеют на это права. Протестовали водители не больше дня. Сейчас проблему пытаются
решить за счет городского бюджета. На новые машины «Скорой помощи» наконец выде-
лят деньги, а горздрав будет искать водителей. Средняя зарплата работника «неотлож-
ки» около 19 тысяч рублей (Комсомольская правда, 2008, 24 марта)

Более
100 работников ОК
«Российский
алюминий»
отказываются
выходить из шахты

Горняки шахты «Красная шапочка» (Свердловская область) остались после
рабочей смены утром 27 марта под землей, мотивировав свой отказ выходить на
поверхность невыполнением их требований, которые они давно и безуспешно пы-
таются донести до руководства предприятия. Об этом рассказал зампредседателя
ОПО независимого профсоюза горняков СУБРа. Александр Анисимов. По его словам,
рано утром требования бастующих были переданы руководству шахты. Среди них: по-
вышение тарифов и окладов на 50%, продолжение строительства шахты «Черемуховс-
кая-Глубокая», которая после запуска позволит не потерять рабочие места горнякам,
работающим на истощающихся шахтах, отказ от работы в выходные дни. «С некоторых
пор, – пояснил Анисимов, – работодатель, чтобы повысить производительность, пред-
лагает шахтерам трудиться в выходные по двойному тарифу». При этом, добавил он,
через несколько лет такого подхода внеурочная работа стала вноситься в рабочие планы.
«Восстанавливаться после тяжелой работы под землей работникам просто некогда», –
замечает представитель профсоюза.

По данным UC Rusal, под землей находятся 107 человек, представители профсоюза
называют цифру от 119 до 123 человек. Как рассказали в алюминиевом холдинге, к
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исходу дня никаких требований к администрации СУБРа бастующие не предъяви-
ли. «Незаконный отказ от работы является нарушением действующего законодатель-
ства, правил трудового внутреннего распорядка, техники безопасности и охраны тру-
да», – отмечают в компании, напоминая о «выполняемом в полном объеме» двухлетнем
коллективном договоре. При этом предприятие, по сообщению UC Rusal, работу не пре-
кратило, к месту забастовки направлены медики и представители СУБРа. В UC Rusal
отмечают, что средняя зарплата на предприятии составляет 28 840 руб. Алек-
сандр Анисимов заверил, что в реальности суммы гораздо меньше, не уточнив, впро-
чем, их размер. Согласно отчетности СУБРа за третий квартал 2006 года (более свежих
данных нет), средняя зарплата тогда равнялась 16 938 руб.

Три других горняцких профсоюза СУБРа, как сообщается в пресс-релизе UC
Rusal, выразили несогласие с действиями своих коллег. По словам Анисимова, под-
держку горнякам «Красной шапочки» не оказали ни на одной шахте СУБРа. «Оставши-
еся под землей ждут переговоров с представителями UC Rusal, которые смогли бы вы-
полнить их требования», – заметил он. Нынешнее выступление на СУБРе –
четвертая массовая акция протеста с 1989 года (Садыков А., РБК daily, 2008, 28
марта).

СИБИРСКИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ

Новосибирцы
отметили праздник
8 марта акцией
протеста против
женского нижнего
белья

В Новосибирске девушки встали на защиту своих прав. 8 марта на площади Лени-
на они провели пикет под лозунгом «Женщина = мужчина = человек». Кроме этого, в
списке требований активистов, объединенных не организацией, а скорее дружбой и об-
щением в интернете, значились протест против дискриминации женщин при приеме на
работу и нежелание поддаваться напору рекламы, которая якобы заставляет женщин
носить красивое нижнее белье. Участники новосибирского пикета активно привлекали
сторонников в блогах и социальных сетях, но в общей сложности не набрали и 50 чело-
век. Полное невнимание к проблеме прав женщин продемонстрировал и депутат облсо-
вета Николай Мочалин. В разгар акции он подъехал на своем Lexus’е прямо к выходу
станции метро «Площадь Ленина», спустился вниз и вскоре вышел с огромным буке-
том. Но на пикетирующих депутат внимания не обратил и цветы увез. Судя по камуфля-
жу, в который он был одет, – на охоту. Второй фронт борьбы за права женщин – трудо-
вой. Здесь Савельева привела пример, как ее знакомой девушке отказали в приеме на
должность флориста, поскольку работодатель хотел видеть соискателя-мужчину. Каки-
ми-либо более обоснованными данными о дискриминации женщин при приеме на ра-
боту организаторы пикета не обладают. Татьяна также затруднилась ответить на вопрос
«будет ли эта акция иметь продолжение?», отметив, что конкретных планов пока нет:
«Хочется привлечь внимание людей к проблеме. Мы хотели сделать что-то креативное,
к серьезности мы не призываем» (Газета.Ру, 2008, 12 марта).

Организатор пикета
в Новосибирске
призывает к защите
прав женщин

Исполнительный директор Ассоциации женщин предпринимателей нового века
(Новосибирская торгово-промышленная палата) Татьяна Николаева соглашается с тем,
что женщины подвергаются дискриминации на протяжении всей своей трудовой жизни:
«Женщина сначала неопытна, потом она должна родить ребенка, и после этого 5 лет
можно выбрасывать. Мы как были, так и остались вторым сортом». Как говорит Татья-
на, эти трудности касаются и наемного труда, и сферы предпринимательства: «Женщи-
ны за 40 понимают, что работу найти нереально и приходят к нам с вопросами, где
найти средства, чем заняться и как зарегистрировать бизнес». Татьяна Николаева счи-
тает, что права женщин должны защищать не участники пикетов, а государство с подачи
серьезных общественных организаций и уважаемых людей. В то же время она убежде-
на, что нельзя создавать специальные условия для женщин: «Это глупо. Они сами най-
дут дорогу, их нужно только вооружить знаниями и дать трибуну. Соревноваться с муж-
чинами смысла нет – у нас разные задачи, но немножко можно» (Газета.Ру, 2008, 12
марта).
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ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ

Учителя Приморья
поддержат
российские акции
протеста

Профсоюз работников народного образования Приморья 28 марта соберется на вне-
очередную конференцию. Главный вопрос конференции – поддержка российского проф-
союза работников образования, который в апреле готовит массовые акции протеста.
Причина недовольства - обманутые ожидания миллионов врачей учителей, работников
культуры России. Широко разрекламированное перед выборами в госдуму значитель-
ное повышение зарплаты бюджетников оказалось неправдой. Совет Ассоциации
профсоюзов работников непроизводственной сферы РФ считает, что правительство ис-
кажает инициативы президента России и вводит общественность в заблуждение. Как
сообщила лидер профсоюза работников народного образования Приморья Раиса Шаба-
нова, учителя края получили обещанное повышение зарплаты, но без доплат остались те
работники отрасли, которые финансируются из федерального бюджета – воспитатели
детских садов, преподаватели вузов. Поэтому профсоюз Приморья планирует поддер-
жать коллег (Новости Владивостока, 2008, 23 марта).

Докеры Находки
находятся на грани
забастовки

Работа Восточного порта в Находке может быть приостановлена. О готовности выйти
на акцию протеста заявили работники порта, члены Российского профсоюза докеров,
сообщается со ссылкой на находкинский телеканал «ТВН». Поводом к решительным
действиям стал отказ руководства предприятия признать законность трехсто-
роннего соглашения о повышении тарифов. По словам зам. председателя территори-
альной профсоюзной организации «Российский профсоюз докеров» Василия Герасимо-
ва: «Сегодня в обед услышал в новостях, что наши хозяева завоевали уже 80 первых
мест в рейтинге самых богатых людей страны. Они миллиардеры, а с работягами де-
литься никто не хочет». Свою конференцию профсоюзный актив Восточного порта на-
зывает ответом на бездействие администрации порта. Это вынужденная мера - считают
собравшиеся. Их цель - добиться увеличения заработной платы. Именно это предусмат-
ривает принятый в начале года документ - трехсторонне соглашение «О регулировании
социально трудовых отношений». Индексацию заработной платы, которую регулярно
проводят на предприятии, члены профсоюза считают недостаточной (Vostokmedia.com,
2008, 7 марта).



95

Центр Политической Конъюнктуры России

ПРИЛОЖЕНИЯ

Таблица активности основных общественных организаций



http://www.ancentr.ru

96



97

Центр Политической Конъюнктуры России



http://www.ancentr.ru

98



99

Центр Политической Конъюнктуры России



http://www.ancentr.ru

100



ПРИЛОЖЕНИЯ
101

Центр Политической Конъюнктуры России

©
 Ц
ПК Р – П

аспо рт общ
еств енной актив ности в рег ионах РФ

Абраменко Ольга  23
Агеенко Вадим  48
Адилханян Иван  63
Айрапетян Ашот  23
Аксенов Александр  11
Александров А.А.  65
Алексеева Людмила  70
Алексеева Т.О.  64
Алексий II  70
Алешина Марина  59
Алиева Т.В.  64
Алисултанова Светлана  79
Амиров Кафиль  75
Андреев Алексей  66
Анисимов Александр  93
Антонов Алексей  11
Апарин С.Н.  64
Аренин Сергей  11
Аристарх, епископ  64
Артамонов Анатолий  37, 38
Арутюнов Николай  74
Астахов Павел  46
Аушев Руслан  25
Афанасенков Владимир  39
Афанасьев Л.М.  65
Афонина А.Ф.  65
Ахметгалиев Рамиль  76
Ахполова А.К.  11
Базархандаев Амгалан  11
Байдаков Сергей  87
Барбараш  51-52
Барулин Валерий  61
Баскаев Эльбрус  11
Басманов Николай  29
Бастрыкин Александр  9
Батанов Александр  46
Батенкова Елена  70
Батмазов Виктор  25
Бачурин С.М.  65
Башин Михаил  90
Баянов Ильдус  90
Безруков Евгений  79-80
Белоконев Сергей  54
Белоусов Роман  86
Бендас Константин  48
Бирюков Дмитрий  30
Блащук Елена  77
Блоков Иван  52-53
Бобровска А.Е.  57
Бобровский Сергей  72
Богданов Всеволод  49
Болотов Виктор  34
Борзыкин Михаил  83
Борхаджиев Хож-Бауди  49
Брагин Александр  77
Брод Александр  20-21
Бугаев Александр  71
Бурдинский Евгений  25
Бурулев Дмитрий  78
Бусыгин С.Ю.  65
Бутьев Алексей  84
Бухтояров Олег  62

Вавилина Надежда  48
Вайкуле Лайма  50
Васютин Ю.С.  57
Вахтин Николай  49
Великанов Евгений  65
Великанова Ирина  71
Велихов Евгений  7-8, 53
Верба Евгения  61
Вертухин Александр  25
Верховский Александр  28-29
Власов Василий  36
Волков А.П.  64
Галицына Татьяна  74
Герасимов Василий  95
Гербер Алла  21, 70
Глазычев Вячеслав  73
Глущенко Андрей  27
Гнездилов Александр  30
Гобанов Сергей  19
Голикова Татьяна  36
Голышев Владимир  85
Гонтмахер Евгений  83
Гончаров Игорь  30
Горбатенков Игорь  72
Горбачев Виталий  67
Горгонова Юлия  55
Горобцов Б.С.  65
Григоров Эдуард  59
Гришин В.Г.  64
Громов Борис  84
Грызлов Борис  40
Гудаев Лема  49
Гусев Виктор  50
Гусев Павел  8, 28, 46
Давидис Сергей  70
Давыдов Леонид  8
Данцигер Д.Г.  64
Девяткин Николай  61
Добреньков В.И.  86
Добродеева Ирина  72
Долгополов В.П.  65
Дондурей Даниил  46
Донская Н.Ф.  64
Дроздов Алексей  85
Дудукина Елена  23
Евдокимова Наталья  25
Евлоев Магомет  32
Елизаров Алексей  19
Елисеев Валерий  61
Ершов Юрий  64
Ефремов Алексей  74
Жариков Владимир  59
Житухин Эдуард  61
Жук Вадим  70
Журавлев Олег  86
Забегина Ирина  90
Затулин Константин  69
Зуб Алексей  85
Зубайраев Зубайр  24
Зыбцева Людмила  71
Зырянов Сергей  62
Зязиков Мурат  31

Указатель имен



http://www.ancentr.ru

102
1-31 марта 2008 г.

©
 Ц
ПК

Р 
– 
П
ас
по

рт
 о
бщ

ес
тв
ен
но

й 
ак
ти
вн

ос
ти

 в
 р
ег
ио

на
х 
РФ Зязиков Русланбек  31

Иванинский Олег  48
Иванов Анатолий  71
Иванова Валентина  55
Иванова Тамара  54
Иванушкин Сергей  61
Идрисов Умар  47
Ильюшкин Виталий  72
Илюшенко Владимир  21
Ипатов Павел  59
Исхаков Хусаин  38
Ишаев Виктор  28
Кадыров  Рамзан 49, 79
Казаков Константин  18
Каленов Владимир  72
Калимуллин Айдар  34
Каменский Павел  25
Каныпин Александр  25-26
Каньшин Александр  26-27
Капцов Дмитрий  51
Каретникова Анна  70
Карпова Наталья  80
Каспаров Гарри 16, 83, 90
Катырин Сергей  42
Квачков Владимир  90
Кивацкий Михаил  80
Киселев Иван  88
Климент, митрополит Калужский и Боровский 48
Кнышев Виктор  76
Кобзон Иосиф  70
Ковальчук Михаил  7
Коган Зиновий  47, 71
Козарь Николай  12
Колесов Николай  65
Колиух Сергей  57
Колодий Наталья  64
Колодяжный Виктор  41
Комков Сергей  35
Кондинская Юлия  64
Коновалов А.Б.  65
Королев Сергей  68
Корсаков Виталий  90
Костина Ольга  16
Котов Петр  30
Кочкин Олег  77
Крамарев Аркадий  68
Кротов Владислав  58
Крылов Алексей  23
Крылова Дина  23, 41
Крюков Сергей  71
Кублановская Наталья  72
Кузьмин Александр  39
Кузьмина Людмила  76
Кулаков Владимир  71
Куликов Олег  32
Куприянов Сергей  72
Купцова Л.И.  64
Курбанов Всеволод  72
Кутафин Олег  7-8
Кучерена Анатолий  8-10, 17-18, 38, 68
Лановой Василий  25
Леонтьев Михаил  69
Лимонов Эдуард  83
Логинов Валерий  37
Лопатин А.А.  65
Лужков Юрий  38, 69, 87

Лукашенко Александр  88
Лукин Владимир  57
Лукьяненко Зинаида  60-61
Малухин Дмитрий  53
Малышев Анатолий  40
Мальсагов Махмуд  31
Мальсагова Алла  31
Мальцев Борис  41
Марков В.И.  65
Масальская Наталья  41
Масхадов Аслан  70
Матвиенко Валентина  20
Маткова Л.П.  65
Махалов Б.Р.  65
Машкова Елена  78
Медведев Дмитрий 4-8, 32, 41-42, 48-49, 71-72, 90
Мединский Владимир  69
Мезак Эрнест  28-29
Мекуш Галина  52
Мелихов Михаил  30
Мельников Иван  32
Мельникова Валентина  26-27
Мизулина Елена  54
Миронов Владимир  85
Миронов Сергей  45
Миропольский Николай  42-43
Митволь Олег  51
Митрохин Сергей  38, 84
Михайлов Максим  34
Мищенко Максим  87
Моисеева Агнесса  64
Морарь Наталья  4, 47
Морозов Сергей  77
Морозова Е.А.  65
Мочалин Николай  61, 93
Мошков Владимир  25
Муканян Левон  23
Муралова Татьяна  71
Муртазалиев Абумуслим  79
Мухетдинов Дамир-хазрат  71
Мякшин Николай  57
Мясин Евгений  67
Мяус С.А.  64
Найдов М.И.  65
Налетов Андрей  70
Нарусова Людмила  46
Нахров Юрий  37
Неворотова Н.П.  64
Нетеребский Олег  7
Нечаев Василий  34
Никифоров Сергей  64
Николаев Юрий  12
Николаева Татьяна  94
Новиков Юрий  21
Новикова Нина  74
Нургалиев  10-11, 24
Олейникова Ирина 37-38
Омарова Х.  79
Осипов Максим  37
Очирова Александра  8, 54
Парцей Петр  11
Патрушев Николай  47
Пашин Сергей  10
Перфильева Елена  52
Пивень Евгений  39
Пигашова Ирина  77
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Пишкова Ольга  55
Плотников Д.М.  64
Подвинцев Олег  61
Полипонцев Владимир  71
Полтавченко Георгий  88
Примаков Евгений  42
Проничев Владимир  47
Путин Владимир 8,  21, 40, 48-49, 56, 68, 72, 90
Пучкин Дмитрий  48
Пятакова Наталья  51
Радченко Павел  11
Ракутина Татьяна  65
Резник Борис  49
Резник Илья  10
Резник Максим 4, 42, 90
Рекемчук Александр  21
Риммер Игорь  68
Розовский Марк  21
Романова В.П.  65
Рондик И.Н.  64
Россель Эдуард  69
Рошаль Леонид  7-8, 32
Рубинштейн Лев  70
Рудакова Татьяна  40
Рыжков Владимир  38
Рябых Георгий  54
Ряховский Сергей  47
Савельева Татьяна  93
Саверский Александр  36
Сагеев Тимур  91
Сапрыкин Петр  38
Сафаров Асгат  12
Сванидзе Николай 8, 46, 49
Свиридова Алена  50
Севастьянов Алексей  62
Сергеева Ольга  88
Сидоренко Елена  64
Силантьев Роман  69
Силовьев Владимир  69
Синицина Ирина  43
Скляр Александр  50
Скробанский Алексей  50
Слав-Ю  43
Смирнов Дмитрий  11
Смолин Олег  35
Сокирко Виктор  70
Соколов Александр  90
Соколов Михаил  67
Сокуров Александр  90
Сорокина Нина  86
Сошников Игорь  90
Стариков Иван  90
Стройдорэкспорт  64
Стулов Виктор  71
Сумин Петр  62
Суряпин Александр  43
Сучков Валерий  39, 41
Съемщиков Лев  43
Тархов Виктор  60
Татаркин Александр  62
Терентьев Савва  28-30
Титов Борис  42
Ткачев Александр  40-41
Толоконникова Надежда  85
Толоконский Виктор  19, 48
Торлопов Владимир  19

Трауберг Наталья  70
Троицкий Артемий  50
Тулеев Аман  16, 64
Тхакушинов Аслан  61
Уваров Владимир  11
Уколов Альберт  89
Фадеев Валерий  7-8
Файковски Януш  57
Федоров Александр  52
Филатова Ирина  87
Филонов Святослав  64
Фомин Александр  72
Фортыгин Виталий  57
Фрадков Михаил  34
Фурсенко Андрей  71
Хасамбеков Ахмед  79
Хидиров Эдуард  79
Хитрая Галина  56
Хорунжина С.И.  65
Хубиев Казим  21
Ципко Александр  69
Чадаев Алексей  53
Чайка Юрий 9, 21, 47
Череватенко Валентина  78
Чернецкий Аркадий  62
Чубайс Анатолий  90
Чубарова Валентина  88
Чубик Петр  64
Чудакова Мариэтта  70
Чумаков Александр  52-53
Чупрова Антонина  18
Шабаев Юрий  30
Шабанова Раиса  94
Шанцев Валерий  61
Шапиева Ольга 79
Шаповалова Мария  87
Шаталов Сергей  42
Шевченко Максим  46
Шевчик Наталья  80
Шевчук Владимир  19
Шевчук Юрий  83
Шелищ Петр  67
Шеметов Виктор  25
Шестириков Евгений  72
Шилов Владимир  85
Шишкин Дмитрий  72
Шлыков Виталий  26
Шмаков Михаил  90
Шоладеми Самсон  28
Шохин Александр  77
Шуршев Александр  90
Щекочихин Юрий  4
Щелищ Петр  43
Эбзеев Ахмат  21
Эжиев Минкаил  24
Эксон Нефтегаз Лтд  53
Юдина Наталия  23
Юстратов В.П.  64
Явлинский Григорий  90
Якеменко Борис  54
Яковенко Игорь  49
Якуба Александр  32
Якупов Валиулла Хазрат  76
Якушев Владимир  42
Яшин Илья  90
Ящук Денис  84
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Адыгея 61
Алтайский край 63
Амурская область 65
Архангельская область  49, 57
Башкортостан  15, 34
Брянская область  36, 71
Владимирская область 21, 23-24, 70
Воронежская область 23, 48, 71
Дагестан  79
Ивановская область 21, 23, 72
Ингушетия  25, 31, 32, 46
Иркутская область  5, 11, 63, 67, 81
Кабардино-Балкария  70
Калужская область 25-26, 37-38
Карачаево-Черкесия  21, 78
Кемеровская область  5, 10-11, 16, 52, 59, 64-65, 81
Кировская область  91
Коми  5, 28, 29, 74
Костромская область  21, 23, 58
Краснодарский край  36, 39-41, 51, 77
Красноярский край 34
Курганская область  5, 62
Курская область 72
Ленинградская область 5
Липецкая область 11, 16
Марий Эл  12
Москва  5, 15-16, 20, 23, 27-28, 34-36, 38-
39, 48, 49, 52-54, 68-71,75, 80, 83, 85-88, 90-92
Московская область  5, 11, 21,
23, 47, 70, 80, 84, 85, 87

Мурманская область  49, 51
Нижегородская область  18, 47, 53, 61, 71
Новгородская область  72, 73
Новосибирская область 18-19, 48-49,  52, 93
Орловская область  57
Пензенская область  69, 77
Пермский край  5, 60-61, 74-75, 91
Приморский край 94-95
Рязанская область  71
Самарская область  60, 67, 76
Санкт-Петербург  5, 20, 23, 49, 51, 67—69, 74, 83, 90
Саратовская область 43, 59, 60
Сахалинская область  53
Свердловская область  5, 17, 20, 62, 69, 92-93
Северная Осетия 5, 11, 25, 91
Смоленская область  88
Татарстан  19, 75-76
Тверская область  21, 23
Томская область  41, 64
Тульская область 58-59, 89
Тюменская область 41-42, 69, 80
Удмуртия  55
Ульяновская область  5, 20, 69, 77
Хабаровский край  28, 74
Челябинская область  62, 79
Чеченская Республика  11, 24, 49, 70, 79
Чувашия 66
Якутия  52
Ямало-Ненецкий автономный округ 42
Ярославская область  21, 23, 56
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